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ОТКРЫТОЕ ПИСЬМО Экс-дипломаты и военные ФРГ 
призывают к нормализации отношений с Россией

Европа: 
похищение мира

Вчера в «Российскую газету» 
поступило письмо «Во имя 
политики безопасности 
Германии на службе мира». Под 
ним подписались более сорока 
немецких экспертов и государ-
ственных деятелей — политоло-
гов, бывших депутатов бунде-
стага, отставных военных и 
дипломатов. Они обращаются к 
своему правительству с прось-
бой отказаться от конфронта-
ции с Россией и вернуться к 
диалогу, который отвечает 
интересам ФРГ и всей Европы. 
Вот текст этого письма.

 «На портале zeit.de 14 ян-
варя было опубликовано пись-
мо некоторых «экспертов» по 
Восточной Европе и политике 
безопасности с требованием, 
чтобы Германия проводила в 
отношении России агрессив-
ную политику, намного пре-
восходящую экономические 
санкции ЕС, введенные до сих 
пор. Подписавшие призывают 

к «ледниковому периоду», к 
новой холодной войне, к эко-
номическому шантажу, к сило-
вой политике конфронтации, к 
разжиганию украинского кон-
фликта и к продолжению рас-
ширения НАТО  вплоть до гра-
ниц РФ.  Дипломатические 
средства мирного урегулиро-
вания конфликтов и укрепле-
ния взаимного доверия пре-
подносятся как «всего лишь 
словесные или символические 
формулы Берлина, которые 
подталкивают Кремль к даль-

нейшим эскападам». Посколь-
ку это письмо исходит частич-
но из ложных утверждений, 
частично из полуправды и уре-
занной интерпретации фак-
тов, мы предлагаем ответить 
на него в духе сохранения 
мира и мирного сосуществова-
ния.  

Отрицание интересов 
безопасности России

Легко проверить тот факт, 
что заверения в нерасширении 
НАТО на Восток в 1990 году 

были частью общих договорен-
ностей об окончании холодной 
войны. Об этом можно узнать, 
к примеру, из видео на YouTube 
(https://www.youtube.com/
watch?v=o8rarwFKjw8) или 
прочитать в недавнем исследо-
вании в области политических 
наук Университета Калифор-
нии, Лос-Анджелес. После под-
писания Парижской хартии 
(Парижская хартия для новой 
Европы была принята на сам-
мите лидеров стран — участниц 
Совещания по безопасности и 
сотрудничеству в Европе в 
1990 году. — Прим. «РГ») не по-
явилось то самое общеевро-
пейское пространство мира и 
безопасности с включением в 
него России, поскольку США 
при администрации Буша-
с т а р ш е г о  ( 1 9 8 9 —
1993) уже пошли дру-
гим путем.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Немецкие танкисты в Норвегии. 
Вам ничего это не напоминает? А К Ц Е Н Т

Западная политика конфронтации с РФ 
скорее отвечает интересам и стремлению 
США держать Западную Европу 
под контролем, чем немецким интересам

Австралийский доллар 56,1427
Азербайджанский манат 46,2873
Армянский драм** 16,3667
Белорусский рубль 30,1774
Болгарский лев 45,4711
Бразильский реал 14,3298

Венгерский форинт** 24,5891
Вон Республики Корея*** 65,6383
Гонконгский доллар* 10,1010
Датская крона 11,9484
Доллар США 78,6422
Евро 88,9286

Индийская рупия* 10,5196
Казахстанский тенге** 18,0165
Канадский доллар 62,1776
Киргизский сом** 92,7155
Китайский юань 12,4324
Молдавский лей* 43,8118

Новый туркменский манат 22,5013
Норвежская крона* 87,1797
Польский злотый 19,4231
Румынский лей 17,9914
СДР  110,1706
Сингапурский доллар 58,5310

Таджикский сомони* 69,6257
Турецкая лира* 58,1480
Узбекский сум**** 72,6487
Украинская гривна* 27,4637
Фунт стерлингов  106,0018
Чешская крона* 36,2214

Шведская крона* 84,7638
Швейцарский франк 85,7977
Южноафриканский рэнд* 51,3193
Японская иена** 69,0844

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 26.01.22
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АВТОМОБИЛИ Как отменить ошибочно 
наложенное взыскание

Штраф не по адресу
Владимир Баршев  

О
тменить ошибочно наложенный 
штраф — это для автовладельца еще 
одно, дополнительное, наказание за 

то, чего он не совершал. На это требуется 
потратить много времени и нервов, а для 
юридически не подкованных собственни-
ков транспорта — еще и денег, чтобы дока-
зать ошибочность наложенного взыскания. 
Но способ выхода из этой ситуации есть, 
только он очень давно не может стать пол-
ноценным действующим законом. 

В редакцию «Российской газеты» обра-
тился читатель, у которого возникла любо-
пытная проблема. Он — собственник авто-
мобиля с 2013 года. Регулярно на нем ездил 

и, как и любой другой собственник, регу-
лярно получал штрафы, которые всегда и 
вовремя оплачивал. Но затем что-то пошло 
не так. Штрафы приходили до конца 2020 
года. А в 2021-м он перестал их получать. Он 
даже удивился, что стал таким примерным 
водителем. Регулярная проверка наличия 
штрафов в личных кабинетах на мос.ру, а 
также на портале госуслуг только подтвер-
ждали это предположение. 

Однако в октябре он получил сообщение 
от прежнего собственника автомобиля, ко-
торый владел машиной до 2013 года, о том, 
что Федеральная служба судебных приста-
вов начала делопроизводство по 
его автомобилю по факту неопла-
ченных штрафов.

ОХРАНА ТРУДА Руководители предприятий 
будут обязаны учитывать мелкие травмы 
сотрудников

Начальник 
посчитает синяки
Наталья Козлова

С 
1 марта этого года работодатель дол-
жен будет выяснять, откуда у его под-
чиненного синяк или царапина.

С первого дня весны заработают утвер-
жденные министерством труда и соцзащи-
ты рекомендации по учету мелких травм со-
трудников предприятий и организаций. 

В этих рекомендациях ссадина, синяк 
или царапина официально именуются ми-

кроповреждениями. И с марта этого года на-
чальство обязано будет не только посчитать 
синяки и ссадины своих работников, но еще 
и выяснить, по каким причинам они появи-
лись и какие события привели к возникно-
вению у подчиненного царапин. Министер-
ство четко расписало, что считается микро-
повреждениями. Это ссадины, кровоподте-
ки, ушибы мягких тканей, повер-
хностные раны и «другие повре-
ждения».

ТОЛЬКО В «РГ» Президент РАН: Мы должны 
доказывать свою необходимость

Академия 
до востребования
Юрий Медведев

П
о каким правилам будут выбирать 
академиков и главу РАН? Вернут ли 
академии институты? Зачем акаде-

мики отправляются на КАМАЗ? Как Россия 
предлагает отметить объявленный ЮНЕС-
КО Год фундаментальной науки? Об этом 
корреспондент «РГ» беседует с президен-
том РАН Александром Сергеевым. 

Александр Михайлович, в этом году РАН 
наверняка привлечет внимание даже тех, 
кто далек от науки. Ведь в конце мая на-
мечены выборы в члены академии, а в сен-
тябре ее руководителей. По итогам обыч-
но звучат вопросы и голоса недовольных, 
почему выбрали этих, а не тех, высказы-
ваются сомнения в справедливости пра-
вил выборной кампании. Кстати, в связи с 
пандемией РАН предлагает новшество — 
провести дистанционное электронное го-
лосование. Получили добро? 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Мы с такой просьбой обра-
тились в правительство. Если ситуация с 
пандемией не улучшится, разрешить вне-
сти изменения в Устав РАН, чтобы прове-
сти голосование дистанционно. Такой ва-
риант в стране обкатан на выборах более 
высокого уровня, в Думу, а также при голо-
совании о принятии Конституции. Но на 
данный момент согласовать по-
добный вариант на наших выбо-
рах пока не удалось.  

13

11

Александр Сергеев: Мы не боимся говорить «нет», 
если считаем, что какие-то решения не на пользу 
науке.  

ПРАВА РЕБЕНКА Мария Львова-Белова: 
Как поддержать семью и сироту в трудный час

Урок понимания
Татьяна Владыкина

С
егодня начнет свою ра-
боту XVIII съезд Уполно-
моченных по правам ре-

бенка. Два дня детские омбуд-
смены всей страны, министры, 
эксперты и чиновники будут в 
онлайн-формате обсуждать 
проблемы современного обра-
зования. Может ли инвалид 
стать студентом вуза? Нужно 
ли бояться цифрового образо-
вания? Кто сегодня поможет 
трудному подростку? Детский 
омбудсмен Мария Львова-Бе-
лова рассказала «РГ» на какие 
вопросы ответят участники 
съезда. 

Мария Алексеевна, съезд упол-
номоченных даст возмож-
ность найти ответы на вол-
нующие общество вопросы? 
Встреча пройдет вживую?

МАРИЯ ЛЬВОВА-БЕЛОВА: Я надеялась 
встретиться с региональными 
уполномоченными вживую, но, 
к сожалению, пандемия откор-
ректировала планы, съезд прой-
дет онлайн. Его темой станет об-
разование. 

А это не только учеба в шко-
ле, отношения между сверстни-
ками, горячее питание, доступ-
ные кружки, но еще и доступное 
образование для детей с инва-
лидностью, детей-сирот, обуче-
ние детей, которые находятся 

на длительном лечении в боль-
ницах и т. д. Качество образова-
ния определяет уровень даль-
нейшей жизни ребенка, поэто-
му вопросов у нас много. Гото-
вясь к встрече, мы исходили из 
запросов регионов. 

Вроде бы проблемы у всех 
одни и те же, но в каждом субъ-
екте РФ они воспринимаются 
очень по-разному. 

Уполномоченные подготови-
ли множество вопросов, адресо-
ванных министру просвеще-
ния, замминистру министерст-
ва труда и соцзащиты, а также 
представителям мини-
стерства здравоохра-
нения.
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Яков Миркин: Что же 
происходит, когда 
страну отрезают 
от ресурсов, денег 
и технологий
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ВЛАСТЬ Владимир Путин пожелал олимпийцам удачи на Играх в Пекине

Дорога к золоту

Кира Латухина 

В 
преддверии Олим-
пийских зимних игр 
в Пекине президент 
в режиме видеокон-
ференции встретил-
ся со сборной России. 
Проводы олимпий-
цев — добрая и давняя 
традиция, которая не 

прерывается, несмотря на пан-
демию и вынужденные дистан-
ционные форматы, заметил он, 
пожелав спортсменам удачи, 
здоровья и боевого настроя. Рос-
сия и Китай вместе выступают 
против политизации спорта и де-
монстративных бойкотов, также 
отметил Владимир Путин.

Каждый из тех, кто вошел в 
сборную, делом доказал, что 
достоин продолжить великие 
традиции российского спорта, 
сказал президент. Ситуация с 

эпидемией серьезно изменила 
привычный уклад, но спортсме-
ны смогли преодолеть трудно-
сти, еще больше закалить харак-
тер, укрепить волю к победе и 
уверенно пройти все этапы от-
бора. «Многие заняли верхние 
строки мировых рейтингов», — 
добавил Путин.

Российские атлеты выступят 
во всех 13 видах спорта, пред-
ставленных на Играх в Пекине, 
в том числе и в ряде новых. Это 
стало возможным во многом бла-
годаря тренерам, специалистам, 

которые работают с командами, 
помощи меценатов, Фонда под-
держки олимпийцев и усилиям 
региональных властей, которые 
создают условия для подготовки. 
«Это очевидный факт: уровень 
поддержки спорта на местах пря-
мо влияет на интенсивность раз-
вития в регионе массового спор-
та и здорового образа жизни, по-
зволяет находить, поддерживать 
одаренных детей и воспитывать 
новые поколения представи-
телей спорта высших достиже-
ний», — подчеркнул президент.

Известным стимулом попу-
ляризации спорта Путин назвал 
крупные международные сорев-
нования. Их главная задача — во-
влечь в спорт как можно боль-
ше граждан и укрепить дружбу 
между народами, сказал он. Эти 
подходы разделяют и организа-
торы Игр в Пекине. 

— Мы вместе выступаем про-
тив политизации спорта и де-
монстративных бойкотов, под-
держиваем традиционные олим-
пийские ценности, в первую оче-
редь — равноправие и справедли-
вость, — подчеркнул президент. 

Путин собирается встре-
титься с председателем КНР в 
период открытия Игр. «Мы на-
метим, безусловно, новые пла-
ны взаимодействия, в том чи-
сле с учетом наших договорен-
ностей о проведении Годов рос-
сийско-китайского сотрудни-
чества в области физкультуры 

и спорта», — объявил он. Пре-
зидент убежден, что Олимпиа-
да пройдет на высоком уровне 
и впишет яркую страницу в ле-
топись мировой олимпийской 
семьи. «Как и у России, у Ки-
тая наработан очень хороший, 
большой опыт организации 
масштабных международных 
мероприятий, и уверен, наши 
друзья обеспечат все необходи-
мые условия — и в рамках сорев-
новательного процесса, и по во-
просам пребывания участников 
Игр, и, конечно, в сфере безопа-
сности здоровья спортсменов и 
зрителей», — заметил он, попро-
сив неукоснительно выполнять 
требования оргкомитета Игр и 
строго соблюдать медицинские 
предписания. Создать необхо-
димые для этого условия — зада-
ча правительства России, ФМБА 
и Олимпийского комитета, до-
бавил Путин.

В последние годы в Китае ста-
ли уделять много внимания раз-
витию зимних видов спорта. 
Высокая конкуренция сделает 
борьбу за олимпийское золото 
еще более зрелищной, острой и 
напряженной, считает прези-
дент. «Как известно, в России 
трудностей не боятся — они всег-
да делают нас еще более сильны-
ми, сплоченными, уверенными 
в себе», — подчеркнул он, выра-
зив уверенность, что все эти ка-
чества в полной мере проявятся 
и в Пекине. «Мы здесь, на Роди-
не, будем болеть за вас, гордить-
ся вашими успехами и верить, 
что на олимпийских аренах вы 
превзойдете самих себя и пока-
жете высший класс, высший пи-
лотаж», — заключил Путин. «В 
добрый час!» — сказал он.  

А К Ц Е Н Т

Российские атлеты выступят во всех 
13 видах спорта, которые будут представ-
лены на Играх в Пекине

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ
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Президент пожелал здоровья и бое-
вого настроя российским спортсме-
нам, уезжающим на Олимпиаду.

ПРЕЗИДЕНТ Владимир 
Путин в Татьянин день 
пообещал поддержать 
молодые таланты

Математика 
престижа

Кира Латухина

В Татьянин день президент встретился с учащимися 
вузов. В беседе приняли участие студенты математи-
ческих и IT-специальностей, добившиеся высоких ре-
зультатов. Россия занимает ведущие позиции в обла-
сти математики и цифровых технологий, успешные 
молодые ученые в первую очередь получат поддержку, 
заверил Владимир Путин, поручив материально под-
держать победителей олимпиад.

Благодаря связи поколений Россия идет вперед, 
совершает научные, технологические прорывы, под-
черкнул Путин. В том числе и в математике, в области 
цифровых технологий, где наша страна прочно зани-
мает ведущие позиции. Путин особо отметил превос-
ходство России в математике и информатике — в том 
числе благодаря физматшколам — и триумфы россий-
ских школьных и студенческих команд на междуна-
родных олимпиадах.

Математика не какая-то абстрактная, отвлеченная 
область знаний, а наука будущего, инструмент для раз-
вития новых технологий и самых передовых отраслей, 
продолжил президент. Она присутствует везде, необ-
ходима и в гуманитарных науках. И принципиальная 
задача — обеспечить доступность современной подго-
товки по математике и информатике с самых юных лет. 
Галилео Галилей сказал, что на языке математики Бог 
написал Вселенную, напомнил Путин. 

Ребята подняли 
вопрос студенче-
ского преподава-
ния в школах. Пу-
тин заметил, что у 
профильного мини-
стерства здесь своя 
позиция, с которой 
он согласен, — ра-
ботать со школьни-
ками должны люди 
со специальной пе-
дагогической под-
готовкой. И пред-
ложил пойти таким 
путем: сейчас можно в ходе получения основной спе-
циальности параллельно осваивать еще и педагогиче-
скую. «Люди, увлеченные своим делом, могут и долж-
ны принести в школу интерес к своим предметам и пе-
редать его школьникам… Это очень востребовано и 
перспективно», — сказал президент.

Свыше 40 площадок в регионах появится для под-
держки одаренных детей до 2024 года, заявил Путин. 
Сделано это будет при поддержке центра «Сириус». 
Сейчас работает уже более 80 таких площадок. «Подго-
товка специалистов именно по всей стране, не в двух-
трех центрах огромной России — чрезвычайно важная 
задача», — подчеркнул президент. Он отметил большую 
роль региональных администраций в поддержке и раз-
витии дополнительного образования. «В целом мы ви-
дим заинтересованность наших коллег в регионах под-
держивать такую работу. Будем всячески их стимули-
ровать для этого», — заявил Путин.

Студентов волновала и материальная сторона. До-
ходы в бизнесе всегда и во всем мире выше, чем дохо-
ды тех, кто посвящает себя госслужбе, военному делу, 
искусству и науке, напомнил глава государства. Но, 
конечно, те, кто добивается выдающихся результатов, 
вправе рассчитывать, что будут жить достойно, а го-
сударство должно оказать им всяческую поддержку. 
«Мы и стараемся это делать», — добавил он. «Систе-
ма грантов для молодых ученых работает достаточно 
успешно», — оценил Путин. При этом не надо забывать 
и о бытовых вещах, среди которых — обеспечение жи-
льем. Есть жилищные сертификаты, льготная ипотека, 
служебное жилье, перечислил он. Нужно стараться со-
здать многовекторную систему поддержки молодых 
исследователей, объявил президент.

Речь зашла о ранней профориентации. Путин счита-
ет ее чрезвычайно важной. «За личным успехом каж-
дого — успех страны в целом», — заметил он. Президент 
отметил необходимость поддержки победителей и при-
зеров олимпиад и призвал в этом «не жадничать». «Ре-
бята, которые побеждают в олимпиадах, очень востре-
бованы бизнесом и все наперечет, их все знают, — взял 
слово помощник президента Андрей Фурсенко. «Мож-
но подумать, как награждать победителей олимпиад», 
— согласился он, добавив, что победы в таких междуна-
родных турнирах повышают авторитет России. Фур-
сенко предложил подготовить соответствующие пред-
ложения вместе с министерством.

«Чего мы жадничаем-то?» — обратился Путин к ми-
нистру науки и высшего образования Валерию Фаль-
кову. «Обязательно сделаем, — заверил собеседник. — 
Что касается материальной поддержки — проработа-
ем и представим. Не будем жадничать». Не обошлось 
и без упоминания традиционной для МГУ в Татьянин 
день медовухи. На встрече присутствовал ректор уни-
верситета Виктор Садовничий. Он упомянул, что в 
праздник студенты ждут этот напиток, а разливает его 
он сам. «Понятно. Только все хорошо в меру», — улыб-
нулся президент, заметив, что «без медовухи не обой-
тись».  

Россия прочно 
занимает ведущие 
позиции в области 
математики 
и цифровых 
технологий

РЕЗОНАНС Обвинения с жителей поселка Сибирская Долина сняты, 
но проблемы с водоснабжением до конца не решены

На чистую воду
Сергей Зюзин, 
«Российская газета», Барнаул

В 
конце прошлого  года 
«Российская газета» не-
сколько раз  писа ла  о  

борьбе  жителей барнаульско-
го пригородного поселка Си-
бирская Долина за чистую 
воду.  И как некоторых из них 
привлекли к административ-
ной ответственности, зачислив 
в нарушители общественного 
порядка. Сегодня с  матери тро-
их детей Дианы Заварзиной и 
школьника Максима Ломакина 
обвинения сняты.

А что, собственно,  зачисли-
ли  в нарушение? Несколько че-
ловек собрались, чтобы сделать 
фото с плакатами, общее содер-
жание которых можно выра-
зить одним словом: «Спасите!» 
Они несколько лет страдают от 
негодной воды. Исправить ситу-
ацию, построив водонапорную 

башню, власти обещают не ра-
нее конца 2023 года.

Фотосессия и была признана 
нарушением. 31 октября на мно-
годетную мать Диану Заварзину, 
у которой третьему ребенку че-
тыре года, и 16-летнего школьни-
ка Максима Ломакина полиция 
составила сразу по два прото-
кола, продержав их в отделении 
семь часов. Позже Заварзину 
оштрафовали, школьнику с фо-
тоаппаратом вынесли предупре-
ждение. Ну а потом «РГ» удалось 
все-таки переломить ситуацию.      

16 декабря судья Централь-
ного района Барнаула Ольга 
Мальцева приняла решение 
прекратить производство по 
делу Дианы Заварзиной «за от-
сутствием в действиях соста-
ва административного право-
нарушения».  А на днях, 21 ян-
варя, на очередном заседании 
комиссии по делам несовер-
шеннолетних Центрального 

района Барнаула был рассмо-
трен второй протокол об адми-
нистративном правонаруше-
нии, составленный в отноше-
нии Максима Ломакина в день 
проведения акции «За чистую 
воду». На сей раз школьнику 
вменялось правонарушение 
по ч. 1 ст. 20.6.1 КоАП РФ (не-
выполнение правил поведения 
при введении режима повы-
шенной готовности на терри-
тории, на которой существует 
угроза возникновения чрез-
вычайной ситуации). Посколь-
ку протокол на Ломакина мало 
чем отличался от протокола на  
Заварзину, комиссия после его 
внимательного изучения также 
закрыла дело «за отсутствием 
состава преступления». 

Можно сказать, честные 
имена Ломакина и Заварзиной 
восстановлены. Осталось до-
ждаться решения проблемы с 
водой. 

Письмо 
в редакцию

«22 ноября 2021 года в «Россий-

ской газете» был опубликован 

материал «На Алтае продолжа-

ют «закручивать гайки» в отно-

шении жителей поселка Сибир-

ская Долина». В результате по-

пытки обратить внимание вла-

стей к проблеме водоснабже-

ния была привлечена к админи-

стративной ответственности 

Д.Ю. Заварзина и несовершен-

нолетний М.Д. Ломакин.

Прокурором Алтайского края 

А.А. Германом в связи с моим 

обращением по этому поводу 

приняты меры. Признано неза-

конным привлечение к админи-

стративной ответственности 

жителей мкр-на Сибирская До-

лина, участвующих в фотосъем-

ке с целью изменения сложив-

шейся ситуации с водоснабже-

нием в поселке. Прокуратурой 

края в адрес председателя Вось-

мого кассационного суда общей 

юрисдикции направлен протест 

об отмене постановления суда, 

которое находится на рассмо-

трении.

По тем же основаниям прокура-

турой Центрального района г. 

Барнаула в суд принесен про-

тест на постановление комиссии 

по делам несовершеннолетних 

и защите их прав администрации 

Центрального района г. Барнау-

ла от 18 ноября 2021 года о при-

влечении к административной 

ответственности несовершен-

нолетнего М.Д. Ломакина, по ре-

зультатам рассмотрения которо-

го названное постановление от-

менено с прекращением произ-

водства по делу.

Выражаю благодарность редак-

ции «Российской газеты» за сов-

местную плодотворную работу 

по отстаиванию конституцион-

ных прав и свобод на протяже-

нии многих лет».

Т.Н. Москалькова 
Это — одна из публикаций о борьбе жителей поселка за чистую воду. Она была напечатана в ноябре 2021 года.

ДЕНЬГИ В минфине выступили 
против запрета криптовалют

За хорошее 
обращение

Роман Маркелов

Минфин выступил не за запрет 
криптовалют в России, а за их 
регулирование. Это намного 
более мягкая позиция по срав-
нению с мнением Банка Рос-
сии, который недавно предло-
жил запретить почти все опера-
ции с криптовалютами. Оконча-
тельное будущее криптовалют в 
России определится в ближай-
шие полгода. 

«Первое, что нужно сделать, 
— защищать интересы наших 
граждан, потребителей этих 
услуг, тех, кто покупает эти ак-
тивы или использует криптова-
люту в каких-то других техно-
логических решениях. В этой 
связи, конечно, на мой взгляд, 
нужно регулировать, а не запре-
щать. Регулирование позволит 
как раз обеспечивать ту про-
зрачность, которая позволит 
обеспечить защиту граждан», 
— заявил на конференции РБК-
Крипто «Криптоактивы: что 
вы хотели знать о регулирова-
нии, но боялись спросить» ди-
ректор департамента финан-
совой политики минфина Иван 
Чебесков (цитата по ТАСС). Он 
уточнил, что министерство фи-
нансов уже подготовило кон-
цепцию регулирования рынка 
криптовалют и направило ее на 
рассмотрение в аппарат прави-
тельства. 

Банк России занимает по 
криптовалютам гораздо более 
жесткую позицию. На прошлой 
неделе регулятор опубликовал 
консультативный доклад, в ко-
тором предложил официально 
запретить в России практиче-
ски все операции с криптова-
лютами, оставив, по сути, толь-
ко возможность их покупать 
и продавать на зарубежных 
платформах и, соответствен-
но, владеть ими. Распростране-
ние криптовалют (годовой объ-
ем сделок российских граждан 
с ними в докладе оценивается в 
5 млрд долларов в год) создает 

существенные угрозы для бла-
госостояния граждан, стабиль-
ности финансовой системы и 
угрозы, связанные с обслужи-
ванием криптовалютами неле-
гальной деятельности, считают 
в ЦБ. Среди главных рисков там 
назвали высокую волатиль-
ность криптовалют, ограниче-
ние суверенитета денежно-кре-
дитной политики, вывод сбере-
жений за рубеж и использова-
ние криптовалют в незаконных 
операциях.

По мнению Банка России, в 
связи с этим нужно: установить 
штрафы за использование крип-
товалют как средства платежа; 
запретить выпуск и обращение 
криптовалют на территории 
России, а также организацию 
криптобирж; запретить вложе-
ния финансовых организаций 
в криптовалюты и связанные с 
ними финансовые инструмен-
ты, а также использование рос-
сийских финансовых посредни-
ков и российской финансовой 
инфраструктуры для осущест-
вления операций с криптовалю-
тами; наконец, запретить май-
нинг криптовалют.

По словам главы Комитета 
Госдумы по финансовому рын-
ку Анатолия Аксакова, майнинг 
— де-факто большой бизнес в 
России , но он не включен в ре-
естр видов деятельности на тер-
ритории страны, поэтому май-
неры, как правило, не платят 
налоги. По некоторым оценкам, 
из-за этого бюджет может недо-
получать сотни миллиардов ру-
блей, сообщил он. По мнению 
Аксакова, это не означает, что 
майнинг должен обязательно 
остаться, но в его легализации 
есть плюсы.

По словам Аксакова, «выве-
ренное решение» по будущему 
криптовалют в России может 
быть вынесено в течение полу-
года. Документ же, регулирую-
щий криптовалюты в России, 
может быть принят в весеннюю 
сессию Госдумы, уточнил он.  
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СРЕДА

Андрей Исаев,
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Приоритеты весенней 
сессии 2022 года

На прошлой неделе нача-
лась весенняя сессия Государ-
ственной Думы. Безусловно, в 
эту сессию мы продолжим ре-
ализацию Народной програм-
мы, с которой «Единая Россия» 
шла на парламентские выборы 
в 2021 году.

В центре нашего внимания 
останется поддержка семей с 
детьми. Мы планируем принять 
закон о бесплатном пребыва-
нии родителей с ребенком-ин-
валидом в стационаре в период 
госпитализации. Напомню, что 
сейчас такое право возникает 
только, если возраст детей не 
превышает четырех лет. Также 
мы намерены распространить 
право использования материн-
ского капитала на отцов-оди-
ночек и разрешить направлять 
его на оплату частных детских 
садов, открытых индивидуаль-
ными предпринимателями.

Еще одна важная тема — за-
щита детей, получающих пен-
сию по потере кормильца. Сей-
час на рассмотрении Госдумы 
находятся сразу два законопро-
екта на эту тему. Один из них 
позволяет выпускникам школ, 
имеющим право на получение 
пенсии после зачисления в вуз 
или колледж, не терять ее в пе-
риод подготовки к поступлению 
в новое учебное заведение. Дру-
гой законопроект обеспечивает 
выплату молодым людям пенсии 
по потере кормильца при подра-
ботке в каникулярное время.

Добавлю, что в весеннюю 
сессию должен быть принят за-
кон о статусе многодетной се-
мьи. Сегодня практически во 
всех субъектах Федерации суще-
ствуют региональные законы, 
которые определяют критерии 
многодетности и меры поддер-
жки соответствующих семей, но 
зачастую эти законы сильно от-
личаются. Новый документ вве-
дет единые правила на террито-
рии всей страны, чтобы много-
детные семьи не теряли свой ста-
тус и поддержку при переезде из 
одного региона в другой.

Кроме того, мы будем вно-
сить изменения в трудовое за-
конодательство. В первую оче-
редь надо усовершенствовать 
систему оплаты труда работни-
ков и усилить ответственность 
руководителей предприятий за 
несоблюдение правил техни-
ки безопасности. Также в тече-
ние весенней сессии будет гото-
виться новая редакция закона о 
занятости населения.

Помимо этого, мы намере-
ны принять целый ряд важных 
решений в сфере здравоохра-
нения.

В апреле ожидается внесе-
ние правительственного зако-
нопроекта, который разреша-
ет онлайн-продажу рецептур-
ных лекарств. О необходимости 
принятия этого законопроек-
та мы говорили долгое время. 
Прежде всего он нужен тем, кто 
лечится амбулаторно и не мо-
жет выйти из дома. Также он бу-
дет способствовать сдержива-
нию цен на лекарства, посколь-
ку приведет к усилению конку-
ренции на рынке лекарствен-
ных препаратов.

Еще одно направление на-
шей работы — это развитие те-
лемедицины. Очевидно, что мы 
должны увеличить количест-
во дистанционных медосмо-
тров граждан в нынешних не-
простых эпидемиологических 
условиях.

Серьезные новации коснут-
ся налогового законодательст-
ва. В частности, предлагается 
создать единый налоговый счет 
для налогоплательщика, ос-
вободить от уплаты налога на 
прибыль сельские дома культу-
ры, установить налоговые льго-
ты для компаний, использую-
щих отечественный софт и про-
граммное обеспечение.

Также должен быть принят 
закон, по которому предупре-
ждение станет единственным 
наказанием для НКО, малых и 
средних предпринимателей за 
первое административное пра-
вонарушение, не причинившее 
вреда здоровью и жизни людей. 
Других санкций применяться 
не будет.

В сфере жилищно-комму-
нального хозяйства планирует-
ся усилить ответственность за 
подделку протоколов общих со-
браний жильцов и создать ме-
ханизм, который не позволит 
владельцам коммунальной ин-
фраструктуры необоснованно 
завышать тарифы.

Наконец, мы все ждем По-
слания президента Федераль-
ному Собранию. Поставленные 
в нем задачи будут реализовы-
ваться нами в первоочередном 
порядке. 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

ПРАВИТЕЛЬСТВО  Михаил Мишустин поручил выпустить рекомендации по действиям 
при симптомах COVID-19

Лечить по правилам
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Миха-
ил Мишустин поручил 
министерству здравоох-

ранения выпустить методиче-
ские рекомендации по лечению 
коронавируса в легкой фор-
ме и опубликовать их в средст-
вах массовой информации. Он 
также сообщил, что вступило в 
силу постановление Роспотреб-
надзора о сокращении каранти-
на с 14 до 7 дней.

Президиум Координационно-
го совета по борьбе с распростра-
нением COVID-19 вчера обсудил 
эпидемиологическую ситуацию 
в стране. Она остается крайне 
напряженной, констатировал 
председатель правительства. «В 
большинстве регионов наблю-
дается рост заболеваемости, что 
вызвано в первую очередь рас-
пространением нового штамма. 
В 48 субъектах Российской Феде-
рации увеличилось число госпи-
тализаций», — сообщил Мишус-
тин. По итогам третьей недели 
года в стране зарегистрировано 
более 339 тысяч новых случаев 
заболевания, показатель соста-
вил 231 на 100 тысяч населения. 
«Это в два раза выше, чем на пре-
дыдущей неделе», — заявила гла-
ва Роспотребнадзора Анна По-
пова. Больше половины случаев 
— 52 процента — приходятся на 
Москву, Московскую область и 
Санкт-Петербург, но тенденция 
роста отмечается во всех феде-
ральных округах. 

В столице ситуация разви-
вается по европейскому сце-
нарию, рассказал мэр Москвы 
Сергей Собянин. «Мы видим 
арифметическую прогрессию 
еженедельного роста заболе-
ваемости ковидом. За две не-
дели показатели конца декаб-
ря были превышены в пять раз 
и за неделю достигли 100 ты-
сяч», — заметил он. Нагрузка на 
поликлиники выросла в четыре 
раза, в кол-центры в пиковые 
часы поступает по 40 тысяч 
звонков. Другая картина на-
блюдается в стационарах. Там 
нагрузка, по словам Собянина, 
выросла только на треть. Коли-
чество пациентов, которые на-
ходятся на искусственной вен-
тиляции легких, за последние 
две недели практически не уве-
личилось. «В связи с тем, что 
«омикрон» продолжает выте-
снять «дельту», возможно, ка-
кой-то серьезной динамики за-
грузки госпитального фонда не 
будет, — сказал мэр. — Но оче-
видно, с учетом того опыта, ко-
торый мы наблюдаем по всему 
миру, еще как минимум две не-
дели будет продолжаться рост 
заболеваемости».

Михаил Мишустин подчер-
кнул, что регионы будут сохра-
нять высокую готовность си-
стемы здравоохранения. Он на-
помнил о важности поддержи-
вать объем тестирования гра-
ждан на должном уровне. Мин-
здраву премьер поручил в этот 
же день (во вторник. — Прим. 

«РГ») выпустить методические 
рекомендации для населения 
по лечению коронавируса в 
легкой форме и опубликовать 
их в СМИ. «Чтобы люди чет-
ко понимали, в каких случаях 
можно лечиться дома, а в каких 
— обращаться к врачу. Надо это 
разъяснить гражданам, чтобы 
они могли помочь себе и род-
ным», — заявил Мишустин. Но 
все-таки при ухудшении само-
чувствия лучше сразу же кон-
сультироваться с врачом, что-
бы вовремя начать лечение, 
считает премьер. Большое зна-
чение, по его словам, имеет 
своевременная вакцинация. 
«Не стоит рассчитывать, что 
переболеть можно будет в лег-
кой форме. Это не всегда так. У 
болезни все равно есть послед-
ствия, и иногда крайне серьез-
ные. Прививка помогает защи-
тить от них свое здоровье», — 
сказал Мишустин.

Вакцины доступны во всех 
регионах страны, сказал ми-
нистр здравоохранения Миха-
ил Мурашко. В оборот введены 
первые серии вакцины «Гам-
КОВИД-М», разработанной для 
профилактики среди детей и 
подростков от 12 до 17 лет. «Се-
годня доступность вакцины для 
подростков особенно актуаль-
на, поскольку мы видим, что 
дети стали болеть коронавиру-
сом в два раза чаще и у части из 
них заболевание протекает тя-
жело», — обратил внимание гла-
ва минздрава. Но он подчеркнул 

— вакцинация подростков про-
ходит исключительно добро-
вольно и по письменному заяв-
лению одного из родителей или 
их законного представителя. Гу-
бернаторы должны обеспечь-
те строгий контроль за соблю-
дением мер предосторожности 
и резерв лекарств во всех ме-
дицинских организациях, ука-
зал еще раз Мишустин. В конце 

встречи он сообщил, что поста-
новление Роспотребнадзора о 
сокращении с 14 до 7 дней ка-
рантина по коронавирусу заре-
гистрировано в министерстве 
юстиции и вступило в силу. 

— О главных правилах защиты от 
ОРВИ, гриппа и коронавируса 
читайте на сайте
rg.ru/art/2252679

АРМИЯ Моряки 
из России и Китая провели 
совместные учения 

Фарватер 
на двоих

Иван Петров

Вчера стартовала целая серия учений, в которых за-
действованы российские военнослужащие. Причем 
маневры прошли даже за рубежом. Так, в западной ча-
сти Аравийского моря состоялось российско-китай-
ское учение «Мирное море-2022». От нашей страны 
в нем принял участие отряд кораблей Тихоокеанско-
го флота (ТОФ) в составе ракетного крейсера «Варяг», 
большого противолодочного корабля «Адмирал Три-
буц» и большого морского танкера «Борис Бутома». 
Военно-морские силы Китая были представлены ра-
кетным эсминцем «Урумчи» и кораблем комплексно-
го снабжения «Тайху».

«В ходе учения российские и китайские корабли 
совместно осуществили тактическое маневрирова-
ние и организацию досмотровых действий условно за-
хваченного грузового судна, в качестве которого был 
использован тан-
кер «Борис Буто-
ма». Также моряки 
двух стран отрабо-
тали освобождение 
условно захвачен-
ного судна», — рас-
сказали в россий-
ском военном ве-
домстве.

Кроме того, во-
енные моряки по-
тренировали тран-
спортировку ране-
ных. Обездвижен-
ного бойца на палубном вертолете Ка-27ПС морской 
авиации ТОФ перевезли с корабля «Адмирал Трибуц» 
на эсминец «Урумчи». 

В дальний поход из Владивостока наши моря-
ки вышли в декабре 2021 года. Корабли ВМФ России 
уже приняли участие в российско-индийских уче-
ниях PASSEX и российско-ирано-китайском учении 
CHIRU-2022.

Кроме того, вчера по сигналу учебной тревоги 
были подняты войска на юге страны. Всего в провер-
ке боеготовности Южного военного округа принима-
ют участие более 6 тысяч военнослужащих. Им пред-
стоит провести боевые стрельбы. Задействованы об-
щевойсковые объединения, армии ВВС и ПВО, кора-
бельные группы Черноморского флота и Каспийской 
флотилии. 

Наконец на маршруты боевого патрулирования 
в Ивановской области вчера вышли автономные пу-
сковые установки мобильного ракетного комплекса 
«Ярс». 

Стратегические ракетчики отрабатывали соверше-
ние маршей протяженностью до 100 километров, ор-
ганизацию маскировки и боевого охранения. Парал-
лельно проводились мероприятия по обнаружению, 
блокировке и уничтожению условных диверсантов, в 
том числе с использованием новых боевых противоди-
версионных машин «Тайфун-М», оснащенных беспи-
лотниками. 

МИНОБОРОНЫ Три важных 
для армии события года 
проведут одновременно

Форум, игры 
и безопасность

Юрий Гаврилов

В Минобороны России рассказали, когда и как в этом 
году пройдет популярный у экспертов и простых люби-
телей милитари-шоу Международный военно-техниче-
ский форум «Армия». По распоряжению правительства 
РФ масштабную демонстрацию российских оружейных 
новинок организуют с 15 по 21 августа. 

Основные показы пройдут в Подмосковье на базе 
Конгрессно-выставочного центра, парка «Патриот», 
полигона Алабино и аэродрома Кубинка. К началу фору-
ма должны ввести в эксплуатацию новый современный 
павильон общей площадью более 6 тысяч квадратных 
метров.

 Участвовать в «Армии-2022» пригласили более 2,5 
тысячи предприятий и организаций из 129 государств. 
Свои экспозиции там, в частности, представят Бела-
русь, Индия, Казахстан, Пакистан и Узбекистан. 

Чтобы показать 
товар лицом, на по-
лигоне Алабино и 
аэродроме Кубинка 
для потенциальных 
покупателей устро-
ят презентацию луч-
шего вооружения 
и техники России. 
«Наиболее знако-
выми мероприятия-
ми научно-деловой 
программы фору-
ма станут органи-
зуемые совместно с 
российским правительством два конгресса», — сообщил 
замминистра обороны РФ Павел Попов. Тема первого — 
«Стратегическое лидерство и технологии искусствен-
ного интеллекта». На втором будут говорить о диверси-
фикации нашей оборонки. 

На полях «Армии-2022» Минобороны России пла-
нирует подписать госконтракты с предприятиями ОПК. 
А «Рособоронэкспорт» заключит сделки на поставку 
нашего вооружения и техники за рубеж. Кроме того, 
Минпромторг России представит на форуме экспози-
цию, призванную содействовать продвижению заяв-
ки на проведение в Москве Всемирной универсальной 
выставки «ЭКСПО-2030». Одновременно с Междуна-
родным военно-техническим форумом и Армейскими 
международными играми в Подмосковье на главной 
выставочной площадке Минобороны России впервые 
пройдет Х Московская конференция по международной 
безопасности. Ее открытие намечено на 14 августа. 

Как обычно, форум «Армия» постараются сделать 
очень зрелищным. Для этого к динамическому пока-
зу привлекут не только наших знаменитых воздушных 
асов и летчиков-испытателей авиапрома. Отдельное 
приглашение направили пилотажникам Китая, ОАЭ и 
Южной Кореи. Помимо самолетов, в небо также подни-
мутся беспилотники. Причем в рамках расширенной 
программы форума решено провести ежегодный кон-
курс по управлению дронами и робототехническими 
комплексами — так называемый «Дронбиатлон». 

Международный 
военно-техниче-
ский форум 
«Армия-2022» 
состоится с 15 
по 21 августа

Стратегические 
ракетчики отраба-
тывали соверше-
ние маршей протя-
женностью 
до 100 километров

КАБМИН Михаил Мишустин: Стратегические инициативы — 
мощный стимул для развития страны

Госуслуги под ключ
Владимир Кузьмин 

В
о вторник премьер-
министр Михаил Ми-
шустин начал серию 
совещаний по реали-
зации 42 стратегиче-
ских инициатив со-
циально-экономиче-
ского развития, ут-
вержденных в октя-

бре для более эффективного 
достижения национальных це-
лей. Глава правительства хотел 
услышать, что удалось сделать 
за прошлый год и чего планиру-
ется достичь в новом.

Все инициативы разделе-
ны на шесть блоков: социаль-
ная сфера, строительство, эко-
логия, цифровая трансформа-
ция, технологический рывок 
и «государство для граждан». 
«Сейчас их реализация, колле-
ги, — приоритет нашей с вами 
совместной работы, — подчер-
кнул глава кабмина. — Каждая 
из них решает совершенно кон-
кретные задачи по улучшению 
качества жизни людей, разви-
тию экономики и социальной 
сферы».

«Правительственные иници-
ативы являются мощным сти-
мулом для развития страны», 
— заявил Мишустин. Работа над 
ними началась еще в прошлом 
году. До конца декабря мини-
стерства и ведомства утверди-
ли необходимые федеральные 
проекты, что позволило испол-
нителям оперативно получить 
финансирование. На первом со-
вещании рассмотрели 14 ини-
циатив по четырем направле-
ниям: строительство, цифровая 
трансформация, спорт, наука и 
образование.

Города в движении 
Инициатива «Мобильный 

город» сформирована для по-
вышения качества транспор-
тного обслуживания населе-
ния в агломерациях и городах. 
В прошлом году утверждены 
рекомендации по оптимизации 
транспортных систем в город-
ских агломерациях, в 14 горо-
дов поставлено 477 новых авто-
бусов и троллейбусов, напом-
нил вице-премьер Марат Ху-
снуллин.

По поручению президента 
до 1 марта будет утверждена 
единая программа развития об-
щественного транспорта. Бла-
годаря бюджетным кредитам 
в этом году стартуют крупные 
транспортные объекты: стро-
ительство станции метрополи-
тена «Театральная» в Самаре, 
продление Автозаводской ли-
нии метро в Нижнем Новгоро-
де и организация метротрамвая 
в Челябинске. Всего по линии 
общественного транспорта 20 
регионам на проекты одобрено 
более 160 миллиардов рублей 
инфраструктурных бюджетных 
кредитов.

К 2030 году правительство 
намерено обновить в городских 
агломерациях 100 процентов 
автобусов большого класса, 80 

процентов трамваев и модер-
низировать такой же процент 
трамвайной инфраструктуры. 

Госуслуги в минутах
В федеральном проекте 

«Цифровые услуги и сервисы 
онлайн» объединены сразу три 
стратегические инициативы: 
«Цифровой профиль гражда-
нина», «Госуслуги онлайн» и 
«Электронный документообо-
рот». К 2030 году он обеспечит 
возможность цифровой иден-

тификации при получении лю-
бых услуг для 75 миллионов 
граждан. «Сдача биометрии 
будет производиться только 
по желанию гражданина, абсо-
лютно добровольно», — подчер-
кнул вице-премьер Дмитрий 
Чернышенко.

В цифровом профиле станут 
доступными более 150 видов 
сведений, которые будут пере-
даваться через портал госуслуг. 
100 новых услуг переведут в он-
лайн, для чего все информаци-
онные системы госорганов бу-
дут интегрированы с личным 
кабинетом портала.

Многое сделано уже в прош-
лом году, заявил зампред пра-
вительства. Единая биометри-
ческая система получила ста-
тус государственной информа-
ционной. «В рамках перевода 

массовых социально значимых 
услуг в электронный вид уже 
обеспечен перевод 103 услуг, и 
к концу года 173 услуги будут 
доступны для наших граждан», 
— рассказал Чернышенко.

В части электронного доку-
ментооборота приняты два за-
кона, которые обеспечат пол-
ный переход на него в кадро-
вом и судебном производстве. 
Мобильное приложение «Го-
сключ» дало возможность под-
писания документов в элек-

тронном виде. С его помощью 
подписано уже более 100 тысяч 
документов.

Стратегическая инициати-
ва «Национальная система про-
странственных данных» уде-
ляет большое внимание тран-
сформации, в том числе цифро-
вой, деятельности Росреестра. 
В этом году планируется обес-
печить доступность всех массо-
вых услуг ведомства через пор-
тал госуслуг. «Срок кадастро-
вого учета и регистрации прав 
будет сокращен до трех дней», 
— подчеркнул Марат Хуснуллин. 
К 2024 году за один день начнут 
рассматривать 90 процентов 
заявлений о регистрации ипо-
теки, поданных в электронном 
виде.

К 2030 году все 100 процен-
тов услуг Росреестра станут 

доступны в электронном виде. 
«Срок оказания электронных 
услуг сократится до одного дня 
и до одной минуты для отдель-
ных услуг», — обещает вице-
премьер.

Кадры 
с «цифровых кафедр»

Масштабные задачи по циф-
ровизации экономики сегодня 
упираются в дефицит кадров. 
Сейчас в стране, заявил Дмит-
рий Чернышенко, не хватает 
около одного миллиона IT-спе-
циалистов. Проблему должна 
решать стратегическая иници-
атива по подготовке кадров для 
IT-сферы.

В вузах, участвующих в про-
грамме «Приоритет-2030», уже 
создаются «цифровые кафе-
дры». В этом году на них зачи-
слят более 80 тысяч студентов, 
к 2024 году – более 385 тысяч 
студентов. К 2030 году дополни-
тельную квалификацию по IT-
профилю получат 1,135 милли-
она студентов.

Начато обучение програм-
мированию среди школьников 
8—11 классов. В прошлом году 
пилотный проект прошел в 10 
регионах, к обучению присту-
пили 10,5 тысячи учащихся. 
«По первым результатам «пи-
лота» мы уже поняли, что с он-
лайн-курсами особых сложно-
стей нет, и поэтому готовы рас-
сматривать и офлайн-форму об-
учения», — сказал зампред пра-
вительства.

Вопрос кадров стоит и перед 
стратегической инициативой 
«Передовые инженерные шко-
лы». Она нацелена на ликвида-
цию разрыва между спросом и 
предложением высококвали-

фицированных кадров. В пар-
тнерстве с крупными отечест-
венными компаниями в стране 
создадут 30 инженерных школ 
нового поколения. «Мы рассчи-
тываем подготовить в течение 
восьми лет не менее 10 тысяч 
специалистов, и уже в этом году 
запустили «пилот» для лучших 
студентов магистерских про-
грамм», — напомнил вице-пре-
мьер. 

Умный спорт 
Через инициативу «Бизнес-

спринт» правительство рассчи-
тывает сформировать в городах 
и селах современную спортив-
ную инфраструктуру для ежед-
невных занятий спортом. «Клю-
чевым результатом станет со-
здание для граждан к 2030 году 
около 1,5 тысячи умных спор-
тивных площадок и объектов 
в шаговой доступности. Вдвое 
планируется увеличить протя-
женность в стране велодорожек 
и пешеходных трасс с возмож-
ностью их использования зи-
мой под лыжные трассы», — пе-
речислил Дмитрий Чернышен-
ко ряд целевых показателей. 
Для финансового обеспечения 
проекта будет выделено около 
16 миллиардов рублей. На бли-
жайшем заседании кабмин рас-
пределит средства регионам — 
9,1 миллиарда до 2024 года.

Михаил Мишустин напом-
нил: чтобы добиться заплани-
рованных достижений, были на-
значены персонально ответст-
венные должностные лица — на 
уровне не ниже замминистра. 

Михаил Мишустин попросил коллег 
чутко реагировать на пожелания 
людей при реализации строитель-
ных проектов.

А К Ц Е Н Т

В течение года в цифровой формат 
переведут еще 70 массовых социально 
значимых госуслуг

ТОНКОСТИ КАРАНТИНА

В постановление Роспотребнадзора от 22 мая 2020 года, помимо сокра-

щения срока карантина, внесены и другие изменения, которые вступают 

в силу 26 января. При выявлении больных коронавирусом среди паци-

ентов непрофильных медучреждений их следует отправить на лечение в 

профильные стационары. Медперсонал и другие больные, контактиро-

вавшие с заболевшими, тоже должны будут соблюдать недельный ка-

рантин. Как уточнили «РГ» в Роспотребнадзоре, если человек заболел 

ковидом, то срок его самоизоляции определяет врач. «Для тех контак-

тных, кто вакцинирован или переболел в последние шесть месяцев, но 

не имеют признаков заболевания, изоляция не предусмотрена», — отме-

тили в Роспотребнадзоре.

Отмена 14-дневного карантина не коснется тех, кто уже находится на са-

моизоляции. Об этом заявила замглавы управления эпидемиологиче-

ского надзора Роспотребнадзора Марина Костина. «Те граждане, кото-

рые получили постановление до вступления его в силу, должны будут со-

блюдать 14-дневный карантин, как это предписано им ранее выданными 

документами», — заявила она в эфире телеканала «Россия 24».

Карантин в школах определяется индивидуально. «Каждой школе выда-

ется отдельное предписание о выводе класса или классов на карантин в 

связи с распространением той или иной инфекции. Это касается и новой 

коронавирусной инфекции», — уточнили в ведомстве.

Кроме того, Роспотребнадзор отменил двухнедельный карантин для 

россиян, вернувшихся из Африки. Речь идет о таких государствах, как 

ЮАР, Танзания, Мадагаскар, Мозамбик, Намибия, и ряд других стран. 

Кроме того, для таких граждан отменяется необходимость двукратной 

сдачи теста на коронавирус.

Подготовила Ольга Игнатова
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ФИНАНСЫ О чем говорит 
высокий отток капитала 
из России

Деньги 
с логичным 
выводом

Роман Маркелов

Отток капитала из России по итогам прошлого года 
оказался одним из самых высоких за семь лет. Слово-
сочетание «отток капитала» само по себе несет нега-
тивный оттенок и зачастую оценивается соответству-
ющим образом. Однако отток капитала — не всегда не-
гативное явление. В принципе, он нормален для стран 
с профицитом по счету текущих операций, которые эк-
спортируют товаров и услуг больше, чем импортиру-
ют, подчеркивают аналитики.

Банк России оценил отток капитала в 2021 году 
(официально он называется «положительным сальдо 
финансовых операций частного сектора») в 72 млрд 
долларов. Это одно 
из наиболее высо-
ких значений, но 
все же ниже, чем 
в кризисные для 
российской эко-
номики годы (так, 
в 2014 году отток 
капитала превысил 
150 млрд долларов). 

В структуре 
оттока капитала 
в прошлом году на-
ибольшую роль сыг-
рали прямые инве-
стиции российских резидентов за рубеж (за год они со-
ставили 53,6 млрд долларов по сравнению с 5,7 млрд 
долларов в 2020 году). ЦБ объясняет это «прежде всего 
реинвестированием доходов иностранных дочерних 
компаний, а также увеличением вложений в капитал 
связанных зарубежных корпораций». При этом пря-
мые иностранные инвестиции в Россию также замет-
но выросли в 2021 году — до 30,7 млрд долларов против 
8 млрд в 2020 году. Возможно, это связано с репатриа-
цией ранее выведенных капиталов российских компа-
ний, отмечает руководитель отдела макроэкономиче-
ского анализа ФГ «ФИНАМ» Ольга Беленькая. 

Инвестиции российских граждан в иностранные ак-
ции и облигации относятся к категории порт фельных. 
В 2021 году они составили 13 млрд долларов против 
11,9 млрд долларов в 2020 году. Санкционные риски 
стали одной из основных причин сокращения инвести-
ций нерезидентов в российские госбумаги (-4,4 млрд 
долларов), отмечается снижение портфельных ин-
вестиций в долговые обязательства российских не-
финансовых компаний (-4,4 млрд долларов), а также 
в ссуды и займы (-3,8 млрд долларов).

«Любая страна с положительным сальдо текуще-
го счета платежного баланса в открытой экономи-
ке вывозит капитал либо через рост государствен-
ных валютных резервов, либо через частный сектор. 
Поэтому отток капитала — это необязательно плохо, 
а приток капитала — это не всегда хорошо для эконо-
мики», — подчеркивала ранее глава Банка России Эль-
вира Набиуллина. Как это ни парадоксально звучит, 
но высокие значения по показателям оттока капитала 
в 2021 году — результат благоприятной конъюнктуры 
на внешних рынках, роста объемов экспорта при зна-
чительно меньших темпах роста импорта, поэтому не 
стоит сразу воспринимать данные по оттоку в негатив-
ном ключе, говорит старший аналитик департамента 
стратегического развития и экономического прогно-
зирования ЦЭП Газпромбанка Дарья Тарасенко. 

Высокие значения оттока капитала отражают как 
рекордный (120,3 млрд долларов) профицит счета те-
кущих операций в 2021 году (было чему «утекать»), 
так и интерес российских резидентов к инвестициям 
в зарубежные активы, а также нарастание санкцион-
ного давления (в прошлом году были введены санкции 
США на первичный рынок нового рублевого госдолга 
и к концу года произошло усиление геополитической 
напряженности, в ходе которой возросли риски новых 
санкций), говорит Беленькая. Впрочем, октябрьский 
прогноз Банка России (то есть еще в относительно спо-
койное время) предполагал, что отток частного капи-
тала будет еще выше — около 80 млрд долларов. 

Так, бизнес может направлять валюту на погаше-
ние внешнего долга или на покупку зарубежных акти-
вов в рамках международной экспансии, или времен-
но разместить деньги в зарубежном банке для покупки 
импортного оборудования, говорит Беленькая. Приток 
капитала имеет свои риски — «горячие», спекулятив-
ные капиталы могут быстро покидать страну при из-
менении конъюнктуры, ставя под угрозу финансовый 
рынок. Накопление валютного долга грозит впослед-
ствии возможной девальвацией или дефолтом. Однако 
для России высокие значения оттока капитала могут 
интерпретироваться и как результат слабого притока 
в страну иностранных инвестиций, и как дефицит при-
влекательных инвестиционных возможностей для биз-
неса внутри страны, и как следствие значительно воз-
росших за последние годы геополитических и санкци-
онных рисков, подчеркивает Беленькая.

В необходимости ограничивать свободный вывод 
капитала из страны эксперт сомневается. «Свобода 
движения капитала — необходимое условие рыночной 
экономики, способствующее ее привлекательности 
для иностранных инвестиций, лучшим условиям при-
влечения внешних заимствований, возможности пред-
приятий и граждан инвестировать средства в привлека-
тельные зарубежные активы. Отказ от этого принципа 
вовсе необязательно приведет к увеличению инвести-
ции внутри страны, средства могут «оседать» в виде 
наличных, или приводить к инфляционному перегреву 
на рынке недвижимости или товаров длительного поль-
зования», — говорит Беленькая. При этом временные 
ограничения на движение капитала вполне возможны, 
если этого требует стабильность экономики и финан-
сового рынка, добавляет аналитик. Но в целом лучше 
повышать привлекательность экономики, снижая ри-
ски для инвесторов, указывает Беленькая.  

ДЕНЬГИ 
Суд запретил
снижать
наказание
водителям,
не уплатившим
моральный 
вред

ПРОЩЕНИЕ 
В РУБЛЯХ
Владислав Куликов

Водители, по чьей вине в ава-
рии пострадали или погибли 
люди, не вправе рассчитывать 
на снисхождение, если не вы-
платят потерпевшим компенса-
цию морального вреда. 
Такое принципиальное разъя-
снение сделал Первый кассаци-
онный суд общей юрисдикции.

В своем обзоре судебной 
практики он привел дело неко-
его В., водителя из Московской 
области. История печальная, 
но типичная: гражданин сел 
пьяным за руль, в аварии убил 
человека, с места трагедии 
скрылся. 

Его нашли. Он вину признал, 
извинился, выплатил родст-
венникам погибшего компен-
сацию. В целом, вроде бы повел 
себя трезво.

Суд отправил В. в колонию 
на два с половиной года. Иными 
словами, дал ниже низшего. Из-
начально водителю грозило от 
5 до 12 лет лишения свободы.

Ниже низшего — своего рода 
льготное наказание при нали-
чии исключительных обстоя-
тельств. То есть, когда факто-
ров, смягчающих вину подсу-
димого, так много, что даже 
дать ему минимальное нака-
зание уже слишком жестоко. 
Вот тогда можно снижать ниже 
низшего.

Как указал Первый кассаци-
онный суд, по смыслу норм Уго-
ловного кодекса, применение 
льготных правил назначения 
наказания может иметь место 
в случае, если имущественный 
ущерб и моральный вред воз-
мещены потерпевшему в пол-
ном объеме.

«Из находящейся в матери-
алах уголовного дела расписки 
следует, что В. возместил ча-
стично расходы на погребение 
в сумме 150 тысяч рублей, при 
этом потерпевшей указано, что 
в случае компенсации им мо-
рального вреда в сумме 650 ты-
сяч рублей она не будет иметь 
к нему претензий. Об этом же 
потерпевшая С. сообщила в су-
дебном заседании суда первой 
инстанции», сказано в обзоре 
кассационного суда. Сам подсу-
димый сообщил, что договори-
лись о 600 тысячах, но и их он 
не выплатил.

Так что дело направлено 
на пересмотр.  

ИНИЦИАТИВА Налог на роскошь для автомобилей
привяжут к мощности двигателя

Выбился 
из лошадиных сил

Евгений Гайва 

М
и н п р о м т о р г, 
м и н ф и н  и   Ф е -
д е р а л ь н а я  н а-
логовая служба 
(ФНС) работают 
над обновлением 
параметров на-
лога на роскошь 
для автомоби-

лей, сообщили в пресс-службе 
минпромторга. 

Министерства и ФНС про-
рабатывают вопрос по уста-
новлению зависимости при-
менения повышающих коэф-
фициентов от ряда параме-
тров, в том числе года выпуска 
и мощности автомобиля. Как 
подчеркнули в минпромтор-
ге, изменения обеспечат бо-
лее объективный расчет и ми-
нимизируют спорные ситуа-
ции, возникающие при адми-
нистрировании транспортно-
го налога. 

«Минфином, ФНС и мин-
промторгом концептуально 

согласован подход, при кото-
ром система повышающих ко-
эффициентов при исчислении 
транспортного налога будет 
увязана с мощностью автомо-
биля и годом его выпуска, с от-
казом от учета ценового пара-
метра автомобиля», — сообщи-
ли «РГ» в минфине. 

Владельцы машин из списка 
роскошных автомобилей пла-
тят транспортный налог c по-
вышенным налоговым коэф-
фициентом. Список таких авто 
минпромторг обновляет каж-
дый год. В него попадают авто-
мобили самых разных марок. 

Сейчас роскошными считают-
ся легковые автомобили сто-
имостью от 3 млн рублей. Та-
кая планка была установлена 
в 2014 году. В частности, вла-
дельцы автомобилей от 3 до 
5 млн рублей должны платить 
транспортный налог с коэффи-
циентом 1,5. Налог на автомо-
били возрастом один-два года 
рассчитывается с коэффициен-
том 1,3, а возрастом в два-три 
года — 1,1. Сумма налога также 
зависит от региона и может ме-
няться довольно существенно. 
Например, в Москве, по данным 
калькулятора на сайте ФНС, на-

лог на Bentley 2019 года соста-
вит 13,6 тысячи рублей, а за 
Hyundai — 4,5 тысячи рублей. 

С 2014 года стоимость ав-
томобилей, по данным агент-
ства «Автостат», в среднем вы-
росла почти в два раза. То есть 
в результате под повышенный 
налог стали подпадать автомо-
били в общем-то среднего клас-
са. Потому в декабре 2021 года 
минпромторг и минфин начали 
обсуждать повышение ценово-
го уровня на автомобили, обла-
гаемые налогом на роскошь. 

Сама сумма налога не вызы-
вает вопросов у автовладель-
цев, говорит директор «Первой 
налоговой консультации» в Рос-
тове-на-Дону Анастасия Грев-
цова. Те, кто покупает дорогие 
автомобили, отдают себе отчет, 
что и сумма налога будет доста-
точно высокой. Нет больших 
сложностей и с администри-
рованием. «Вопросы связаны с 
тем, как по межведомственно-
му обмену передаются данные 
из ГИБДД в налоговую инспек-

цию по зарегистрированным 
автомобилям», — уточняет она. 

Больше всего вопросов у ав-
томобилистов вызывает спи-
сок, который формирует мин-
промторг. Автомобили, кото-
рые пару лет назад не относи-
лись к роскошным, теперь ста-
ли рассматриваться как ро-
скошные. Но если повысить 
порог стоимости авто и вве-
сти градацию в зависимости от 
мощности двигателя и года вы-
пуска, можно выровнять ситу-
ацию. То есть облагать налогом 
на роскошь действительно до-
рогие и роскошные автомоби-
ли, говорит замгендиректора 
Коллегии налоговых консуль-
тантов Валерий Курский.  

По действующей системе коэффи-
циент к налогу растет в зависимости 
от стоимости автомобиля.

А К Ц Е Н Т

Сумма налога на автомобиль стоимостью 
от 3 млн рублей может меняться
довольно существенно —
от 4 до 13 тысяч рублей 

Отток капитала 
вызывают и высо-
кие показатели 
экспорта, и инвес-
тиции в зарубеж-
ные активы

Иван Егоров

В 
Пресненском суде Москвы 
в понедельник начались 
повторные слушания по 

делу о резонансном ДТП с уча-
стием блогера Эдварда Била, 
в миру — Эдуарда Биля.

Прокуратура и часть потер-
певших считают, что блогер по-
лучил слишком мягкий приго-
вор и фактически попросту от-
купился от реального срока. По 
данным столичной прокурату-
ры, имея 4 млн подписчиков, он 
почти всегда вел трансляции не-
посредственно за рулем автомо-
биля, чем создавал опасность не 
только для себя, но и для окру-
жающих. При этом пример Била 
и других автоблогеров создает 
у миллионов молодых подпис-
чиков чувство неуязвимости 
блогеров перед законом и их 
вседозволенности. Это, кста-
ти, показали и многочисленные 
примеры автопранков, в том 
числе со смертельным исходом, 
совершенных в прошлом году 
от лица «ведущих» автоблоге-
ров столицы. 

Как заявила журналистам 
одна из потерпевших Екатери-
на Маничкина — блогер должен 
быть наказан за свои действия 
и не давать пример другим, что 
можно себя так вести. 

«Люди страдают и гибнут, 
дети остаются без родителей. 
Потеряла сознание и, очнув-
шись, почувствовала запах гари 
и дикий ужас, что машина мо-
жет взорваться. На меня упал 
автомобиль, в котором находи-
лась Мария Артемова. Мы все 
чудом остались целы», — вспо-
минает о той аварии Екатерина. 

По ее словам, в результате 
ДТП она получила сотрясение 
головного мозга, многочислен-
ные ушибы и полгода после ава-

рии боялась садиться за руль. 
Выступая в суде, она заявила, 
что блогер ничего не компен-
сировал и не пытался этого сде-
лать. Были какие-то невнятные 
эсэмэски с его стороны, но ди-
алога не было. А это для матери-
одиночки — несерьезно. Поэто-
му сейчас Люблинский суд рас-
сматривает ее гражданский иск 
к Билю на 1,7 млн рублей. Имен-
но в такую сумму был оценен 
ущерб от аварии. 

Сам блогер в первый день 
перед заседанием суда откро-
венно и даже весело пообщал-
ся с журналистами. Заявил, 
что вину признал и продолжа-
ет помогать потерпевшей Ма-
рии Артемовой. «За свои по-
ступки надо отвечать, в том чи-
сле по-пацански», — резюмиро-
вал он. При этом высказывал-
ся все-таки не о колонии, а об 
условном сроке для себя. Хотя 
какое наказание потребует для 
него прокуратура, станет из-
вестно только во время прений 
сторон. Следующее заседание 
в Пресненском суде состоится 
11 февраля.

Напомним, что 1 апреля 
прошлого года блогер на элит-
ной иномарке Audi RS 6 ра-

зогнался на Садовом коль-
це до 115 км в час, не справил-
ся с управлением, выскочил на 
встречную полосу, где повредил 
несколько автомобилей. Наибо-
лее серьезно пострадала води-
тель Volkswagen Polo — сотруд-
ница Госдумы Мария Артемова. 
Она даже впала в кому. В июле 
прошлого года Пресненский суд 
назначил Билю два года ограни-
чения свободы и лишил его во-
дительских прав сроком на три 
года. Прокуратура обжаловала 
приговор, сочтя его слишком 
мягким. В сентябре апелляци-
онная инстанция Мосгорсуда не 
стала менять решение Преснен-
ского суда, и надзорное ведом-
ство подало кассацию. 

Второй кассационный суд 
в середине декабря отменил 
приговор блогеру и направил 
дело на новое рассмотрение 
в суд первой инстанции. Билю 
снова была избрана мера пресе-
чения в виде запрета определен-
ных действий. Ему запрещено 
покидать квартиру ночью, а так-
же выезжать за пределы Москвы 
и Московской области.  

СЛЕДСТВИЕ Полиция задержала подозреваемого 
в краже денег у вдовы Градского

Разбой на троих 
Наталья Козлова

В
чера стало известно, что 
сотрудники полиции за-
держали одного из подо-

зреваемых в нападении на вдо-
ву Александра Градского — Ма-
рину Коташенко в Подмосковье. 
Об этом сообщила официаль-
ный представитель МВД России 
Ирина Волк.

«Сотрудниками полиции за-
держан один из предполагаемых 
участников разбойного нападе-
ния, совершенного на террито-
рии Наро-Фоминского город-
ского округа. Им оказался ранее 
судимый мужчина 1994 года ро-
ждения», — сказала она.

Волк добавила, что полицей-
ские проводят оперативно-раз-
ыскные мероприятия, направ-
ленные на розыск и задержание 
остальных соучастников раз-
бойного нападения.

Особых подробностей поли-
ция не дает, и ее можно понять. 
На свободе находятся еще как 
минимум двое граждан, кото-
рые были соучастниками пре-
ступления. Так что пока осталь-
ные детали — тайна следствия. 
Но вот что можно заявить уже 
сейчас. 

Задержанным за нападение 
на вдову Александра Градско-
го оказался молодой человек, 
выходец из Таджикистана, ему 

25 лет. И он уже имеет свою кри-
минальную биографию. В нашей 
стране он находится очень дав-
но — около десяти лет, и незакон-
но. Более того, он вообще в ро-
зыске за предыдущие свои пре-
ступления. Сообщается неофи-
циальными источниками, что 
он судим за попытку дать взятку 
сотруднику полиции. 

Еще точно известно, что этот 
человек был задержан позд-
но вечером на станции метро 
«Менделеевская». И это благо-
даря установленным в подзем-
ке специальным видеокамерам 
распознавания лиц.

Такая успешная работа ка-
мер в метро означает, что фото 

предполагаемого разбойника 
полиция имела заранее. Поэто-
му камеры его и «узнали».

Напомним, что преступле-
ние было зарегистрировано 
16 января, когда Марина Кота-
шенко обратилась с заявлени-
ем в полицию. Она написала, что 
неизвестные мужчины спрово-
цировали ДТП с ее автомоби-
лем. После чего к ней подсели 
трое неизвестных и, угрожая 
оружием, заставили вернуться 
домой, в закрытый коттеджный 
поселок. Там женщину застави-
ли отдать им огромную сумму — 
сто миллионов рублей.

А после этого бандиты потре-
бовали еще отвезти их к стан-

ции, где пересели в белый «Мер-
седес». 

 Полиция возбудила уголов-
ное дело по статье о разбое. Это 
статья 162 Уголовного кодекса 
РФ. Областная прокуратура по-
ставила дело на контроль. А об-
щество кинулось обсуждать, 
было ли в действительности ог-
рабление или это инсценировка, 
чтобы не делить наследство.

За или против такой версии 
высказывались родственники 
Градского, его знакомые и сов-
сем посторонние люди. Молчали 
лишь профессионалы, которые 
понимали, что при таких исход-
ных данных и количестве камер 
в столице и области раскрытие 
подобного преступления — во-
прос времени. Причем не очень 
большого.

Очень быстро, спустя бук-
вально несколько дней, был за-
держан хозяин того самого бе-
лого «Мерседеса». Но его спустя 
несколько часов отпустили. Вы-
яснилось, что этот человек бук-
вально накануне ограбления 
продал свою машину. 

Похоже, что задержанный 
и стал тем человеком, который 
получил эту машину у прежне-
го хозяина.

По официально пока не под-
твержденной силовиками ин-
формации, разбойники сразу 
после удачного налета успели 
разбежаться. Один из них уже 
покинул нашу страну и пере-
брался в одну из среднеазиат-
ских стран. 

По статье о разбое фигуран-
там этого уголовного дела гро-
зят очень немалые сроки — мак-
симум 15 лет. Особенно если 
учесть, что действовали банди-
ты с оружием и украли огром-
ную сумму. В пользу максималь-
ного срока говорит и прежняя 
судимость подозреваемого.  

— Читайте также:
Названа величина банковского 
вклада, с которого придется 
платить налог
rg.ru/art/2251879
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Потерпевшие требуют
реального срока для блогера Эдварда Била

Мягко наказан
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А К Ц Е Н Т

По официально пока не подтвержден-
ной информации, разбойники сразу 
после удачного налета разбежались. 
Один из них уже покинул нашу страну

Блогер Эдвард Бил, имея 4 млн под-
писчиков, вел постоянные прямые 
стримы на скорости за рулем.
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ОБРАЗОВАНИЕ Дату итогового собеседования
для девятиклассников могут перенести 

Допуск или пропуск?

Мария Агранович 

В
о вторую среду февра-
ля 2022 года — 9-го чи-
сла — девятиклассни-
ки российских школ 
должны проходить 
итоговое собеседова-
ние по русскому язы-
ку. Это допуск к сдаче 
Основного госэкзаме-

на — формы итоговой аттеста-
ции в 9 классе. Собеседование 
очное, задания — устные. 

Но ежедневная ковид-стати-
стика неутешительна: в регио-
нах целые классы и даже школы 
полностью уходят на карантин, 
переводя учеников на дистант. 
Может, перенести дату собесе-
дования или провести его в ди-
станционном формате? 

— На сегодня отсутствуют ка-
кие-либо основания отменять 
или переносить даты проведе-
ния итогового собеседования 
по русскому языку и Государ-
ственной итоговой аттестации 
в целом, — прокомментировали 
в Рособрнадзоре. — Ведомство 

постоянно следит за ситуацией. 
В отдельных случаях, если собе-
седование нельзя будет прове-
сти — как в отдельной школе, так 
и в регионе в целом, например, 
из-за роста заболеваемости, 
дату можем перенести.

Напомним, итоговое собе-
седование кроме 9 февраля по 
действующим нормам можно 
пройти 9 марта и 16 мая.

Кроме того, в Рособрнадзо-
ре уточнили: из-за ковида могут 
перенести и досрочные перио-

ды ЕГЭ и ОГЭ. Напомним, сроки 
и длительность ЕГЭ и ОГЭ уста-
навливаются по каждому учеб-
ному предмету. 

Экзамены проходят в до-
срочный, основной и дополни-
тельный периоды. Расписание 
на 2022 год уже утверждено. До-
срочный период ЕГЭ — с 21 мар-
та, ОГЭ — с 21 апреля. 

— В случае сохранения не-
благоприятной эпидемиологи-
ческой ситуации рассмотрим 
вопрос корректировки сроков 
экзаменов, — сказали в Рособр-
надзоре.  

Пока оснований для переноса сроков собеседования по русскому языку нет, но Рособрнадзор следит за ситуацией с коронавирусом. Если понадобится, график изменят.

А К Ц Е Н Т

Итоговое собеседование по русскому 
языку по действующим нормам
можно пройти не только 9 февраля,
но еще 9 марта и 16 мая 
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Ольга Игнатова,
Марина Трубилина

Л
ьготные ипотечные про-
граммы для семей с деть-
ми положительно сказы-

ваются на демографии. За вре-
мя действия программы помо-
щи с ипотекой многодетным 
семьям родились 978,4 тысячи 
третьих и последующих детей, 
подсчитали эксперты Россий-
ской академии народного хозяй-
ства и государственной службы 
при президенте РФ (РАНХиГС). 
За последние годы доля третьих 
и последующих рождений выро-
сла с 23,4% среди всех рождений 
в 2018 до 27% в 2020 году.

По данным Росстата, коэф-
фициент рождаемости третьих 
и последующих детей (число де-
тей на одну женщину) в послед-
ние два года устойчиво растет. 
Если в 2018—2019 гг. он был ра-
вен 0,33, то в 2020 поднялся до 
0,36, а в 2021 году — до 0,37.

Для семейных покупателей 
сейчас действует программа 
«Семейной ипотеки» с льготной 
ставкой до 6% (фактически она 
выдается крупнейшими банка-
ми в среднем под 4,77%), а также 
программа выплаты многодет-
ным семьям 450 тысяч рублей 
на погашение ипотеки. По дан-
ным ДОМ.РФ, эти выплаты полу-
чили уже почти 270 тысяч мно-
годетных семей на общую сум-
му около 120 млрд рублей. Бо-
лее 150 тысяч семей смогут по-
лучить их в нынешнем году. На-

ибольшим спросом программа 
пользуется в Москве, Подмоско-
вье, Чечне, Башкортостане, Ин-
гушетии, Татарстане, Санкт-Пе-
тербурге, Свердловской, Челя-
бинской областях и Краснодар-
ском крае. На эти регионы при-
ходится 40% всех выплат. После 
использования этой выплаты 

ежемесячный платеж в среднем 
снизился на 30%, а 13 тысяч се-
мей полностью погасили кредит.

Между тем у семей остается 
все меньше времени, чтобы при-
нять решение: в программах мо-
гут участвовать семьи, где дети 
родились до конца 2022 года. 
Эти программы нужно продле-

вать, считает президент Фонда 
«Институт экономики города» 
На дежда Косарева, решение жи-
лищного вопроса — большой сти-
мул для рождения детей. 

В то же время, как подчер-
кивает первый заместитель де-
кана факультета социальных 
наук и массовых коммуника-
ций, профессор департамен-
та политологии Финансового 
университета при Правитель-
стве РФ Павел Селезнев, льгот-
ная ипотека является важным, 
но не главным мотивом для ро-
ждения второго и последующих 
детей. «На первых местах стоят 
семейные причины — желание, 
чтобы имеющийся ребенок не 

чувствовал себя одиноким, что-
бы старшие дети учились забо-
те о младших, желание еще раз 
пережить материнство, и лишь 
потом идут мотивы, связанные 
с желанием решить жилищные 
проблемы, используя господ-
держку. По нашим исследовани-
ям, только для 13% семей моти-
вация к рождению второго ре-
бенка, завязанная на льготную 
ипотеку, имеет большое значе-
ние. Получение ипотеки подра-
зумевает принятие на себя су-
щественных обременений, при-
водящих к снижению уровня 
жизни на длительный срок. Что-
бы взять ипотеку и регулярно 
ее погашать, семье нужен сово-
купный доход не менее 100 тыс. 
рублей в месяц, а таких семей не 
так много», — подчеркивает Се-
лезнев.

По словам управляющего ди-
ректора ДОМ.РФ Алексея Ни-
денса, программы неоднократ-
но совершенствовались. Напри-
мер, выплаты для многодетных 
стало возможно использовать 
на строительство дома, право 
на «Семейную ипотеку» с июля 
2021 года получили семьи с од-
ним ребенком. ДОМ.РФ допу-
скает возможность обсуждения 
продления сроков и изменения 
условий программ на площадке 
правительства и Госдумы, доба-
вил Ниденс.  

— Эксперты назвали профессии, 
осложняющие получение ипотеки
rg.ru/art/2251128

ДЕМОГРАФИЯ Программа льготной семейной ипотеки привела к росту рождаемости

Семья заходит в дом

ЖИЗНЬ ПО ОСТАТКУ
Когда на государство обрушивают все виды санкций, 
как оно живет? Как дышится его народу? Яркий при-
мер — Иран. Он не свалился в «плановое хозяйство», 
остался рыночной экономикой. В 2012 году Иран был 
отключен от СВИФТ. Cо второй половины 2000-х годов 
Иран отрезан от операций с американскими банками, 
долларами и международными карточными система-
ми. Карточек «Виза» и «Мастеркард» в Иране нет. И ки-
тайских «ЮнионПэй» тоже нет. Китай частично следу-
ет санкциям, будучи крупнейшим торговым партне-
ром США и ЕС.

В 2006—2012 годах шаг за шагом усиливались за-
преты на поставки нефти из Ирана, на инвестиции 
в Иран, на торговлю с ним, на его доступ к западным 
технологиям. В 2012 году они достигли максимума. 
С 2015 года санкции начали отменяться, но с 2018 года 
вновь возобновлены США. С 2012 года заморожены 
иранские активы, в т. ч. деньги Центрального банка 
Ирана, коммерческих банков, недвижимость. Взяты 
в плен личные ак-
тивы тех иранцев 
и компаний, кото-
рые находятся под 
санкциями. Сумма 
блокированных (не 
только в США) ак-
тивов — до 85 млрд 
долл., из них до-
ступны не больше 
10 млрд («Уолл-
стрит джорнэл», 
2019). Большинство 
санкций стали ме-
ждународными или 
экстерриториальными (со стороны США).

Что же происходит, когда страну отрезают от по-
ставок нефти, которыми она живет, от ее собственных 
и чужих денег (международные финансы), от техно-
логий и закупок нового оборудования? Что если ее ва-
люта становится неконвертируемой? Первый ответ — 
стагнация. В 2020 году ВВП Ирана в сопоставимых 
ценах был лишь на 4,2% выше уровня 2010 года. ВВП 
Ирана по паритету покупательной способности за это 
время упал на 12,7% (МВФ). Иран на 19-м месте в мире 
по населению, на 23-м — по ВВП по ППС (2020).

Что еще случилось? Резко сжались добыча не-
фти и объемы экспорта. Перед исламской револю-
цией 1978 —1979 гг. в Иране добывалось больше 6 млн 
баррелей нефти в день, в 2005 г. — примерно 4 млн, 
в 2020 г. — около 2 млн, при 2—5-кратных колебани-
ях физических объемов экспорта нефти в отдель-
ные годы (Управление энергетической информации 
США). В 2012 — 2013 годах (пик санкций) стоимост-
ный объем товарного экспорта из Ирана упал сразу 
на 30% к 2010 г. В 2014 — 2017 годах вырос до 120% 
к 2010 г. (санкции частично сняли). И снова стал падать 
с 2018 года (возврат санкций США) с тем, чтобы дойти 
в 2020 г. до 78% от уровня 2010 г. (МВФ).

А что произошло с ценами? Гиперинфляция, по-
чти каждый год — двузначный рост цен, до 40 с лиш-
ним процентов в особо щедрые на санкции годы. 
В 2020 году розничные цены в Иране в 7 раз превы-
шали уровень 2011 года. В 2011 году официальный 
курс был 11 тысяч иранских риалов за 1 доллар США. 
В 2021 году — 42,2 тыс. Процентные ставки — всегда 
двузначные. В 2014 году (расцвет санкций) капитали-
зация рынка акций рухнула примерно в 3 раза.

А как чувствуют себя иранцы? За время санкций 
по индексу человеческого развития (ООН) Иран пере-
двинулся с 98-го места мире в 2005 г. на 70-е в 2019 г., 
находится рядом с Албанией, Кубой и Шри-Ланкой 
(Россия — 52-я). Ожидаемая продолжительность жиз-
ни поднялась с 72 лет в середине 2000-х до 77+ лет 
в 2019 году (№ 49 в мире). Мы — на 97-м месте (ВОЗ). 
Динамика населения? Позавидуешь. В 2005 г. в Иране 
жили 69 млн чел., в 2020-м — 84 млн. За 15 лет санкций 
население выросло на 22%. 84% населения имеют до-
ступ в интернет (Россия — 85%). На 100 человек при-
ходится 152 подписки на мобильную связь (Россия — 
164). 86% населения — грамотны, у нас — 100% (Все-
мирный банк).

А что с уров-
нем жизни? ВВП 
на душу населения 
Ирана по паритету 
покупательной спо-
собности в 2005 г. — 
13,8 тыс. долл., 
в 2011 г. — 17,9 тыс. 
долл., в 2012 г. упал 
на 11% (санкции), 
в 2018 г. — 13,7 тыс. 
долл. (снова сан-
кции), в 2020 г. — 
13,3 тыс. долл. Он 
меньше, чем 15 лет 
тому назад, 123-е место в мире. У России — 28,2 тыс. 
долл. Иран находится в группе развивающихся стран 
с доходом чуть выше среднего, его соседи — Парагвай, 
Шри-Ланка (Всемирный банк).

Куда же Иран сбывает свою нефть (ее доля в экспор-
те больше 60%)? Ответ заранее известен — Китай, тор-
говый партнер № 1 Ирана (25% экспорта и до 10% им-
порта), № 2 — ОАЭ (14% и 6%), далее — Индия, Турция, 
Германия. На развитые страны приходится 36% эк-
спорта и лишь 4% импорта (Всемирный банк, WITS, 
2018). Так действуют санкции. Сырье от вас — милости 
просим, технологии вам — извините, никак. Какой-то 
доступ к технологиям Иран получает на востоке, боль-
ше всего через Китай. Доля «капитальных товаров» 
(оборудование и т.п.) в экспорте — 1,6%, в импорте — 
33% (Всемирный банк).

Вокруг санкций строится масса обходных кон-
струкций. Есть свои внутренние платежные карточ-
ки (аналог нашего «Мира») и своя расчетная система. 
Есть платежная система с ЕС в обход СВИФТ (на пра-
ктике не работает), есть клиринг и расчеты в валютах 
стран, с которыми торгует Иран. Есть исключения из 
санкций, признаваемые США. И есть знаменитая «ха-
вала», нелегальная система расчетов и клиринга на до-
верии, дающая возможность получать деньги из Ирана 
за рубежом и направлять деньги в Иран.

Так как же живется под самым полным объемом 
санкций? Ответ — видно, что можно существовать 
и отрезанным ломтем, все более-менее сыты. Эконо-
мического чуда не предвидится, в финансах — вечные 
потрясения, мало инвестиций, «развитой страной» 
не станешь, многолетняя стагнация. Под санкциями 
страну неизбежно пригоняет к берегу Китая. Она вра-
стает в развивающийся Восток. Растет разрыв в тех-
нологиях, они приходят «по остатку», с ростом благо-
состояния населения — дела не очень. Рано или поздно 
из зоны высокого давления придется выкарабкивать-
ся, чтобы не стать слабее. Вопрос только в том, как это 
сделает Иран?  

Под санкциями 
страну неизбежно
пригоняет к берегу 
Китая. Она врас-
тает в развиваю-
щийся восток

Что происходит, 
когда страну отре-
зают от нефти, 
денег, технологий? 
Первый ответ — 
стагнация

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

МОСКВА

В редакцию «РГ» поступило письмо о москвича Алек-

сандра Рыбина: на фоне роста заболеваемости оми-

кроном в городе он предлагает итоговые собеседова-

ния для девятиклассников провести попозже, чтобы 

не подвергать детей опасности заразиться. Столичные 

власти дату итогового собеседования для девятиклас-

сников переносить пока не собираются. Вот офици-

альный ответ управления по развитию государствен-

но-общественного управления и связей с обществен-

ностью Департамента образования и науки Москвы:

«На данный момент занятия в школах продолжаются 

в очном режиме, поэтому необходимости в проведе-

нии итогового сочинения (изложения) для 11-х клас-

сов и итогового собеседования для 9-х классов в ди-

станционном формате нет. В московских школах 

строго соблюдают все необходимые меры санитар-

ной безопасности. В частности, в учебных заведени-

ях проводится термометрия, исполь зуется несколько 

входов в здание, регулярно проводится тщательная 

уборка с применением моющих и дезинфицирующих 

средств. Также в помещениях установлены дозаторы 

с кожными антисептиками для обработки рук и бакте-

рицидные лампы закрытого типа для обеззаражива-

ния воздуха, которые абсолютно безопасны для де-

тей. При наличии признаков ОРВИ ученики и сотруд-

ники в школу не допускаются. Кроме того, стоит от-

метить, что большинство работников всех школ, дет-

ских садов и дворцов творчества уже привились от 

COVID-19. 

По данным портала мэра Москвы, ежегодно в столи-

це успешно проходят собеседование до 98 процен-

тов девятиклассников. С сентября 2021 года на пор-

тале мэра Москвы mos.ru на собеседование записа-

лись более 90 тысяч учеников.

Подготовила Ирина Огилько

РЕГИОНЫ

Многие учебные заведения в России переходят на ди-

стант. Так, полностью или частично на удаленку пере-

шли школы Архангельской, Орловской, Ивановской, 

Астраханской, Омской, Новосибирской, Кемеровской 

областей, Югры, Бурятии, Карелии, Коми, Якутии, Яма-

ла, Алтайского края, Дагестана и Петербурга. Губерна-

тор Оренбургской области также предупредил о воз-

можном возвращении школ на дистант из-за пандемии 

коронавируса. А в школах Ингушетии перенесли на 

зиму сроки весенних каникул: теперь ребята отдыхают 

с 25 января по 2 февраля.

Что касается переноса даты итогового собеседования 

в 9-м классе, то, например, в Астраханской области 

речи об этом не идет. «Это не экзамен, а форма допу-

ска к прохождению Государственной итоговой аттеста-

ции, и она имеет три срока проведения. Если школьни-

ки не смогут принять участие в собеседовании в февра-

ле по объективным причинам, в том числе по болезни 

или при закрытии учебного заведения на карантин, то 

им предоставят возможность сделать это в марте 

и мае», — пояснили в местном минобразования и науки. 

Но если какая-то из школ в это время будет на дистанте, 

то и собеседование возможно в таком формате. 

Не собираются переносить собеседование и в Калмы-

кии, несмотря на то что все школы республики на этой 

неделе перешли на дистанционный режим до особого 

распоряжения. «До дня собеседования еще две неде-

ли. Пока у нас все в рамках расписания», — сказала «РГ» 

замминистра образования республики Татьяна Питки-

ева. 

В Ростовской, Новосибирской, Челябинской областях, 

в Санкт-Петербурге также пока нет планов переносить 

сроки итогового сочинения. Но, например, у школ Пе-

тербурга уже есть опыт проведения итогового собесе-

дования в дистанционном формате в 2020-2021 годах. 

Так что в случае необходимости формат изменят. 

Подготовили Наталья Коротченко, Елена 
Мелихова, Руслан Мельников, Михаил Пинкус, 
Наталья Решетникова, Татьяна Тюменева

А К Ц Е Н Т

Доля третьих и последующих рождений 
выросла с 23,4% среди всех рождений 
в 2018 до 27% в 2020 году

МЕДИЦИНА 

Поменять 
страховую 
компанию ОМС 
можно 
на госуслугах

ПОЛИС 
ОНЛАЙН
Елена Манукиян

Теперь выбрать или поменять 
страховую медорганизацию 
россияне могут на портале го-
суслуг, а не только при личном 
обращении в саму компанию 
или на сайте территориального 
фонда обязательного медстра-
хования. Приказ об этом  под-
писал министр здравоохране-
ния Михаил Мурашко.

Страховые медорганизации 
выдают полис ОМС, по которо-
му можно бесплатно лечиться, 
проходить профосмотры, по-
лучать лекарства и даже делать 
некоторые дорогие операции. 
Заявление потребуется, если у 
человека нет полиса: например, 
он недавно получил российское 
гражданство. Также его нужно 
написать при смене страховой 
компании, такое право есть у 
каждого россиянина. 

В страховую медорганиза-
цию можно обратиться, чтобы 
пожаловаться на лечебное учре-
ждение или получить консуль-
тацию о своих правах на бес-
платные медуслуги. Ее название 
указывается в полисе ОМС.  

ПОДДЕРЖКА 

С марта 
будет введен 
единый день 
для выплаты 
пособий

ЧИСЛО 
ЛЬГОТНИКА
Елена Манукиян

Единой датой для начисления 
некоторых пособий может стать 
третье число месяца. Об этом 
«РГ» сообщили в минтруде.

Планируется, что по новому 
графику выплаты начнут при-
ходить с марта. Он будет уста-
новлен для тех из них, которые 
перечисляются на банковские 
карты и были переданы Пенси-
онному фонду (ПФР) от орга-
нов соцзащиты и Роструда.

С этого года ПФР предостав-
ляет россиянам отдельные меры 
поддержки, которые ранее на-
значали эти ведомства. Всего 
ему передано свыше 30 видов 
выплат. Это ряд пособий семьям 
с детьми и тем, кто готовится к 
их появлению, помощь военным 
и их семьям, гражданам, постра-
давшим от радиации, а также де-
нежные компенсации реабили-
тированным жертвам полити-
ческих репрессий СССР и стои-
мости полиса ОСАГО. Всего их 
получают более 2 млн россиян, 
отмечают в ведомстве. 

В январе ПФР выплатил эти 
пособия ранее срока: то есть 
за январь они пришли в янва-
ре, а должны были в следую-
щем месяце. С марта они на-
чнут приходить по обычному 
графику: в апреле за март, в мае 
за апрель, в июне за май.  

РЕШЕНИЕ Новый 
оператор 
модернизирует 
ГИС ЖКХ

ПЕРЕСЫЛКА 
СИСТЕМЫ
Олег Капранов, 
Марина Трубилина

Государственная информа-
ционная система жилищно-
коммунального хозяйства 
(ГИС ЖКХ) с 1 апреля реше-
нием правительства передает-
ся АО «Оператор информаци-
онной системы» (совместное 
предприятие «Почты России», 
нынешнего оператора систе-
мы, и «Интер РАО»).

Ему предстоит создать более 
удобные сервисы (например, 
можно будет проверить коррек-
тность квартплаты), мобильное 
приложение, интегрировать 
систему с порталом госуслуг, 
Единым госреестром недвижи-
мости. Система была запущена 
в 2016 году. В 2017 году «Почта 
России» размещала на порта-
ле госзакупок заказ на 1,4 млрд 
рублей на выполнение работ по 
развитию программного обес-
печения ГИС ЖКХ и созданию 
платежного функционала.   И
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ГОСПОДДЕРЖКА Купить дом, открыть ателье, экспортную линию и лечиться без очередей

По высшему разряду
СЕМЬЯ

РЕБЕНОК — К НОВОСЕЛЬЮ

Константин Бахарев, 
Роман Мерзляков

В Волгоградской области пред-
усмотрено свыше 20 видов по-
собий для детей — по данным ко-
митета соцзащиты населения 
региона. В Пермском крае тоже 
поддерживают молодые семьи 
различными выплатами.

В 2021 году на покупку жи-
лья им выделено 52 миллиона 
рублей. А в этом планируют вы-
платить более 187,5 миллиона 
рублей. Свои жилищные усло-
вия смогут улучшить 300 моло-
дых семей. В том числе и за счет 
федерального маткапитала. 

В октябре 2021-го в семье 
Беляевых из Осы Пермского 
края родилась дочка. Ольга по-
лучила маткапитал — около 640 
тысяч. Деньги родители двух 
детей решили потратить на дом. 
«Мы жили в двухкомнатной 
хрущевке, а с помощью матка-
питала купили дом на четыре 
комнаты», — говорит Ольга. 

Выбрали его недалеко от 
центра города. Рядом магази-
ны, детсад, школа. Удобно стар-
шему сыну Руслану ходить на 
учебу будет. И для дочки Юли, 
как подрастет, детсад рядом. 
Есть огород, теплица. Весной 
Беляевы займутся овощами. 

В Волгоградской области по-
мимо маткапитала семьи могут 
рассчитывать на дополнитель-
ное единовременное пособие в 
53 354 рубля. Условие: родился 
второй ребенок, а если первый, 

то мама не должна быть старше 
24 лет. На  третьего ребенка по-
собие — 74 696 рублей.

Волгоградке Лилии Лука как 
раз 24 года.  С рождением доч-
ки Арианы содержание семьи 
легло на плечи мужа. Так что 
выплата оказалась не лишней. 
«Ребенок — большое счастье, но 
и большие заботы. Хорошо, что 
государство оказывает поддер-
жку, это существенная помощь, 
— рассказывает Лилия. — У нас 
ипотека. И  маткапитал реши-
ли направить на ее выплату. Как 
раз половина суммы будет». 

А региональные деньги по-
тратили на грудничковое пла-
вание, купили приспособления 
для развития мелкой моторики. 
И на памперсы, конечно.  

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

ВЫПИСАЛИ ОНЛАЙН

Ирина Никитина, 
Анна Шепелева

С этого года во всех регионах 
листки нетрудоспособности 
выдают в электронном виде. 
Как выполняется эта норма, 
«РГ» проверила на местах.

В Самарской области доля 
электронных больничных еще 
в прошлом году составила 80 
процентов, сообщили в мин-
здраве региона. Здесь начали 
активно переходить на элек-
тронные листы нетрудоспо-
собности в рамках нацпроекта 
«Здравоохранение» в 2020-м.

Тогда же внедрили полезное 
для пациентов цифровое ноу-
хау. Закрывать больничный 
можно дистанционно после те-
лемедицинской консультации 
с лечащим врачом. Во вторую 
волну ковида это стало спаса-
тельным кругом: ведь пациен-
ты жаловались на длинные оче-
реди в поликлиниках.

26-летняя самарчанка Алек-
сандра Селина уже несколько 
раз оформляла электронный 
больничный. Говорит, это на-
много удобнее. Терапевт откры-
ла девушке электронный боль-
ничный, о чем сразу же появи-
лась информация в личном ка-
бинете на госуслугах. «А когда 
закрыла, пришло уведомление 
об этом и ссылка на личный ка-
бинет Фонда соцстраха, — рас-
сказала Александра. — Там мож-
но узнать сумму, которую вы-
платят. Деньги получила без за-
держек в 10-дневный срок».

Цифровизация медуслуг 
в регионе активно набирает 

обороты. В 2021 году через го-
суслуги записались к докторам 
более 800 тысяч самарцев. Бо-
лее 400 тысяч — через портал 
единой электронной регистра-
туры области. Очередей в поли-
клиниках стало меньше.

В Тюменской области 130 
государственных и частных ме-
дорганизаций участвуют в про-
грамме электронного взаимо-
действия. Они оформляют па-
циентам только электронные 
больничные. Одновременно 
в регионе разрабатывают еди-
ную медицинскую информаци-
онную систему. В нее вовлекли 
сельские медпункты, добавля-
ют в областном депздраве.

Уже побывавшая на боль-
ничном экономист Светлана 
Иванова из Самары говорит, 
что электронный формат — са-
мый надежный. Всю информа-
цию об открытии, продлении, 
закрытии таких больничных, а 
также по размеру и срокам вы-
плат можно отследить не толь-
ко в личных кабинетах на пор-
тале госуслуг и сайте Фонда со-
цстраха, но и в мобильном при-
ложении «Социальный навига-
тор». А его номера достаточно 
для продления в другой клини-
ке. Страховщики и работода-
тели добавляют: электронный 
больничный нельзя подделать.

В рамках нацпроекта «Здра-
воохранение» в больницах 
и поликлиниках регионов 
продолжат создавать единый 
цифровой контур. Обновлять 
компьютерную технику, раз-
вивать возможности телемеди-
цинских консультаций.  

В семье Беляевых маткапитал решили потратить на жилье. И теперь закан-
чивают ремонт в просторном доме недалеко от центра города Оса.

ДОРОГИ

ПРОБИЛИ ПРОБКИ

Роман Мерзляков, 
Айгуль Камаева

В Волгоградской области прош-
лой осенью завершился дол-
гожданный — трехлетний — ре-
монт автодорожного комплек-
са Волжской ГЭС. Это был пер-
вый капремонт с 1958 года, 
когда открыли движение через 
плотину. Она соединяет два 
крупных города: Волгоград и 
Волжский, стоящие на противо-
положных берегах реки.

«Жизнь всех волжан разде-
лилась на до и после ремонта. 
Это я без иронии, — поделил-
ся волжанин Иван Кузнецов. 
— Во время ремонта мы ездили 
в Волгоград, только если сов-
сем нельзя было без этого обой-
тись. Я однажды несколько ча-
сов добирался. А теперь — час 
туда, час обратно. Моя жизнь 
заиграла новыми красками».

В 2018 году стратегический 
объект включили в федераль-
ную программу. На мостовом 
комплексе восстановили 7,7 
тысячи квадратных метров 
проезжей части. Общая толщи-
на нового покрытия составляет 
12 сантиметров. Также устано-
вили новые опоры освещения, 
перильное и барьерное огра-
ждение. Гарантия — пять лет.

За три года на ремонт потра-
тили около миллиарда рублей. 

А Уфе благодаря новому мо-
сту снизили количество про-
бок. Его открыли в прошлом 
году. Это мост-вставка через 
реку Белую в створе улицы Во-
ровского. Его возвели между 
двумя действующими сооруже-
ниями без перекрытия движе-

ния транспорта. Мост построен 
также в рамках национального 
проекта «Безопасные качест-
венные дороги». Он находится 
в одной из самых загруженных 
в часы пик частей города — юж-
ном въезде, соединяющем цен-
тральную часть Уфы с аэропор-
том. Ежедневно здесь проезжа-
ют более 160 тысяч авто. 

Уфимцы говорят, что ждали 
открытия моста не зря. «Очень 
нужный мост, сильно разгрузил 
дорогу. Удобнее и комфортнее 
ездить стало до работы», — от-
метил житель Демского района 
Рафаэль Кагарманов. 

Таксисты тоже довольны: те-
перь успевают выполнить в два-
три раза больше заказов в часы 
пик, экономя время и бензин. 

Как отметил министр тран-
спорта и дорожного хозяйства 
Башкортостана Александр Булу-
шев, благодаря нацпроекту в ре-
спублике проходят самые мас-
штабные дорожные работы за 
последние десятилетия. В 2021 
году работы велись на 255 объ-
ектах. На них направили более 
шести миллиардов рублей.  

БИЗНЕС

ТРЕНАЖЕР ДЛЯ ЛАТВИИ

Антон Валагин, 
Антон Дерябин

Ярославские тренажеры хоро-
шо известны в России. А теперь 
их поставляют и в другие стра-
ны. Как и экзоскелеты из Ни-
жнего  Новгорода.

В этом году они отправят-
ся в Узбекистан. Экзоскелеты 
разработаны резидентом тех-
нопарка «Анкудиновка» ниже-
городской компанией «Реаби-
литационные технологии» из 
группы компаний «Мадин». 

Поддержку для выхода на 
иностранные рынки оказали 
Российский экспортный центр 
и Центр развития экспорта Ни-
жегородской области. 

Главное отличие нижегород-
ских экзоскелетов E-Helper от 
импортных аналогов — деше-
визна и износоустойчивость. 
Стоимость одного — около двух 
миллионов рублей. Изготов-
лен он из титанового сплава. 
Встроенный микрокомпьютер 
хранит статистику по пациен-
ту. «Наш экзоскелет, — расска-
зал «РГ» директор фирмы Алек-

сандр Емельянов, —  помогает 
при реабилитации после ин-
сультов и травм мозга». 

Ярославская компания 
«Эреду» тоже выпускает тре-
нажеры. У нее уже есть договор 
о поставках в Латвию. Идут пе-
реговоры с испанцами. Есть вы-
ход на ближневосточный ры-
нок. Ее EMS-тренажеров пред-
назначена для фитнес-клубов 
и занятий дома. Электростиму-
ляция мышц помогает восста-
новить их после болезней. 

Для выхода на международ-
ный рынок пришлось сертифи-
цировать оборудование. В этом 
помог региональный центр 
поддержки экспорта. Следую-
щим этапом стало составление 
экспортного контракта. Пол-
ный скрытых нюансов доку-
мент также помог подготовить 
региональный центр.

Финальной стадией стала 
настройка логистики. «Нам на-
шли транспортную компанию и 
таможенного брокера. Догово-
рились с заказчиками», — рас-
сказал исполнительный дирек-
тор Павел Конышев.  

Экзоскелет помогает больному вставать, ходить, подниматься по лестнице 
и преодолевать незначительные препятствия без посторонней помощи.

СВОЕ ДЕЛО

КРЕДИТ СО «СКИДКОЙ» 70 ПРОЦЕНТОВ 

Ольга Дмитренко, 
Роман Мерзляков

Т
ольяттинка Ольга Левина 
до декрета работала инже-
нером, а теперь она само-

занятая. У нее свое агентство по 
организации праздников для де-
тей и взрослых. Ольга вспомни-
ла, как после института работа-
ла аниматором.

«Сыграла роль любовь к сце-
не, — говорит она. — Я сама пишу 
сценарии, придумываю фишки, 
занимаюсь подбором музыки, 
костюмами и реквизитом». 

Ольга зарегистрировалась 
как самозанятая в апреле 2021 
года. Крупные фирмы или това-
рищества собственников рабо-
тают только по договорам и че-
кам. И статус самозанятого по-
мог ей выйти на уровень работы 
с такими заказчиками. 

Целевая аудитория празд-
ничного агентства — дети 3—12 

лет и взрослые, которые хоть 
ненадолго хотят вернуться в 
детство. «Мы поздравляем взро-
слых в ростовых куклах, — рас-
сказывает Ольга. — Встречаем из 
роддома, вручаем подарки учи-
телям и воспитателям, готовим 
сюрпризы, рекламные акции и 
устраиваем праздники двора». 

По итогам 2021 года в Са-
марской области кроме Ольги 
зарегистрировано 95 тысяч са-
мозанятых. А в Волгоградской 
области — 52 тысячи. 

Этому направлению сейчас 
оказывают серьезную поддер-
жку на госуровне. Например, 
есть образовательная програм-
ма для тех, кто не разбирается в 
тонкостях бизнеса. За прошлый 
год нужные знания получил 871 
житель Самарской области.

По данным комитета эко-
номической политики регио-
на, с прошлого года самозаня-
тым стали доступны услуги Га-

рантийного фонда. И шесть жи-
телей области, применяющих 
специальный налоговый ре-
жим, получили поручительст-
ва на миллион рублей с привле-
чением около двух миллионов. 
Гарантии самозанятым дают в 
пределах 70 процентов от сум-
мы кредита, но не более 350 ты-
сяч рублей. Срок — до десяти лет.

Волгоградка Евгения Карпо-
вич тоже успешно ведет свой 
бизнес именно в статусе само-
занятой. Евгения портной-за-

кройщик. И 15 лет проработала 
в разных ателье. 

«В какой-то момент я поня-
ла, что не хочу работать по най-
му, — говорит Евгения. — И от-
крыла свое ателье в марте 2020 
года. Как самозанятой мне пе-
риод самоизоляции было легче 
пережить. Ведь мы платим на-
логи только с прибыли. Нет за-
казов — нет и налогов». Быть са-
мозанятым — это возможность 
попробовать себя в бизнесе: по-
лучается или нет, считает она.  

В Красноярском крае активно развивают авиационную охрану лесов. Для этого расширят систему видеонаблюдения. Такой мониторинг позво-
лит оперативно фиксировать огонь и ликвидировать пожары «на корню». В этом году также появятся и дополнительные точки базирования 
авиации. Что даст возможность существенно увеличить зону эффективного тушения на удаленных северных территориях.

Алексей Бондарев, 
Гульназира Ишбердина

В 
Башкирии в этом году 
вновь ожидается за-
сушливое лето, пе-
чальными последст-
виями которого могут 
стать лесные пожары. 
Поэтому в регионе 
уже сегодня готовятся 
к жаркому сезону. Как 

и в Красноярском крае, и в дру-
гих регионах. Подготовка к ле-
сопожарному сезону началась 
уже в первые недели января.

В Красноярском крае уже 
идет прием новых специали-
стов пожарной службы крае-
вого Лесопожарного центра. В 
этом году его штат увеличится 
почти на 200 человек.

Также продолжится модер-
низация системы авиацион-
ной охраны лесов. Для этого, в 
частности, расширят систему 
видеонаблюдения. Такой мо-
ниторинг позволяет оператив-
но фиксировать возгорания и 
ликвидировать лесные пожары 
«на корню», не дав им охватить 
большие площади. 

«В этом году планируем ор-
ганизовать дополнительные 
точки базирования авиации: 
в поселке Бор Туруханского 
района и поселке Стрелка-Чу-
ня Эвенкийского муниципаль-
ного района. Это существенно 
увеличит зону эффективного 
тушения на удаленных север-
ных территориях», — отметил 
министр лесного хозяйства 
Красноярского края Алексей 
Панов.

«Благодаря реализации 
нацпроекта «Экология» в 2022 
году автопарк краевого Лесо-
пожарного центра пополнят 
29 единиц спецтехники, — рас-

сказал «РГ» руководитель кра-
евого Лесопожарного центра 
Виталий Простакишин. — Это 
пожарные машины, моторные 
лодки, гусеничные и колесные 
тракторы, тягачи с полуприце-
пами, автомобили «УАЗ» повы-
шенной проходимости. Также 
ожидается поступление боль-
шой партии спецоборудования 
— более 450 единиц. Это зажи-
гательные аппараты, ранцевые 
лесные огнетушители, бензо-
пилы, емкости для воды».

Как рассказали в министер-
стве лесного хозяйства Башки-
рии, сейчас в республике про-
водят ремонт, техническое 
обслуживание лесопожарной 
техники и средств пожароту-
шения. Обучают специалистов 
лесопожарных формирований 
по программам «Лесной по-
жарный» и «Руководитель ту-
шения лесных пожаров». 

«Разработаны планы туше-
ния лесных пожаров, — сооб-
щил начальник отдела охраны 
и защиты леса минлесхоза Ди-
ниль Ахметов. — В них включе-
ны сведения о лесах, о числен-
ности лесопожарных форми-
рований, техники и оборудова-
ния, порядок их привлечения 
в соответствии с уровнем по-
жарной опасности. И инфор-
мация об арендаторах лесных 

участков». Также разработана 
программа предотвращения 
природных пожаров. В нее во-
влечены муниципальные райо-
ны, Госкомитет по чрезвычай-
ным ситуациям, МЧС респу-
блики. Программой, напри-
мер, предусмотрена закупка 
специализированной техники. 

В прошлом году, когда на 
территории республики бу-
шевали пожары, глава регио-
на Радий Хабиров дал поруче-
ние приобрести вертолет, с по-

мощью которого вели мони-
торинг обстановки по лесным 
и природным очагам возгора-
ния. Воздушное судно также 
будет выполнять свою задачу и 
в этом году. А приобретать тех-
нику, помогающую в борьбе с 
лесными пожарами, продол-
жат и дальше. 

На 2022 год минлесхозом 
Башкирии на меры пожарной 
безопасности и на тушение ле-
сных пожаров предусмотрено 
107,2 миллиона рублей, что в 
три раза больше по сравнению 
с 2021 годом (тогда было выде-
лено 33,3 миллиона рублей). 
Обновление автопарка стало 
возможным тоже благодаря 
национальному проекту «Эко-
логия», в который входит феде-
ральный проект «Сохранение 
лесов».  

ПОЖАРЫ

УПРЕЖДЕНИЕ ОГНЯ

А К Ц Е Н Т

В этом году штат Красноярского 
лесопожарного центра увеличен 
почти на 200 человек. Сейчас идет 
прием новых сотрудников
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ИНДЕКСАЦИЯ

Плюс 8,4 процента
С 1 февраля маткапитал индекси-

руется на 8,4 процента. Его раз-

мер на первого ребенка составит 

524,5 тысячи рублей.

А максимальный размер — 693,1 

тысячи на второго или любого по-

следующего ребенка, если ранее 

права на него не было. Доплаты 

при рождении второго ребенка, 

если семья получала уже маткапи-

тал, составит 168,6 тысячи рублей.

Программа маткапитала действует 

в рамках нацпроекта «Демогра-

фия». Сначала его получали семьи 

при рождении второго или после-

дующего ребенка. А с 2020 года — 

и с первенцем.

ЦИФРА

48
ТЫСЯЧ

километров автодорог приве-

дено в нормативное состояние 

в России за три года благодаря 

нацпроекту «Безопасные каче-

ственные дороги».

Справка «РГ»

Ключевая цель нацпроекта «Международная кооперация и экспорт» — 

к 2030 году рост экспорта несырьевых товаров должен составить 

не менее 70 процентов к 2020 году.

Производители получают господдержку при выходе на международные 

рынки. Они могут обратиться в торговые представительства России 

за рубежом для поиска иностранных клиентов, анализа рынка, участия 

в выставках. Работает информационная система «Мой экспорт». Через 

нее можно получать услуги в режиме «Одного окна» онлайн. Государ-

ство помогает при сертификации и лицензировании продукции. 

Справка «РГ»

Благодаря нацпроекту «Малое и среднее предпринимательство и под-

держка индивидуальной предпринимательской инициативы» для само-

занятых предусмотрены микрозаймы, гарантии и поручительства. На 

базе центров «Мой бизнес» есть доступ на маркетплейсы, льготная 

аренда в коворкингах и имущественная поддержка. 

В январе 2022 года количество зарегистрированных самозанятых гра-

ждан в России превысило 3,8 миллиона.

ОФИЦИАЛЬНО

«Горячие» миллиарды
Во время предыдущего пожароо-

пасного сезона огонь охватил ре-

кордные территории. В 2022 году 

на мероприятия по борьбе с по-

жарами будут выделены дополни-

тельные 8,2 миллиарда рублей. 

Общая сумма превысит 14 милли-

ардов. 

Увеличение финансирования по-

зволит лесным хозяйствам впер-

вые за много лет увеличить штат 

лесных авиапожарных и количест-

во авиационных часов и кратность 

наземного патрулирования. Так, 

штат парашютистов-десантников в 

Иркутской области увеличится на 

130 человек, а в Якутии — на 184.

В этом году «Авиалесоохрана» по-

лучит авиационную технику: два 

из шести вертолетов, собранных 

по специальному заказу, уже пе-

реданы ведомству. 

У модифицированных  Ми-8 для 

рейсов на отдаленные лесные тер-

ритории увеличен объем топлив-

ных баков. Вертолеты оборудова-

ны лебедкой для подвеса сливного 

устройства. Машины способны 

работать при температурах от ми-

нус 50 до плюс 50. На борту могут 

находиться четыре тонны груза 

или 24 человека — это две группы 

авиадесантников. 

Вертолеты переданы новому ле-

сопожарному центру «Север», ко-

торый был создан по распоряже-

нию президента России в прош-

лом году. Зона его ответственно-

сти — Сибирь, Дальний Восток и 

северные районы.

Федеральный проект «Сохране-

ние лесов» нацпроекта «Эколо-

гия» призван обеспечить к 2024 

году 100% соотношения лесо-

восстановления и лесоразведения 

к площади вырубленных и погиб-

ших лесов.
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ПРОЕКТ 
Ростуризм предложил 
продлить программу 
детского кешбэка

Заступились 
за смену

Евгений Гайва

Программу компенсации части стоимости путевок 
в детские стационарные лагеря все же могут продлить 
в этом году. Идею поддержал Ростуризм и обратился 
с таким предложением в правительство России, сле-
дует из письма ведомства в Общенациональный союз 
индустрии гостеприимства (копия есть у «РГ»). Эк-
сперты осторожно предполагают, что решение будет 
принято положительное.

«Федеральное агентство по туризму считает целесо-
образным продолжение программы в 2022 году с при-
менением единого механизма кешбэка, о чем было 
внесено соответствующее предложение в правитель-
ство», — ответили в Ростуризме Общенациональному 
союзу индустрии гостеприимства (ОСИГ). В декабре 
2021 года отраслевое объединение обратилось в пра-
вительство с просьбой продлить программу детского 
кешбэка на 2022 год. В правительстве подтверждали 
«Российской газете» получение письма. Затем обраще-
ние было передано для рассмотрения в Ростуризм.

Программу компенсации части стоимости путевок 
в детские лагеря впервые в России запустили 25 мая 
2021 года. Действовала она по 31 августа. По ее усло-
виям возмещалось до 50% стоимости путевок. Мак-
симально можно было получить обратно 20 тысяч ру-
блей. По данным Ростуризма, российские семьи купи-
ли путевок почти на 10 млрд рублей и получили обрат-
но почти 4,5 млрд руб лей. По программе прошлым ле-
том отдохнули более 380 тысяч детей. В отрасли очень 
рассчитывают на продление программы.  

Начальник 
посчитает 
синяки

Так что на заметку начальству придется взять, 
как сказано в документе, мелкие травмы, «по-
лученные работниками и другими лицами, уча-

ствующими в производственной деятельности работо-
дателя, при исполнении ими трудовых обязанностей или 
выполнении какой-либо работы по поручению работо-
дателя или его представителя».
Уточним — речь идет только о тех действиях, которые, 
как выражаются юристы, были «правомерными в об-
условленных трудовыми отношениями с работодателем 
либо совершаемых в его интересах, не повлекшие рас-
стройства здоровья или наступление временной нетру-
доспособности». Так сказано в приказе ( № 632н) Мин-
труда России. Кстати, подобный приказ появился еще 
осенью прошлого года. 
Что нужно сделать сотруднику, чтобы его царапина или 
ушиб были замечены и учтены?  В приказе сказано, что 
основанием для регистрации микроповреждения ра-
ботника и рассмотрения обстоятельств и причин, при-
ведших к его возникновению, должно стать обращение 
самого пострадавшего. Причем заявить о травме он дол-
жен любому началь-
нику — непосред-
ственному или вы-
шестоящему руко-
водителю, самому 
работодателю  или 
любому его предста-
вителю.

Понятно, что на-
чальникам и без это-
го хватает проблем и 
забот, а тут на синяк 
придется обращать 
внимание. Но ниче-
го сверх возможно-
го министерство не требует. Учет таких небольших ран 
у сотрудника — это вообще-то общемировая практика, 
если, конечно, речь идет о цивилизованной стране и нор-
мальном, законном производстве.

С другой стороны, требование заметить ушиб —  в ка-
кой-то мере начальный этап профилактики более се-
рьезных травм на производстве, которые могут и регу-
лярно доставляют массу неприятностей как самому ра-
ботодателю, так и его работнику.  И если первый рискует 
больше деньгами и репутацией, второй — здоровьем, а в 
самом плохом варианте — жизнью.

Что должен сделать непосредственно сам работода-
тель в соответствии с утвержденными Минтрудом Рос-
сии  рекомендациями? Министерство рекомендует ра-
ботодателю утвердить локальным нормативным актом 
порядок учета микроповреждений своих  работников. 
Кроме этого он  обязан будет организовать ознакомле-
ние нижестоящих руководителей подразделений с тем, 
как будет выглядеть порядок учета ран и ссадин. Ну а по-
том руководитель предприятия должен найти способ 
проинформировать непосредственно работников, что 
им надо делать, если они травмированы.

 Наконец, руководитель предприятия должен орга-
низовать «рассмотрение обстоятельств, выявление при-
чин, приводящих к микроповреждениям (микротрав-
мам) работников». Результаты рассмотрения — почему 
у сотрудника появился синяк —  начальник должен от-
разить в специальной справке. Такие справки или спе-
циальные бланки обязаны лежать в свободном доступе. 
Чтобы человек не ходил и не просил выдать ему бланк. 
Сообщить по форме о царапинах должно быть возможно 
и в электронном виде.  Еще момент — работодатель обя-
зан завести специальный журнал, где должны регистри-
роваться все официально заявленные мелкие травмы. У 
такого журнала обязано быть определенное место, где 
он должен находиться, и срок, в течение которого жур-
нал хранится. Кстати, срок хранения определен и для са-
мой справки о мелкой травме. 

Рекомендованный министерством срок хранения 
справки и журнала должен составлять не менее года. •

НАДЗОР 

Прокуроры 
выявили факты 
отсутствия 
помощи 
неизлечимо 
больным детям

ПРАВО 
НА ЖИЗНЬ
Иван Егоров

Тема защиты прав детей нахо-
дится на ежедневном контроле 
прокуратуры. По поручению 
Генпрокурора Игоря Краснова 
в 2020—2021 годах прокуроры 
по всей стране провели провер-
ки в сфере охраны здоровья не-
совершеннолетних.

Как рассказала корреспон-
денту «РГ» начальник управле-
ния Генпрокуратуры по надзо-
ру за соблюдением прав, свобод 
и законных интересов несовер-
шеннолетних Евгения Побе-
доносцева, особого внимания 
потребовали вопросы защиты 
прав детей на оказание паллиа-
тивной медицинской помощи. 
По ее словам, результаты про-
верок свидетельствуют о нару-
шениях требований закона со 
стороны уполномоченных ор-
ганов региональной власти. 

«Несмотря на то что эти 
нарушения не являются рас-
пространенными, восстанов-
ление прав ребенка по каждо-
му из них берется под личный 
контроль прокурора», — отме-
тила представитель Генпроку-
ратуры. 

Прокурорские проверки по-
казали, что типичные наруше-
ния прав тяжело или неизле-
чимо больных детей кроются 
в отсутствии самого понятия 
«паллиативная помощь» в ре-
гиональных законодательст-
вах большинства субъектов 
России. 

Поэтому, например, родите-
лям больных детей, которые на-
ходятся не в стационаре, а дома, 
не предоставляют льготы на не-
обходимые для поддержания  
ребенка медицинские изделия 
и специализированное пита-
ние. Между тем дети с паллиа-
тивным статусом имеют огра-
ниченные возможности приема 
пищи или высокий риск ослож-
нений при кормлении естест-
венным путем. Сложно предста-
вить себе состояние родителей 
с неизлечимо больным ребен-
ком на руках, которые ежеднев-
но должны буквально бороться 
за его жизнь и покупать недеше-
вые лечебные смеси, жизненно 
необходимые их ребенку. 

Так, например, недавняя 
проверка прокуратуры Свер-
дловской области показала, 
что вопрос обеспечения детей 
с паллиативным статусом спе-
циализированными лечебными 
смесями для питания на дому 
— вне стационара — законода-
тельством области не урегули-
рован. В результате вмешатель-
ства прокурора правительство 
Свердловской области издало 
постановление, согласно ко-
торому с 1 января 2022 года 
установлена дополнительная 
мера социальной поддержки по 
обеспечению детей специали-
зированными смесями для эн-
терального и парентерального 
лечебного питания на дому. Все 
это теперь будет делаться не за 
счет родителей и благотвори-
тельных фондов, а из средств 
областного бюджета.

В Гулькевичском районе 
Краснодарского края мальчик 
2019 года рождения, нуждаю-
щийся в оказании паллиатив-
ной помощи, своевременно ее 
не получал. По представлениям 
прокуратуры района, внесен-
ным главному врачу райболь-
ницы и министру здравоохра-
нения края, были заключены 
контракты на поставку 17 наи-
менований препаратов для ре-
бенка на сумму более 500 ты-
сяч рублей. После вмешатель-
ства прокуроров в Алтайском 
крае были восстановлены пра-
ва ребенка, который не обеспе-
чивался в полном объеме зон-
дами для питания. •

Урок понимания 

МАРИЯ ЛЬВОВА-БЕЛОВА: Од-
ной из важнейших тем 
съезда будут подрост-

ки и все, что с ними связано — 
специалисты по работе с труд-
ными подростками, травля в 
школе, альтернатива колони-
ям для подростков-правонару-
шителей. Масштабный медиа-
проект будет посвящен детской 
безопасности. Чужих детей не 
бывает, от нашей внимательно-
сти часто зависит жизнь и без-
опасность ребенка. Трагиче-
ская история в Костроме — яр-
кое подтверждение этому. 

Этот съезд будет отличать-
ся от предыдущих? 

М А Р И Я  Л Ь В О В А - Б Е Л О В А :  Да.  Нам 
очень важно услышать голос 
наших детей и мы будем давать 
им слово. Что дети ждут от об-
разования? — результаты опро-
сов показывают, что ожидания 
взрослых и ожидания детей, во 
многом не совпадают.

Вы известны своими проек-
тами для молодых людей с ог-
раниченными возможностя-
ми, будут ли уполномоченные 
обсуждать проблемы детей-
инвалидов и их родителей? 

МАРИЯ ЛЬВОВА-БЕЛОВА: Мы должны 
разработать дорожную карту 
с инфраструктурой и ресурса-
ми для каждой семьи, у которой 
рождается ребенок с инвалид-
ностью. Чтобы семья понима-
ла, где и что искать (реабили-
тация, лечение, образование и 
т.д). Еще одна важная тема для 
таких семей — создание цен-
тров дневного пребывания. 
Многие мамы жалуются, что у 
них  нет элементарной возмож-
ности куда-то выйти, потому 
что не с кем оставить ребенка. 
Центр дневного пребывания 
должен стать не только местом 
обретения новых социальных 
связей и развития ребенка, но 
и возможностью передышки 
для мамы. Вымотанная мама, 
не справляющаяся с тяготами 
жизни, бросающий семью отец 
— все это явно не способствуют 
детскому благополучию. Быва-
ют и совсем печальные исто-
рии, когда родители не выдер-
живают и сдают своего ребенка 
в интернат. Чтобы этого не про-
исходило, мы должны поддер-
жать такие семьи. 

Недавно общественные орга-
низации объединились в со-
общество, чтобы помочь се-
мьям в кризисной ситуации. 

МАРИЯ ЛЬВОВА-БЕЛОВА: Эту темы мы 
тоже обсудим. Что нужно сде-
лать, чтобы ребенок не попадал 
в соцучреждения? Как работать 
с алкогольно-зависимыми ро-
дителями? Сейчас направляем 
все силы на то, чтобы, если уж 
возникла необходимость от-
править в детдом, то ребенок 
находился там временно и не 
«зависал» в системе. Обсудим и 
работу с приемными семьями, 
случаи, когда возврат ребенка 
в кровную семью невозможен.

Чем встреча будет полезна ре-
гиональным детским омбуд-
сменам? 

М А Р И Я  Л Ь В О В А - Б Е Л О В А :  Каждый 
уполномоченный получит кон-
кретную карту действий по ка-

ждому направлению. Возмож-
но, это небольшие шаги, но, 
если замахиваться глобально, 
все может остаться на бумаге. 
Например, на съезде будет об-
суждаться необоснованная го-
спитализация безнадзорных 
детей — детей-отказников. Ре-
бенок из неблагополучной се-
мьи или найденный на улице 
часто попадают в больницу. По-
том начинаются громкие скан-
далы. Вспомните историю де-
вочки, которую няня таскала 
за волосы. Мы можем сокра-
тить механизм перемещения 
детей из семьи в соцучрежде-
ние. Алгоритм разработан, он 
действует не в каждом регионе, 
и даже там, где действует, все 
равно есть случаи, когда ребе-
нок надолго попадает в больни-
цу. Я уже не говорю о том, как 
он себя чувствует в тот момент, 
когда остается совершенно 
один в больнице со всеми свои-
ми переживаниями и мыслями 
о непонятном будущем. Поэто-
му мы постараемся разрабо-
тать конкретные шаги, чтобы 
избежать таких ситуаций.  

Цифровое образование — тема, 
к которой большинство ро-
дителей относится если не с 
опасением, то с явным пред-
убеждением, — будет обсу-
ждаться? 

МАРИЯ ЛЬВОВА-БЕЛОВА: Конечно. У 
нас была целая волна обраще-
ний на эту тему. И хотя министр 
просвещения Сергей Кравцов 
не раз отмечал, что и речи быть 
не может о том, что вся учеба в 
обязательном порядке перей-
дет на дистанционный формат, 
родители все же опасались, что 
цифровая образовательная сре-
да — это про вечный дистант. Нет, 
цифровая среда — это про допол-
нительный ресурс образования 
в целом, про дистант как альтер-
нативу очной учебе в пандемию, 
про возможность детям с инва-
лидностью в отдаленных райо-
нах получать образование, про 
шанс пройти дополнительные 
курсы по разным направлениям.

Конечно, есть ряд момен-
тов, которые тревожат. Напри-
мер,  при отмене бумажных но-
сителей и использовании детьми 
электронных изданий есть как 
положительные, так и отрица-
тельные моменты. Я вижу по сво-
им детям — они таскают тяжелен-
ные рюкзаки с кучей учебников. 
Электронные издания упрости-
ли бы эту проблему. Но все, свя-
занное с цифровизацией, имеет 
плюсы и минусы, подходить к 
этой теме нужно очень аккурат-
но. Большое количество роди-
тельских переживаний связаны 
с личными данными школьни-
ков и отсутствием их надежной 
защиты. У нас есть данные МВД 
о скрытых чатах, недоступных 
родителям и педагогам, где дети 

могут общаться между собой. 
Как и почему это происходит, 
предстоит выяснить. 

И нужно все максимально 
разъяснять родителям — нехват-
ка информации в родительском 
сообществе приводит к агрес-
сивному восприятию новаций. 
Поэтому нам важно, чтобы ми-
нистерство просвещения обо-
значило весь спектр ближайших 
реформ и разъяснило сложные 
моменты. 

Множество возмущений у ро-
дителей вызывает допобразо-
вание. Стоимость кружков и 
секций могут выдержать не 
все семьи.  

МАРИЯ ЛЬВОВА-БЕЛОВА: В регионах 
сейчас внедряют электронные 
сертификаты для оплаты круж-
ков и секций. Но, к сожалению, 
они предполагают оплату од-
ного-полутора кружков и огра-
ничивают возможности детей. 
Еще одна тема для разговора — 
30 процентов регионов имеют 
дефицит педагогов допобразо-
вания. 

О проблемах современной 
школы можно говорить беско-
нечно. А что вы ощущаете на 
своих детях?

 МАРИЯ ЛЬВОВА-БЕЛОВА: Мне кажет-
ся, современному образованию 
не хватает индивидуального 
подхода. По своим детям я вижу, 
что в общем формате ситуация 

успеха зачастую для них недо-
ступна. У каждого ребенка есть 
свои сильные стороны, на кото-
рых школа могла бы сыграть для 
мотивации обучения и дальней-
шего развития. 

 Еще одна чувствительная 
тема — школьное питание. По-
чему при наличии федеральных 
денег и активного участия абсо-
лютно всех (общественных ор-
ганизаций, родительского со-
общества, самих детей) не по-
лучается окончательно все на-
ладить? В каждом регионе ищут 
свое решение, то многоуровне-
вая система контроля, то еди-
ный стандарт меню, но мы все 
равно регулярно получаем жа-
лобы от школьников и родите-
лей. Важная тема  — отношения 
в коллективе. Травля. Иногда 
родительское сообщество гово-
рит:  «Ничего страшного в этом 
нет», но это неправильный под-
ход. Буллинг бывает не только 

между школьниками. Недав-
но мы разбирали случай, когда 
учительница открыто травила 
семиклассника. Но много и при-
меров, когда ученики травят 
учителей. Сегодня о буллинге 
стали говорить открыто. Я была 
на открытии «Большой переме-
ны» в «Артеке» и видела поста-
новку школьницы, которая рас-
сказывала о  личной истории 
травли. Когда модератор попро-
сил поднять руки тех, кого это 
коснулось, две трети зала под-
няли руки. Сегодня в некоторых 
школах работают службы при-
мирения, их нужно активно раз-
вивать. На встрече мы подробно 
обсудим и другие способы пре-
дотвращения буллинга. 

Последнее время в новостных 
сводках все чаще мелькают 
сообщения о детях, погибших 
из-за безучастия сограждан. 
Разве советский гражданин 
прошел бы мимо плачущего 
ребенка? Мы стали так не-
внимательны друг к другу?

МАРИЯ ЛЬВОВА-БЕЛОВА: Я бы не ста-
ла романтизировать советско-
го гражданина и говорить, что 
тогда общество было внима-
тельнее и человечнее. Вспом-
ним хотя бы тот ужас, который 
творился в детских закрытых 
учреждениях. Почитайте «Со-
леное детство» Саши Гезалова о 
жизни сирот в детдоме в благо-
словенных 70-х. Мы были чело-
вечными в тех сферах, которые 
были доступны и видны. Сегод-
ня я знаю много ситуаций, ког-
да нашим современникам уда-
ется предотвратить трагедию. 
В Иркутске две воспитательни-
цы детского сада совершили ге-
роический поступок — отбили 
шестилетнего ребенка у мужчи-
ны, который тащил его в подъ-
езд. Но, к сожалению, об этом 
особенно не говорится. Каждое 

утро я получаю около 80 сооб-
щений в соцсетях от людей, ко-
торые считают своим граждан-
ским долгом «подсветить» уви-
денную ими несправедливость 
— тут семью обидели, там опе-
ка не так себя повела. А сколько 
волонтеров во время пандемии 
поддержало тех, кому неоткуда 
было ждать помощи! Люди при-
носили продукты одиноким, по-
жилым, инвалидам, не боясь за-
болеть. Разве мы невниматель-
ны друг к другу?

По результатам соцопроса, 
30 процентов россиян счита-
ют, что качество знаний у 
обычных детей снизится из-
за совместного образования с 
детьми-инвалидами. Мы го-
товы к инклюзивному обра-
зованию?

МАРИЯ ЛЬВОВА-БЕЛОВА: У нас было 
время, когда дети с ДЦП счита-
лись необучаемыми. Сейчас мы 

видим, что можно обучать ре-
бенка с любым заболеванием. 
Есть адаптированные програм-
мы, в том числе и для детей с тя-
желой умственной отсталостью. 
Все больше примеров ресур-
сных классов. Появляются спе-
циалисты в области инклюзив-
ного образования. Но мы не ви-
дим продолжения после школы 
— ни в профессиональных обра-
зовательных учреждениях, ни 
в дальнейшем трудоустройст-
ве. Мы осваиваем целину, и это 
долгий процесс, в котором бу-
дут сначала находиться малень-
кие решения. Но самое главное, 
мы понимаем, что инклюзивное 
образование нужно развивать. 
Сегодня общество потихоньку 
начинает привыкать к мысли, 
что дети с инвалидностью мо-
гут учиться вместе со всеми. В 
рамках нашего проекта «Сопро-
вождение через всю жизнь» мы 
создаем координационный со-
вет, с помощью которого поста-
раемся сформировать целост-
ную картину интеграции таких 
детей. В Пензенской области у 
нас была ситуация, когда ребе-
нок был готов учиться, но вуз не 
был готов его принять.

Как такое возможно?
МАРИЯ ЛЬВОВА-БЕЛОВА: А как отвез-
ти взрослого человека на коля-
ске в туалет, если туалет к этому 
не приспособлен? Мы с ректо-
ром института вместе выясня-
ли, можно ли увеличить двер-
ной проем, скорректировать 
высоту, простите, унитаза. А  
восприятие однокурсниками? 
Он приходит, а однокурсники 
его не принимают. Мы приду-
мали «уроки понимания», что-
бы студентам проще было по-
нять ребят с ограниченными 
возможностями. Еще одна про-
блема — преподаватели, кото-
рые не спрашивают этих сту-
дентов, боясь поставить их в не-
ловкую ситуацию. Один из них 
так и сказал: «Он у меня тут сей-
час в обморок упадет, а я потом 
за это отвечать буду». И это вуз. 
А в школе родители со своими 
стереотипами: «Почему мой ре-
бенок должен учиться вместе с 
«ним», переведите «его» в спец-
класс». Классы не хотят из-за 
ученика на коляске переезжать 
с четвертого этажа на первый: 
«А почему мы должны это де-
лать?» И все это нужно преодо-
левать. Методические материа-
лы, пространство учебы, наше 
сознание, — все запроектирова-
но под то, чтобы детей-инвали-
дов не было ни в колледжах, ни 
в вузах. Но наша задача — прору-
бить им окно в этот мир. 

О мотивации
Трудно быть детским право-
защитником? 

М А Р И Я  Л Ь В О В А - Б Е Л О В А :  Я  очень 
ценю, что президент доверил 
мне эту должность. Когда ты 
занимаешься любимым делом, 
когда понимаешь, что от рабо-
ты твоей команды постепенно 
что-то меняется, о трудностях 
не думаешь. Думаешь о том, что 
ты можешь сделать здесь и сей-
час, чтобы изменить мир к луч-
шему. •

Мария Львова-Белова: Поговорим 
не только об учебе, но и об отноше-
ниях между детьми.

Даже самую мелкую травму на работе следует фиксировать.

А К Ц Е Н Т

Буллинг бывает не только между школьни-
ками. Недавно разбирали случай, когда 
учительница открыто травила семикласс-
ника. Но и ученики травят учителей

А К Ц Е Н Т

В Иркутске воспитательницы детского 
сада совершили героический поступок — 
отбили шестилетнего ребенка 
у мужчины, который тащил его в подъезд

Прокурорские 
проверки показа-
ли, что типичные 
нарушения прав 
неизлечимо боль-
ных детей кроются 
в отсутствии само-
го понятия «палли-
ативная помощь» 
в региональных 
законодательст-
вах

1

1

Основанием 
для регистрации 
микротравмы 
работника 
должно стать 
его обращение 
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СПОРЫ О САНКЦИЯХ

Константин Волков

В переговорной группе США по возвращению к ядер-
ной сделке с Ираном наблюдаются разногласия меж-
ду руководителем, спецпредставителем США по Ира-
ну Робертом Малли и рядом членов делегации — они 
не могут договориться, надо ли ужесточать санкции в 
отношении Тегерана. В результате уже три члена аме-
риканской переговорной группы оставили команду. 
Среди них — сторонник более жестких мер в отноше-
нии Ирана и разработчик ранее введенных санкций 
Ричард Нефью, который, по информации издания The 
Wall Street Journal, не пришел к компромиссу с Мал-
ли. Еще два члена группы покинули переговоры в Вене, 
поскольку согласны с Нефью по вопросу о  необходи-
мости ужесточения американской позиции. В насто-
ящее время в Вене идет восьмой раунд переговоров о 
возвращении Ирана и США к Совместному всеобъем-
лющему плану действий (СВПД) по иранской ядерной 
программе. Между тем глава американской делегации 
Малли увязывает успех переговоров с освобождени-
ем четырех граждан США, находящихся в заключе-
нии в Иране. Об этом Малли ранее заявил в интервью 
Reuters. Однако для Ричарда Нефью и его сторонников 
этого показалось мало, они требуют введения новых 
санкций против Тегерана. Тем временем госсекретарь 
США Энтони Блинкен торопит переговорщиков, при-
зывая их в ближайшие недели достичь соглашения с 
иранской стороной. В противном случае, по его сло-
вам, Иран достигнет такого прогресса в создании ядер-
ного оружия, что возобновление сделки станет бес-
смысленным.

Иран в свою очередь заявил о возможности начать 
прямые переговоры с Вашингтоном по возобновлению 
СВПД. «Если американцы будут добросовестно делать 
то, что они подписывают, мы можем с ними вести пе-
реговоры, но на практике они этого не доказали», — от-
метил в связи с этим пресс-секретарь комиссии по на-
циональной безопасности и внешней политике парла-
мента Ирана Махмуд Аббасзаде- Мешкини. При этом 
большинство делегаций, участвующих в переговорах 
в Вене, признают, что определенный прогресс на пути 
возвращения к СВПД был достигнут. •

КУПИТЬ ТЮРЬМУ ЦРУ

Надежда Ермолаева

Литовские власти выставили на продажу дом в пригоро-
де Вильнюса, где пятнадцать лет назад располагалась се-
кретная тюрьма ЦРУ. Дата аукциона пока не назначена, 
но уже известно, что здание продадут в ближайшее вре-
мя. А вырученные деньги пойдут на строительство ново-
го объекта Департамента государственной безопасно-
сти Литвы. Литовцы несколько настороженно относятся 
к бывшей тюрьме ЦРУ. «Мы на всякий случай не нажи-
маем тут ни на какие кнопки, чтобы ничего не активиро-
вать», — отмечают сторожа. И правда, продаваемый дом 
имеет мрачную репутацию. По слухам, в нем пытали за-
держанных американцами лиц. Кстати, один из «посто-
яльцев» этого дома палестинец Абу Зубайда обратился 
в Европейский суд по правам человека и выиграл дело. В 
результате Вильнюсу пришлось заплатить за преступле-
ния в отношении пострадавшего 130 тысяч евро.

Первыми о существовании в пригороде Вильнюса 
секретной тюрьмы рассказали в 2009 году американ-
ские журналисты телеканала ABC. По их данным, на тот 
момент в заточении в продаваемом ныне здании нахо-
дились восемь человек. Причем бывший президент Ро-
ландас Паксас подтвердил, что в Литве действительно 
действовала секретная тюрьма ЦРУ. Предприимчивые 
литовцы уже думают, как заработать на столь распиа-
ренном объекте. Предлагается превратить тюрьму в ин-
терактивный музей по примеру бывшей советской гар-
низонной гауптвахты в военном порту латвийской Лие-
паи, где каждый желающий турист за достаточно скром-
ную плату может ощутить себя заключенным. И денек 
пожить по распорядку взятого под стражу. В соцсетях 
в этой связи обсуждается идея восстановить в здании 
атмосферу секретной тюрьмы ЦРУ и предлагать люби-
телям острых ощущений за деньги стать ее заключен-
ным. •

СНИМОК НА ПРОДАЖУ

Иван Сысоев

 Француженке, пострадавшей в 2015 году во время те-
ракта в театре «Батаклан», пришлось пережить «шок 
и удивление», когда она увидела сообщение о продаже 
в интернете ее собственного рентгеновского снимка с 
попавшей в ее тело автоматной пулей.  Лот с медицин-
ским документом выставил хирург Эммануэль Ма-
смеджан, который тогда оперировал женщину, полу-
чившую ранение в ходе террористического нападения. 
Для этого он решил использовать модную технологию 
NFT-токенов. То есть врач планировал передать поку-
пателю не сам снимок, а цифровое право на его владе-
ние. В описании «товара» продавец заявил, что явля-
ется «создателем и владельцем» рентгеновского сним-
ка. Несмотря на то что цена за рентгеновский снимок 
составляла 2,5 тысячи евро, хирург заявил, что его не 
интересуют деньги, а свой поступок объяснил некими 
«образовательными целями». Однако невольно «по-
зировавшую» для «арт-объекта» француженку объя-
снения врача не устроили. Она наняла адвоката, счи-
тая, что «хирург не отдавал себе отчет в неэтичности 
и противозаконности своего поступка». Потерпевшая 
планирует довести дело до суда, обвиняя Масмеджа-
на в разглашении медицинской тайны. Поддержку она 
нашла и со стороны руководства больницы Помпи-
ду в Париже, где работает врач. В госпитале заявляют, 
что продавец рентгеновского снимка «не удосужился 
спросить разрешения ни у пациентки, ни у начальст-
ва, чем нарушил нормы профессиональной практики». 
После скандала Масмеджан удалил свое объявление, 
признав, что его публикация без разрешения пациен-
тки была ошибкой. Он даже попытался объясниться с 
женщиной. Однако, по словам ее адвоката, хирург «не 
проявил ни малейшего раскаяния и не принес извине-
ния жертве теракта», которая не только получила ра-
нения во время нападения, но и лишилась друга, по-
гибшего от рук террористов. •

КАЗУС Глава Белого дома оскорбил журналиста за вопрос об инфляции в США

Джо распустил язык 
не на шутку
Игорь Дунаевский

Н
ервы снова подвели пре-
зидента США Джозефа 
Байдена, который на пу-

блике нецензурно оскорбил ре-
портера телеканала Fox News 
Питера Дуси. Поводом стал не-
винный, казалось бы, вопрос о 
высокой инфляции в США. Но 
рейтинг Байдена бьет антире-
корды, а успешность его правле-
ния, недавно отметившего пер-
вую годовщину, вызывает боль-
шие вопросы даже у дружествен-
ных ему СМИ. Вот и не справил-
ся с эмоциями 79-летний прези-
дент, чья ковбойская манера вы-
ражаться уже не раз оборачива-
лась скандалами.

Это тот самый Байден, ко-
торый во время предвыборной 
кампании в 2020 году отчиты-
вал оппонента Дональда Трампа 
за нападки на журналистов: «Он 
отбивается от законных вопро-
сов своими выпадами. Он запу-
гивает прессу, вместо того чтобы 
отвечать за свои ошибки». Кан-
дидат Байден стращал американ-
цев, что «это угрожает сердце-
вине наших ценностей и самой 
государственной системе». Во 
Всемирный день свободы печа-
ти в тот год он заверял, что «в Бе-
лом доме Байдена не будет запу-
гивания прессы с подиума или в 
твитах». Вспоминается и первый 
после инаугурации Байдена бри-
финг его пресс-секретаря Джен-
нифер Псаки. Журналисты либе-
ральных изданий тогда с подобо-
страстием писали о ее обещани-
ях вернуть достойное отноше-
ние к СМИ, правду и транспарен-
тность в Белый дом.

И вот теперь Байден кроет не-
цензурой журналиста одного из 
самых популярных телеканалов 
в США из-за того, что тот спро-
сил президента, не станет ли ин-
фляция помехой для его партии 
на предстоящих выборах в кон-
гресс. «Да это, наоборот, актив. 
Больше инфляции», — с презре-

нием покачивая головой, пари-
ровал Байден. Видимо, не подо-
зревая, что стоявший перед ним 
микрофон включен, он присо-
вокупил понятное и без перево-
да ругательство: «What a stupid 
son of a bitch» (SOB). Кстати, со-
гласно недавнему опросу ABC 
News-Ipsos, 69 процентов аме-
риканцев негативно оценива-
ют действия главы государства в 
плане инфляции, так что вопрос 
Дуси более чем обоснованный.

Позже, правда, Байден позво-
нил Дуси и извинился, но это да-
леко не первый раз, когда он сры-
вается на репортеров из-за неу-
добных вопросов. Просто в дан-
ном случае проявление двойной 
морали настолько очевидно, что 
комментарии, как говорится, из-
лишни.

Эпизод с Дуси — еще и вели-
колепная иллюстрация того, на-
сколько пресса в США, привык-
шая на весь мир воспевать себя 
образцом независимости от вла-
стей, за последние годы превра-

тилась в оружие межпартийных 
разборок. Не так давно, 5—10 лет 
назад, среди репортеров счита-
лось правилом хорошего тона 
вступаться друг за дружку в слу-
чае агрессии со стороны полити-
ков. Но сегодня американским 
журналистам куда важнее де-
монстрировать солидарность со 
своим политическим лагерем, 
чем с коллегами. Поэтому одни и 
те же действия или слова полити-
ков могут получать совершенно 
разную оценку в СМИ — все зави-
сит от того, какую партию пред-
ставляет политик. Судите сами.

Дональд Трамп, против кото-
рого большая часть мейнстрим-
прессы буквально вела инфор-
мационную войну, тоже не раз 
крепко высказывался в отноше-
нии репортеров. И СМИ не упу-
скали возможности сделать это 
новостью номер один, обвиняя 
его в тирании и подавлении сво-
боды слова.

«Это было уродливо в быт-
ность Трампа кандидатом, это 

еще более уродливо, когда он 
президент. Это угроза и запуги-
вание журналистов», — писал в 
2018 году об аналогичном вы-
паде Трампа комментатор CNN 
Брайан Стелтер. Теперь же Стел-
тер, комментируя ругательство 
Байдена на коллегу из Fox News, 
ретвитнул: «Ох, ну, конечно, это 
теперь будет главной новостью 
на Fox News ближайшие два дня, 
сделают из этого событие, хотя 
это просто можно запикать».

Телеведущий MSNBC Крис 
Хейс три года назад тоже осу-
дил Трампа: «Сегодня прези-
дент США назвал SOB американ-
ских граждан, которые выража-
ли свои политические взгляды». 
Но теперь в оценке высказыва-
ния Байдена этот пафос вдруг ис-
парился, уступив место шутке: 
«Буквально заливаюсь смехом».

Радиоведущий Джо Уолш, 
принадлежащий к небольшой 
прослойке консерваторов-анти-
трампистов, заявлял: «Для пре-
зидента США (Дональда Трам-
па) публично называть (репор-
тера CNN) Чака Тодда SOB — это 
не нормально». К Байдену у Уол-
ша мерка другая: «Я предпочи-
таю президента, называющего 
одного репортера SOB, чем пре-
зидента, для которого вся пресса 
в США является врагом народа».

«Грубо! Нагло! Не по-прези-
дентски!» — громил в свое время 
Трампа популярный либераль-
ный инфлюэнсер Мажид Падел-
лан за оскорбление корреспон-
дента CNN Джима Акосты. А те-
перь он пишет: «Президент Бай-
ден назвал Питера Дуси «тупым 
SOB». Ну а разве он соврал?»

Иными словами, Дуси сам ви-
новат — нечего неудобные вопро-
сы задавать президенту США. 
Так сегодня выглядит журна-
листская солидарность по-аме-
рикански. •

КОНФЛИКТ 

Украинский 
Совбез 
нагнетания 
не видит  

ПЕРЕХОДНЫЙ 
ПЕРИОД 
ОТМЕНЕН
Петр Лихоманов

Кабинет министров Украи-
ны отозвал из Верховной рады 
свой скандальный законопро-
ект «Об основах государствен-
ной политики переходного пе-
риода», который предполагал 
поражение в правах и каратель-
ные санкции для жителей Дон-
басса и тем самым перечерки-
вал Минские соглашения. Все 
ради того, чтобы глава прези-
дентского офиса Андрей Ермак 
мог встретиться с политиче-
скими советниками глав стран 
«нормандской четверки».

Отзыв произошел на внео-
чередном заседании кабмина и 
формально объяснялся необхо-
димостью доработки докумен-
та в соответствии с замечани-
ями Европейской комиссии за 
демократию через право (Ве-
нецианской). Заметим, что в 
октябре, когда заключение ко-
миссии было получено, в Киеве 
заявляли, что получили от нее 
одобрение своих планов. Киев-
ские власти, в принципе, при-
выкли манипулировать выво-
дами этого консультативного 
органа и, когда нужно, оставля-
ют их без внимания, как было 
в случае с законом о госязыке 
(или о «дерусификации»), кото-
рый противоречит даже укра-
инской конституции.

Впрочем, что отзыв закона  о 
переходном периоде был обяза-
тельным требованием для воз-
обновления встреч в норманд-
ском формате, проболтался 
глава фракции «Слуга народа» 
Давид Арахамия, да так, что его 
пришлось срочно опровергать 
самому Ермаку в эфире теле-

канала ICTV. Никаких требова-
ний, кроме как от украинского 
народа, офис Зеленского, по Ер-
маку, не приемлет, а иные тол-
кования решения правитель-
ства есть  «фейк». На самой же 
встрече он намерен привлечь 
Францию и Германию к вери-
фикации режима прекращения 
огня и «пройтись по всем пун-
ктам соглашений», на которые 
у Украины есть некие ответы.

Надо понимать, наблюдате-
ли ОБСЕ официальный Киев пе-
рестали удовлетворять, раз Зе-
ленскому понадобились имен-
но французы и немцы на линии 
разграничения. Что касается 
«ответов» на все пункты Мин-
ских соглашений, то, очевид-
но, главный советник украин-
ского президента запамятовал, 
что это не список вопросов, а 
перечень взятых на себя обя-
зательств. Вот только о готов-
ности их исполнять, тем более 
в политической части, Ермак 
в своем шестиминутном спиче 
не сказал ни слова.

Еще одним судьбоносным 
событием стало заседание Сов-
беза, после которого одиозный 
секретарь этого органа Алек-
сей Данилов призвал населе-
ние не поддаваться панике и в 
очередной раз заявил, что при-
знаков «российского вторже-
ния» украинская разведка не 
наблюдает, что бы там ни го-
ворили некие неназванные им 
СМИ. Примечательно, что хотя 
высокопоставленные предста-
вители Киева  стесняются пока 
обвинять западных партнеров в 
нагнетании паники напрямую, 
обида на Европу звучит в их ре-
чах все менее завуалировано.

Есть даже прямое недоволь-
ство: бывший глава междуна-
родного комитета Рады Богдан 
Яременко разоткровенничал-
ся в своем Facebook про то, что 
именно американцы играю в 
«психологические игры с эска-
лацией», и «никто из офици-
альных лиц не может позволить 
себе публично их одернуть».

Но в Лондоне и Вашингто-
не этого не слышат и нагнетать 
продолжают. Так, вслед за США 
и Великобританией о сокраще-
нии персонала посольств или 
рекомендациях к гражданам 
покинуть страну объявили Ни-
дерланды, Канада, Австралия и 
Япония. То есть, за исключени-
ем Нидерландов, — члены блока 
AUKUS и платформы QUAD. В 
то время как Евросоюз в целом 
и большинство стран НАТО не-
избежного и много раз анонси-
рованного «российского втор-
жения», как и официальный 
Киев, не ожидают. •

СОБЫТИЕ В условиях американской блокады Гавана принимает 
российские самолеты с гуманитарной помощью

На крыльях — 80 тонн

Сергей Новиков
«Российская газета», Гавана

В 
течение месяца Россия от-
правила на Кубу более 80 
тонн гуманитарной по-

мощи для борьбы с пандемией 
COVID-19. 

«Пять самолетов, первый из 
которых прибыл 31 декабря, до-
ставили на Кубу более 83 тонн 
медикаментов, защитных ко-
стюмов и масок, шприцов. Над-
еемся, что эта помощь, запро-
шенная кубинской стороной, 
станет значимой поддержкой 
для местных специалистов, ко-
торые сражаются с пандемией 
COVID-19», — отметил в ходе тор-
жественной церемонии встречи 
гуманитарной помощи посол 
России на Кубе Андрей Гуськов. 

«Россия продолжит помо-
гать Кубе, мы не оставим вас в 
стороне в это непростое время. 
Уже сейчас из России в сторону 
Кубы готовится выйти сухогруз 
с 19500 тоннами муки», — сооб-
щил глава российской дипмис-
сии. Гуськов также напомнил и 
о том, что «несмотря на блока-
ду со стороны США, Куба явля-
ет всему миру гордый пример 
солидарности и профессиона-

лизма, будучи первой страной 
в регионе, разработавшей соб-
ственные вакцины от корона-
вируса, и отправляя своих ме-
диков в другие государства на 
помощь в борьбе с пандемией».

 «Мы снова собираемся 
здесь, чтобы от имени прави-
тельства и народа Кубы побла-
годарить Россию за поставки 
гуманитарной помощи, кото-
рая поможет кубинской систе-

ме здравоохранения сражаться 
с пандемией COVID-19», — от-
метила в свою очередь первый 
заместитель главы министер-
ства внешней торговли и ино-
странных инвестиций Кубы 
Ана Тересита Гонсалес Фрага. 
Она также указала, что  за ме-
сяц Россия доставила на Остров 
свободы более 70 тысяч за-
щитных костюмов, 3 миллио-
на шприцов, 200 тысяч масок и 
медикаменты.

«В условиях ужесточающей-
ся международной обстановки, 
невиданного ранее уровня бло-
кады со стороны США, целью 
которой является дестабили-
зация нашей страны, особенно 
выделяется бескорыстная по-
мощь российского правитель-
ства и народа. Это наглядная 

демонстрация исторических 
братских связей между наши-
ми народами», - подчеркнула 
чиновница.

Напомним, что в 2021 году 
Россия также неоднократно 
поставляла гуманитарную по-
мощь на Кубу. 88 тонн муки, 
масла, консервов и медицин-
ских масок были доставлены в 
Гавану двумя самолётами Ан-
124 «Руслан» Военно-тран-
спортной авиации ВКС России 
в конце июля. А уже в августе 
еще два борта привезли около 
80 тонн помощи в виде продук-
тов питания, лекарств, концен-
траторов кислорода, и аппара-
тов ИВЛ. •

Посол РФ в Гаване Андрей Гуськов 
(четвертый слева): Россия поддер-
жит Кубу в борьбе с ковидом.

В этом здании ЦРУ оборудовало около 10 камер для пыток.

Джо Байден ответил на вопрос корреспондента Fox News Питера Дуси 
(справа) ругательством, хотя обещал, что в его Белом доме прессу оскор-
блять не будут. 

А К Ц Е Н Т

Нервы снова подвели 
президента Джозефа Байдена

А К Ц Е Н Т

 Уже сейчас из России в сторону Кубы 
готовится выйти сухогруз 
с 19500 тоннами муки

Зеленскому 
понадобились 
французы 
и немцы на линии 
разграничения

— Узнайте больше: 
Есть ли будущее у токенизированного искусства 
rg.ru/art/2239065

— Байден оскорбил журналиста: 
видео на сайте
rg.ru/art/2252579

В МИРЕ

МЕЖДУ ТЕМ

Основатель WikiLeaks Джулиан Ас-

санж получит возможность оспо-

рить решение лондонского суда о 

его экстрадиции в США. Ему разре-

шено подать апелляцию в Верхов-

ный суд Британии. Но никаких га-

рантий, что ее рассмотрят, нет. На-

помним, что обвинение против ав-

стралийского программиста и жур-

налиста было выдвинуто после того, 

как в 2010 и 2011 годах на создан-

ном им сайте WikiLeaks были опу-

бликованы тысячи секретных доку-

ментов правительства США, вклю-

чая дипломатическую переписку и 

информацию военного характера. 

Ассанж обвиняется, в частности, в 

заговоре с целью взлома правитель-

ственных компьютеров и в наруше-

нии «Акта о шпионаже», а также в 

нелегальном получении и публика-

ции информации, обнародование 

которой ставит под угрозу безопа-

сность страны. Власти США счита-

ют его врагом государства и исполь-

зуют все возможности для того, что-

бы добиться его экстрадиции. С 

2012 по 2019 годы Ассанж скрывал-

ся в здании посольства Эквадора в 

Лондоне. Однако три года назад 

президенту страны Ленину Морено 

британскими властями были предо-

ставлены письменные гарантии не-

выдачи Ассанжа в США, и он лишил 

австралийца политического убежи-

ща. После того как сотрудники по-

сольства передали основателя 

WikiLeaks британской полиции, вы-

яснилось, что на соблюдение этих 

гарантий рассчитывать не прихо-

дится. И хотя тогда — в 2019 году — 

британский суд постановил не вы-

давать Ассанжа США из-за его 

склонности к суициду, американ-

ский минюст подал апелляцию в Вы-

сокий суд Лондона и в декабре 

прошлого года выиграл процесс. 

Как сообщает британская BBC, ны-

нешнее решение означает, что мо-

жет пройти еще много месяцев, 

прежде чем суд вынесет оконча-

тельный вердикт, но «в любом слу-

чае это дает Ассанжу отсрочку..
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ВЗГЛЯД ИЗ БЕРЛИНА Охота на ведьм:  кто следующий за немецким вице-адмиралом Кай-Ахимом Шенбахом  

Крыминальный поступок
Александр Рар,
немецкий политолог

Г
лавком немецких ВМС 
Кай-Ахим Шёнбах вынуж-
ден был подать в отстав-

ку после своих слов о том, что 
«Крым ушел, он больше не вер-
нется» к Украине. Он также при-
звал к «уважительному отноше-
нию на равных» к президенту 
РФ Владимиру Путину, а разго-
воры о войне назвал «нонсен-
сом». То, что происходит сейчас 
в Германии, напоминает «охо-
ту на ведьм», а либеральные 
СМИ превращаются в «инкви-
зицию», которая «жаждет кро-
ви» тех, чье мнение не соответ-
ствует официальным догмам. 
Все это свидетельствует о се-
рьезном кризисе, который пе-
реживает  демократия в Европе. 
Она начинает действовать авто-
ритарными, диктаторскими ме-
тодами.

 Вице-адмирал высказал 
свою гражданскую позицию, 
которая, возможно, и была 
услышана благодаря тому, что 
он хлопнул дверью. Миллио-
ны людей в Германии разделя-
ют его мнение о том, что Россия 
— вовсе не враг западной циви-
лизации, как ее пытаются пред-
ставить, но такая же христиан-
ская страна, с которой нужно 
разговаривать. Многие немец-
кие военные — правда, бывшие 
— выступили в защиту Шёнба-
ха. Тем более что он не гово-
рил ничего радикального, а оз-
вучил более чем умеренный и 
трезвый взгляд: Германия не 
должна рисковать. Как умный 
человек, он понимает всю меру 
ответственности в случае ги-
потетического военного стол-
кновения, которое необходимо 

предотвратить. Он предупре-
ждает немцев. Но в той исте-
рике, которая здесь творится, 
такую точку зрения просто не 
хотят слышать. И еще я думаю, 
что высокопоставленного во-
енного «казнят» все-таки не 
из-за Крыма.  В конце концов, 
Шёнбах не первый, кто сказал 
что-то подобное. Напомню, еще 
в 2015 году нынешний министр 
финансов, а тогда оппозицион-
ный политик Кристиан Лин-
днер высказался в том духе, 
что Украину надо вынести за 
скобки в разговоре с Россией, 
поскольку Крым не вернется к 
украинцам. После этого его не-
делями поливали помоями. На 
мой взгляд, все дело в том, что 
вице-адмирал позволил себе 
с пониманием высказаться о 
российском президенте. Поли-
тики здесь изо всех сил цепля-
ются за догмы, от которых не 
хотят отступать ни на йоту. 

 Европа все больше напоми-
нает мне Римскую империю, ко-
торая утверждала свои кодек-
сы, нормы поведения и инте-
ресы. Сегодня Берлин, Париж, 
Брюссель считают себя цен-
трами этой новой империи, а в 
России видят «варвара», кото-
рый не  дает им утвердить «выс-
шую культуру» и «высшую мо-
раль». Посмотрите, как раскру-
чивается интервью мэра Киева 
Виталия Кличко (он обвинил 

правительство ФРГ в «преда-
тельстве» из-за отказа прода-
вать Украине оружие и призвал 
законодательно запретить не-
мецким «лоббистам, подобным 
экс-канцлеру Шредеру», рабо-
тать на Россию. — Прим. «РГ»). 
Так скоро дойдет до запретов 
на профессию. А один из быв-
ших немецких дипломатов на 
пенсии в  интервью газете FAZ 
предложил закрыть все денеж-
ные счета русских в Европе, 
«подобно тому, как в 1944 году 
были закрыты счета немцев». 
Представляете, до какого аб-
сурда доходит!  Есть и другого 
рода примеры. Я знаю, что дея-
телей «Альтернативы для Гер-
мании» в некоторых берлин-
ских ресторанах отказываются 
обслуживать: хозяева узнают 
политиков в лицо и буквально 
выгоняют их из своих заведе-
ний. Вот чего добилась либе-
ральная пресса! К слову, четы-
ре года назад «Альтернатива» 
была самой сильной оппозици-
онной силой в ФРГ, и ее страшно 
боялись. А теперь взгляните на 
Францию, где весной предстоят 
президентские выборы: все са-
мые успешные кандидаты там 
— правого толка. И на этом фоне 
глава французского МВД объ-
являет самым опасным чело-
веком для республики... Марин 
Ле Пен!  Мы видим, что Евросо-
юз всеми правдами и неправда-

ми будет бороться против пра-
вых течений, против традицио-
налистов, вешая на всех подряд 
ярлык «фашизма».  Я рос в ше-
стидесятые годы. Тогда в Герма-
нии еще не было гражданского 
общества в современном пони-
мании. Во главе страны нахо-
дился Аденауэр, про которого 
нельзя сказать, что он был клас-
сическим демократом — как и 
про де Голля во Франции. Но де-
мократия, прокладывая себе 
путь наверх через «мягкие ре-
волюции», боролась за раскре-
пощение человека, за социаль-
ную справедливость, за лучший 
мир. Она следовала в русле эпо-
хи Просвещения. В школе нам 
преподавали любимую фразу 
Черчилля, которую тот повто-
рял вслед за Вольтером. Смысл 
ее таков: «Я никогда не согла-
шусь с вашим мнением. Но, как 
демократ, буду бороться до по-
следнего, чтобы вы имели пра-
во его высказать». Сегодня эту 
максиму выбросили на свалку 
истории. Современные полити-
ки в Европе борются за то, что-
бы альтернативное мнение ни 
за что не пробило себе дорогу. 
Оно просто не должно звучать 
в публичном пространстве. Де-
мократия становится на место 
автократии и становится ин-
струментом подавления боль-
шинства. Демократия переста-
ла быть просветительской, она 
во многом милитаризирова-
лась. Выходит, что самые нето-
лерантные системы сегодня — 
именно демократические. Они 
ограничивают собственных 
граждан, их право на свободу 
мысли, чтобы устоять самим.  

Подготовила 
Екатерина Забродина

А К Ц Е Н Т

Политики в Европе борются за то, 
чтобы альтернативное мнение 
ни за что не пробило себе дорогу

Прямая речь

Французский президент Эмманюэль Макрон в ближайшие дни намерен 

провести переговоры с российским и украинским лидерами Владими-

ром Путиным и Владимиром Зеленским по ситуации вокруг Украины. 

Как следует из соответствующего сообщения на сайте Елисейского 

дворца, Макрон «полон решимости использовать все дипломатические 

ресурсы, чтобы сохранить стабильность в Европе». В ходе видеоконфе-

ренции с лидерами США, Германии, Великобритании, Италии, Польши, 

Евросоюза, Еврокомиссии и НАТО глава Пятой республики утверждал, 

что Евросоюз должен полноправно участвовать в подготовке ответа на 

предложения России, выдвинутые в декабре. «Деэскалация должна 

проходить путем укрепления диалога с Россией. Это предполагает так-

же решительное продолжение переговорных усилий в рамках «нор-

мандского формата» (Франция, Германия, Россия и Украина. — Прим. 

«РГ»). Именно это является целью встречи политических советников 

четырех стран 26 января в Париже», — говорится в сообщении Елисей-

ского дворца. По словам пресс-секретаря президента РФ Дмитрия Пес-

кова, телефонные переговоры российского и французского лидеров по 

ситуации вокруг Украины пройдут до конца недели. Подготовка к соот-

ветствующей беседе уже идет.

Между тем

Глава европейской дипломатии Жозеп Боррель заявил, что угрозы на-

падения России на Украину нет. «Как я сказал, у меня была возмож-

ность поговорить с госсекретарем США Энтони Блинкеном до и после 

его переговоров с Россией.  Определенно, не думаю, что есть что-то, 

что может усилить страх за немедленную атаку», — сказал Боррель на 

пресс-конференции по итогам переговоров с американским коллегой 

на заседании Совета ЕС. Он также отметил, что нет никакой «необходи-

мости в принятии мер предосторожности» для европейских граждан на 

Украине. А то, что некоторые западные страны — такие, как США и Вели-

кобритания, — вывели часть сотрудников своих диппредставительств с 

украинской территории, — это, по словам Борреля, не эвакуация, а воз-

можность для не жизненно важных дипработников, которые сами хоте-

ли уехать, сделать это.

Глава минобороны Испании Маргарита Роблес призвала не драматизи-

ровать ситуацию вокруг Украины. В интервью радиостанции «Кадена 

СЕР» она выразила надежду, что разногласия будут урегулированы ди-

пломатическим путем, и призвала к благоразумию. «Пока не было ника-

кого вторжения, никакой атаки. Думаю, верховный представитель Бор-

рель очень хорошо сказал, что не нужно драматизировать, не произош-

ло никакого вторжения», — подчеркнула она.

Подготовила Диана Ковалева

Европа: похищение мира
В итоге страны Запа-
да «присягнули» Се-
вероатлантическому 

альянсу. Ситуация с безопасно-
стью после окончания «холод-
ной войны» ухудшилась. Во-
первых, это связано с военным 
дисбалансом, во-вторых — с по-
стоянным продвижением НАТО 
в сторону российских границ, 
а в-третьих — с расторжением 
международных соглашений о 
безопасности. 

 Факты о военном дисбалан-
се говорят сами за себя. По дан-
ным Стокгольмского институ-
та исследования проблем мира 
(SIPRI), мировые расходы на 
вооружение в 2020 году соста-
вили 1830 миллиардов долла-
ров США. На первом месте сто-
ят Соединенные Штаты с 738 
миллиардами долларов (это 40 
процентов глобальных расхо-
дов на оборону). Траты амери-
канцев почти в четыре раза пре-
вышают расходы Китая (193,3 
миллиарда) и в двенадцать раз 
превышают расходы России 
(60,6 миллиарда). Если доба-
вить сюда ключевых союзни-
ков НАТО за пределами альян-
са — Австралию, Японию и Юж-
ную Корею, то выходит, что две 
трети мировых военных расхо-
дов приходится именно на За-
пад. Среди европейских стран — 
членов НАТО впереди находит-
ся Великобритания (61,5 мил-
лиарда долларов), за ней следу-
ют Франция (55 миллиардов) и 
Германия (51,3 миллиарда). В 
совокупности эти три страны 
тратят на военные нужды почти 
в три раза больше, чем Россия. 

 Что касается стратегическо-
го ядерного оружия, то в 2020 
году в мире насчитывалось 13 
400 боеголовок (также согла-
сно SIPRI), из них 6375 — у Рос-
сии и 5800 — у США. Кроме того, 
более 320 систем ядерного во-
оружения имеет Китай, 290 
— Франция, более 215 — Бри-
тания. «Официальная» ядер-
ная пятерка (в соответствии с 
Договором о нераспростране-
нии ядерного оружия) 3 января 
2022 года выпустила совмест-
ное заявление о недопустимо-
сти атомной войны как своем 
главном приоритете. Дословно 
оно звучит так: «Мы подтвер-
ждаем, что атомная война не 
может быть выиграна и никог-
да не должна вестись». Так что 
несправедливо сейчас спеку-
лировать по поводу российско-
го ядерного оружия, не упоми-
ная при этом о ядерном оружии 
НАТО. 

 В сфере обычных воору-
жений картина выглядит так. 
По численности активного во-
енного персонала (в миллио-
нах): НАТО — 3,2 (из них США 
— 1,8), Россия — 0,9. По авиа-
носцам: НАТО — 16 единиц (из 
них США — 11), Россия — 1. По 
истребителям и штурмовой 
авиации: НАТО — 5043 (их них 
США — 3002), Россия — 711. По 
самолетам воздушного наблю-
дения: НАТО — 134 (из них США 
— 111), Россия — 18. По удар-

ным вертолетам: НАТО — 1290 
(из них США — 862), Россия — 
414. По боевым танкам: НАТО 
— 9042 (из них США — 2509), 
Россия — 3300. По артиллерии: 
НАТО — 26 271 (из них США — 
6941), Россия — 5754 (все циф-
ры приводят авторы письма 
WeltTrends, официальных дан-
ных РФ на этот счет нет. — Прим. 
«РГ»). Так у кого больше осно-
ваний беспокоиться за свою 
безопасность — у России или у 
Запада? 

 Наступление НАТО вклю-
чало войну против Сербии при 
попрании международного 
права, отделение Косово, рас-
ширение альянса на Восток и 
отказ натовских стран ратифи-
цировать Соглашение об адап-
тации Договора об обычных 
вооруженных силах в Европе 
(ДОВСЕ). Даже после памят-
ной речи Владимира Путина 
на Мюнхенской конференции 
по безопасности в 2007 году 
альянс не остановился: в 2008 
году Украине и Грузии было 
официально предложено всту-
пить в НАТО, а Грузия почув-
ствовала, что у нее развязаны 
руки перед войной 2008 года. 
Договор об ограничении си-
стем противоракетной оборо-

ны (ПРО) был расторгнут Со-
единенными Штатами в одно-
стороннем порядке в 2002 году 
(в 2002-м он прекратил дей-
ствие, а о выходе Вашингтон 
объявил годом ранее. — Прим. 
«РГ»).  В Восточной Европе 
были созданы противоракет-
ные системы, способные также 
к наступательным операциям. 
США вышли из Договора о лик-
видации ракет средней и мень-
шей дальности 1987 года — как 
и из Договора по открытому 
небу. Только после прозапад-
ного госпереворота в Киеве в 
2014 году, активно поддержан-
ного США и некоторыми их со-
юзниками, Россия в конце кон-
цов отказалась сдерживаться 
со своей стороны. Реальные 
факты объективно привели к 
возникновению новой угрозы 

для России и разрушили суще-
ствовавшее некогда взаимное 
доверие. 

Социал-демократ Гернот 
Эрлер, в то время координа-
тор сотрудничества с Россией, 
Центральной Азией и страна-
ми «Восточного партнерства» 
в немецком МИДе, отмечал еще 
в 2017 году: кризис, «на пер-
вый взгляд, вырос из украин-
ского конфликта, и все гово-
рят о нарушении европейского 
миропорядка, общих принци-
пов Хельсинки и Парижа». Но 
возникает вопрос: «Почему не 
было найдено политического 
решения? Очевидно, что истоки 
кризиса лежат глубже. Стано-
вится все яснее, что конфликт 
был не поводом, но следствием 
давнего процесса потери дове-
рия и отчуждения». 

Альтернативы
Снизить остроту конфликта 

между НАТО и Россией, в цен-
тре которого в настоящее вре-
мя находится украинский кон-
фликт, можно только через га-
рантии безопасности для всех 
вовлеченных государств и вы-
страивание доверия между 
НАТО и ее партнерами, Украи-
ной и Россией и всеми осталь-
ными европейскими государ-
ствами. При этом необходимо 
реанимировать или заново со-
здать как международные фор-
маты переговоров и соглаше-
ний, так и меры по созданию 
доверия. В этой ситуации Гер-
мания в силу своего географи-
ческого положения и военно-
политической роли внутри ЕС 
и НАТО может сыграть важную 
роль. Мы стоим перед выбором 
— разжечь конфликт или пога-
сить его пламя. 

 Требование, чтобы Герма-
ния усилила давление на Рос-
сию, еще больше подчиняет 
немецкую внешнюю полити-
ку американской. Так называ-
емый «конфликт между Запа-
дом/Европой и Россией» всегда 
был конфликтом между США и 
Россией. Европейские структу-
ры безопасности, сложившиеся 

после 1945 года, были, прежде 
всего, результатом военно-по-
литического баланса сил меж-
ду Советским Союзом и США. 

 Этого баланса сил не стало с 
распадом СССР и Организации 
Варшавского договора. Однако 
Соединенные Штаты — вопре-
ки советским, а затем и россий-
ским ожиданиям — продолжили 
вести свою прежнюю политику 
сдерживания, оставили воору-
женные силы и ядерное оружие 
в Германии и Европе, закрепи-
ли систему ограниченного су-
веренитета Западной Европы, 
втянули ряд восточноевропей-
ских государств в свою орбиту 
и использовали этот «прирост» 
для переброски вооруженных 
сил к российским границам. 

Создание пунктов базирова-
ния на Балтике, в Польше, Гру-
зии, на Украине, а в скором вре-
мени и в Словакии только под-
тверждает это. В этом смысле 
конфликт НАТО/Западной Ев-
ропы/Украины с Россией, если 
посмотреть на него российски-
ми глазами, является не чем-
то отдельным, но именно кон-
фликтом с Соединенными Шта-
тами. 

Россия готовится все это 
разгрести. Это возможно толь-

ко с отходом США от россий-
ских границ (или же с размеще-
нием ракет на пороге Вашин-
гтона). Соединенные Штаты 
(президент Байден и госсекре-
тарь Блинкен), похоже, в пол-
ной мере это поняли — иначе 
они не стали бы вновь откры-

вать переговорные форматы, 
которые не Россия закрывала. 
Прямые переговоры между Рос-
сией и США остаются ключом к 
решению проблемы. 

 За адекватные отношения 
с Россией еще в 1990 годы, по-
сле объединения Германии, ра-
товал Эгон Бар: единая Европа 
может быть больше, чем Евро-
пейский союз. И в интересах 
стабильности этой большой Ев-
ропы «включить в нее Россию 
и республики бывшего СССР, 
насколько они  сами того поже-
лают». Общеевропейской ста-
бильности не достичь без или в 
противодействии России — как 
и не достичь ее без или в про-
тиводействии Америке. При 
этом Бар указывал на принци-
пиальное различие в интересах 
Германии и Соединенных Шта-
тов: «Может, в Америке кто-то 
и поверит в то, что американ-
цы могут извлечь выгоду из за-
тяжного внутреннего и внеш-
него ослабления России до тех 
пор, пока удается не скатиться 
в хаос и держать под контролем 
ядерный фактор». 

Для Германии и Евросоюза, 
напротив, предпочтительнее 
Россия, которая сумела кон-
солидироваться. Западная по-
литика конфронтации с РФ, 
скорее, отвечает интересам и 
стремлению США держать За-
падную Европу под контролем, 
нежели немецким и европей-
ским интересам. 

 Поэтому мы требуем от но-
вого правительства ФРГ обра-
тить взоры к столпам полити-
ки мира Вилли Брандта и Эгона 
Бара. Безопасность для Герма-
нии и ЕС возможна лишь сооб-
ща с Россией. Это требует ра-
венства и равноправия, кото-
рые предусмотрены междуна-
родным правом в Уставе ООН, 
в Хельсинкском заключитель-
ном акте, в Парижской хартии 
и в  Основополагающем акте 
Россия — НАТО. Только на этих 
началах мы можем взять боль-
ше ответственности за мир и 
свободу.   
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Требование, чтобы Германия усилила 
давление на Россию, еще больше подчи-
няет немецкую внешнюю политику 
американской
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Этим солдатам НАТО стоит вспомнить, что памятник Т-34 под Нарвой был 
поставлен как напоминание, чем заканчиваются конфликты с Россией.

Этот американский солдат руководит действиями немецких военнослужащих, участвующих в учениях НАТО. Привычная ситуация для Берлина...  
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Подписали От Института международной политики WeltTrends: 
доктор Эрхард Кроме, профессор, доктор Лутц Кляйнвехтер, 
профессор, доктор Раймунд Кремер (члены правления, 
сопредседатели), профессор, доктор Йорг Михаэль Досталь, 
профессор, доктор Вильгельм Эрзиль, доктор Зигфрид Фишер, 
доктор Норберт Хагеманн, профессор, доктор Вольфганг Кубичек, 
профессор Александр Рар, профессор, доктор Вильфрид Шрайбер 
(полковник в отставке), доктор Вольфганг Шварц, доктор Арне 
Зайферт (посол в отставке), доктор Хуберт Тилике, профессор, 
доктор Райна Циммеринг, а также профессор, доктор Норман Пех 
(депутат бундестага в отставке), профессор, доктор Вернер Руф, 
профессор, доктор Карин Кулов, депутат бундестага в отставке 
Вольфганг Герке, подполковник в отставке Йохен Шольц, посол в 
отставке Вольфганг Грабовски, профессор, доктор Джон Неельсен, 
доктор Йохен Виллердинг, доктор Михаэль Гайгер, профессор, 
доктор Михаэль Бри, доктор Вернер Рюгемер, доктор Курт Кучан, 
приват-доцент, доктор Йоханнес М. Бекер, доктор Райнер Бёме, 
посланник в отставке Карл-Хайнц Фельберг, Александр Ливен, 
профессор, доктор Ральф Хафертц, Ахим Валь, Кристине Карх 
(Международное бюро мира), Райнер Браун (Международное бюро 
мира), профессор, доктор Дитер Зегерт, доктор Эльфи-Марита 
Айбль, профессор, доктор Эдгар Гёлль, доктор Петра Шлагенхауф, 
посол в отставке Отто Пфайфер, доктор Вернер Вюртеле, 
профессор, доктор Андреа Клееберг-Нипаж, профессор, доктор 
Михаэль Шнайдер, доктор Лео Габриэль.  
(Перевела Екатерина Забродина)
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СОЦЗАЩИТА Открылась 
школа по уходу 
за тяжелобольными 
родственниками

Мама заболела 

Ангелина Зеленькова 

В жизни все бывает. Еще вчера в семье все были живы-
здоровы, а сегодня кто-то слег и надолго. На професси-
ональную сиделку деньги есть не у всех. Приходится 
учиться, как покормить человека, который не может 
держать ложку, умыть, переодеть его… Этим навыкам 
москвичей научит школа родственного ухода, запись в 
которую началась на этой неделе. 

Тем, для кого это важнее, специалисты на онлайн-за-
нятиях расскажут, как в трудную минуту взять себя в 
руки и сделать все для того, чтобы обеспечить близко-
му комфорт и правильную помощь в трудной ситуации. 
Закрепить знания на практике помогут тренеры по дол-
говременному уходу.  Это особенно важно, если боль-
ной малоподвижен 
и ослаблен. О том, 
что школа появи-
лась своевременно, 
говорит тот факт, 
что в первые же 
часы после объявле-
ния об ее открытии в 
департамент соцза-
щиты пришло более 
40 заявок от желаю-
щих подключиться к занятиям.  «Город заменяет семью 
одиноким москвичам, которые утратили частично или 
полностью способность к самообслуживанию. Их регу-
лярно навещают соцработники. Но в Москве немало по-
жилых и людей с инвалидностью, у которых есть родст-
венники. Для них мы и открываем школу родственного 
ухода, где они смогут получить знания, умения и навы-
ки, которые необходимы для оказания правильного ухо-
да за близкими», — рассказал «РГ» Павел Келлер, замру-
ководителя департамента труда и соцзащиты населения 
Москвы. Как готовить диетическое питание, избежать 
пролежней, организовать в доме безбарьерную среду 
— на эти и многие другие вопросы москвичей, ухажива-
ющих за родственниками, ответят специалисты Инсти-
тута дополнительного профобразования. Сейчас курс 
включает восемь тем. Среди них: «Забота о малопод-
вижном человеке», «Комфорт и безопасность», «Про-
филактика коронавирусной инфекции» и другие. «На 
занятиях москвичи узнают не только о том, как органи-
зовать правильный уход за близким человеком, но и как 
оставаться в ресурсном состоянии и избежать эмоцио-
нального выгорания», — продолжает Келлер.

Оставить заявку можно на сайте dszn.ru. Там же нуж-
но пройти опрос, позволяющий определить, какой пе-
речень услуг необходим в каждом cлучае. Список бу-
дет сформирован с помощью калькулятора услуг. После 
этого пользователю предложат заполнить анкету. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ  Собянин: 
Рост заболеваемости 
COVID-19 будет 
продолжаться еще две 
недели

Европейский 
сценарий

Любовь Проценко

Ситуация с заболеваемостью коронавирусом, по оцен-
ке мэра Москвы Сергея Собянина, развивается по ев-
ропейскому сценарию. Как он доложил вчера на засе-
дании президиума Координационного совета при пра-
вительстве по борьбе с COVID-19, только за последние 
две недели она выросла в пять раз.

Основная нагрузка, как и предполагалось, ложится 
на амбулаторное звено. Для того чтобы укрепить его, 
прием в поликлиниках ведут сейчас в два раза больше 
дежурных врачей, сообщила заммэра Москвы по во-
просам соцразвития Анастасия Ракова. «В целом они 
могут принять до 25 тысяч пациентов в день, — расска-
зала она. — Мы го-
товы к любому раз-
витию ситуации и 
при необходимости 
продолжим усили-
вать амбулаторную 
службу столицы».

Как это выгля-
дит на практике, с 
корреспондентом 
«РГ» поделилась 
главврач поликлиники № 2 Наталья Шиндряева. «У нас 
пять зданий — одно головное и четыре филиала, кото-
рые обслуживают жителей районов Нагорного, Черта-
ново Центральное и Чертаново Северное на юге горо-
да, рассказала она. — Пациентов с ковидом сейчас при-
нимают десять врачей, что вдвое больше, чем было еще 
неделю назад. Принимаем всех — и тех, кто записался 
по номеру 122 «горячей линии», и тех, кто пришел без 
записи. Но очень хорошо, что вчера у всех москвичей 
с ОРВИ, симптомы которого очень схожи с «омикро-
ном», появилась возможность записаться к врачу он-
лайн на портале мос. ру в разделе, который так и назы-
вается «запись к врачу», а также на сайте «emias. info» 
и мобильном приложении «EMIAS.ИНФО». Это помо-
жет горожанам лучше спланировать свой визит, а нам 
заранее видеть, насколько растет поток пациентов». 
Впрочем, тех, кто не пользуется цифровыми серви-
сами и вообще просто пришел без предварительного 
звонка, тоже обязательно примут.

Увеличение нагрузки врачей не пугает. «За два года 
пандемии мы уже научились мобилизовывать свои 
силы в любой ситуации, — продолжила Шиндряева. — 
Сейчас, например, чтобы врач смог принять больше 
больных, проведение экспресс-тестов и ПЦР-тестов 
взяли на себя медсестры. В итоге доктору уже не нужно 
на это тратить время: его задача — осмотреть больного, 
поставить диагноз и назначить лечение».

Соблюдение антиковидных мер по-прежнему очень 
важно, подчеркнул Собянин. Он с удовлетворением 
отметил, что большинство предприятий выполнили 
его требование 30 процентов сотрудников снова от-
править на удаленку, а некоторые перевели на дистан-
ционный режим работы даже половину работников. 
Напомнив, что наряду с более легким «омикроном» 
продолжает выявляться еще и штамм «дельта», глава 
города обратился к старшему поколению москвичей с 
просьбой поберечь себя и свести свои контакты к ми-
нимуму. «Для людей пожилого возраста и хронически 
больных он все равно проблематичен», — напомнил Со-
бянин. По прогнозу мэра, подъем заболеваемости в го-
роде может продолжаться еще минимум две недели. 

СИТУАЦИЯ Более 7 тысяч автолюбителей могут остаться без гаражей

Битца за место
Сергей Бабкин 

Н
а юге Москвы более 7 
тысяч автолюбителей 
могут остаться без гара-

жей, которыми они пользова-
лись три десятка лет. Террито-
рии нескольких кооперативов 
попали в зону реконструкции 
Битцевского леса. Согласно ее 
концепции, зеленые боксы  не 
вписываются в современный 
облик заповедника. Автомоби-
листы опасаются, что ставить 
машины им будет некуда — пар-
ковок в округе и сейчас не хва-
тает.  Компенсации же на при-
обретение «кармана» в мно-
гоэтажном паркинге точно не 
хватит.  

«Мы пользуемся гаражами 
на Литовском бульваре с кон-
ца 80-х, — рассказал «РГ» ве-
теран военной службы Леонид 
Попков. — Тогда в этом районе 

строило свое жилье миноборо-
ны. Естественно, встал вопрос о 
гаражах». 

Мосгорисполком в  ито-
ге предоставил в пользование 
землю возле офицерских до-
мов  местному ГСК «Узкое». 
Точно такие же ГСК стоят по-
чти по всему периметру Бит-
цевского леса в районах Ясене-
во, Чертаново, Коньково и Бе-
ляево, но в границу особо ох-
раняемой природной зоны не 
входят. И вдруг недавно пред-
седатели кооперативов полу-
чили уведомления из район-
ных управ о предстоящем сно-
се гаражного массива, вспоми-
нает ветеран Великой Отечест-
венной войны Михаил Селива-
нов. Он еще один активист на-
родного движения за спасение 
гаражей, такой же, как боль-
шая часть тех, чьи гаражи под-
пали под снос. 

«Машина с гаражом для нас 
— не роскошь, а необходимость, 
— объясняет Михаил Селива-
нов. — Фактически единствен-
ный способ без проблем до-
браться в МФЦ, поликлинику, 
магазин. Тридцать лет мы ни-
кому не мешали — и вот такой 
сюрприз». Как сообщает офи-
циальный портал мэрии mos.
ru, в декабре прошлого года 
сервис «Активный гражданин» 
провел опрос москвичей по по-
воду судьбы природно-истори-
ческого комплекса. Большин-
ство из 179 тысяч участников 
электронного голосования под-

держали идею создать на пери-
ферии леса рекреационные 
зоны и спортивный кластер. 
«Это значит, что центральная 
часть леса останется неприко-
сновенной, а на границе зеле-
ной территории сформируют 
защитный буфер, отвечающий 
всем запросам горожан, каса-
ющимся досуга и отдыха», — го-
ворится в разъяснении итогов 
электронного плебисцита. Пе-
риферия —  как раз зона, в ко-
торой стоят гаражные коопе-
ративы. 

«На заседании градостро-
ительно-земельной комиссии 
принято решение о выплате де-
нежной компенсации владель-
цам гаражей, — сообщил в офи-
циальном ответе ветеранам за-
мруководителя департамента 
капремонта Сергей Мельни-
ков. — Проведение публичных 
слушаний по вопросу сноса 
объектов гаражного хозяйства 
законодательством не предус-
мотрено».    

Размер компенсации поль-
зователям гаражей в Москве 
утверждается департамен-
том экономической политики 
и развития города. В феврале 
2020 года  власти города уве-
личили эти выплаты на 17 про-
центов. Теперь за снос кирпич-
ного гаража полагается 350 ты-
сяч рублей, а металлического, 
какие и окружают Битцевский 
парк, 175 тысяч. Но этих денег, 
сетуют арендаторы гаражей, не 
хватит даже на покупку маши-
но-мест в крытых паркингах — 
их цены даже на окраине горо-
да начинаются от 500 тысяч ру-
блей. К тому же здесь, у Битцев-

ского леса, их, по словам мест-
ных жителей, и нет. Это создает 
немалую напряженность меж-
ду автовладельцами и пеше-
ходами.

 «Уже сейчас наши внутри-
дворовые проезды забиты ма-
шинами: не только личными, 
но и каршеринговыми, — гово-
рят ветераны. — Трудно про-
браться через них «скорой по-
мощи»,  другому спецтран-
спорту. А что будет, когда все 
машины из кооперативов ри-
нутся во дворы?» 

Пользователям гаражей 
очень хочется найти  законные 
способы сохранить свои бок-
сы. Но, как считают опрошен-
ные «РГ» правоведы, шансов 
на это у них не так уж и много. 
Например, объявленная амни-
стия, которая позволяет офор-
мить гаражи в собственность, 
распространяется только на 
кирпичные сооружения, разъ-
яснил вице-президент Ассоци-
ации юристов и юридических 
компаний по регистрации, лик-
видации, банкротству и судеб-
ному представительству, член 
генерального совета «Деловой 
России» Владимир Кузнецов. 

«Впрочем, можно попы-
таться оспорить в суде размер 
компенсации, — полагает пре-
зидент Международной колле-
гии адвокатов «Почуев, Зель-
гин и партнеры» Александр 
Почуев. — Надежда на справед-
ливые выплаты есть. В некото-
рых случаях компенсации мо-
гут составить более 700 тысяч 
рублей». 

Сами же участники движе-
ния за спасение гаражей пред-
лагают властям два пути. Пер-
вый — вообще отказаться от 
сноса, второй — включить ГСК 
в проект реконструкции Бит-
цевского леса. Почему бы  их 
внешний вид просто не приве-
сти к стандартам современной 
городской среды? 

ЖИЛЬЕ 

Названы 
частые виды 
незаконных 
переделок 
квартир

ПРЕВРАЩЕНИЕ 
ЛОДЖИИ 
Александр Мелешенко

О самых популярных у москви-
чей видах незаконных перепла-
нировок корреспонденту «РГ» 
рассказали в Мосжилинспек-
ции. Как выяснилось, чаще все-
го инспектора сталкиваются  с 
объединением  жилых комнат 
с лоджиями и газифицирован-
ными кухнями, захватом части 
подъезда или обустройством в 
нем личных кладовок, сносом 
вентиляционных коробов, а 
также переносом мокрых зон и 
разделением квартир на мало-
габаритные студии. Корреспон-
дент «РГ» узнал подробности и 
выяснил, почему москвичи лю-
бят перестраивать свое жилье 
именно так.

В ведомстве говорят, что 
список основных нарушений, 
с которыми инспектора встре-
чались в прошлом году, доволь-
но типичен — такие нарушения 
были распространены и в пре-
дыдущие годы. Всего в 2021-м 
на незаконные перепланировки 
инспекторам пожаловались око-
ло 12 тысяч раз, во время прове-
рок нарушения подтвердились 
почти в 15% случаев. Собствен-
ников 1761 помещения с пере-
планировкой оштрафовали в об-
щей сложности на 15,8 миллио-
на рублей. Но главное — их обя-
зали вернуть свои квартиры в 
тот вид, в каком они были до ре-
монта. И это, конечно, обходит-
ся  куда дороже,  чем штраф. Его 
размер, кстати, для физлиц — от 2 
до 2,5 тысячи рублей. 

Очень любят москвичи, на-
пример,  объединять комнаты 
с лоджией. Соблазн большой 
— жилой площади всегда мало, 
комнаты кажутся тесными, а 
тут без дела простаивает лод-
жия. А зимой толку от нее во-
обще мало, там ведь холодно. 
Поэтому предприимчивые го-
рожане попросту сносят окон-
но-дверной блок и делают лод-
жию частью комнаты. Потом 
туда для обогрева переносят и 
радиатор отопления. Многие 
наверняка удивятся — что ж тут 
криминального? Никто ведь 
не сносит несущую стену! Да, 
но такие манипуляции, во-пер-
вых, нарушают тепловой кон-
тур здания — квартира с присо-
единенной лоджией неизбежно 
начинает  терять тепло. Чтобы 
компенсировать это, авторы 
ремонтов и наращивают ради-
аторы. Установка их на лоджии 
— еще одно нарушение — в си-
стему отопления вмешиваться 
нельзя, это приводит к пробле-
мам с теплом у соседей. Кроме 
того, увеличивается  расход те-
пла, расплачиваться за кото-
рый приходится всему дому. 

Ну хорошо, лоджию нельзя 
присоединить, а кухню почему 
нельзя присоединить, скажем, 
к гостиной?  Здесь кроется важ-
ный нюанс — если дом не гази-
фицирован, то кухню на самом 
деле можно без проблем  объ-
единить  с комнатой. Главное, 
предварительно согласовать 
перепланировку и не рушить 
несущие стены. А еще не ме-
нять комнаты местами — пли-
та и мойка должны остаться на 
кухне. А вот газифицирован-
ную кухню по правилам  нельзя 
оставлять даже без двери, не то, 
что без стен. Все дело в технике 
безопасности — газовое обору-
дование должно находиться в 
отдельном помещении. 

Другие распространенные 
незаконные перепланировки, 
как правило, просто отравля-
ют жизнь соседям. Например, 
москвичи часто не прочь при-
брать к рукам часть общедомо-
вого имущества.  Отгородить, 
например, себе кусок лестнич-
ной клетки. 

ЖКХ Кто и как убирает зимой столичные дворы

Нелегкий снег

Ирина Огилько

С
нег в Москве  идет 
к а ж д ы е  д в а -т р и 
дня. И двух месяцев 
не прошло с нача-
ла зимы, а сугробы 
намело полутора-
метровые, больше, 
чем обычно за весь 
сезон. Как техника 

расчищает проезжую  часть до-
рог, тротуары, подходы к оста-
новкам общественного тран-
спорта, знают все. Корреспон-
денты «РГ» задались целью по-
смотреть, кто и как откапывает 
наши дворы из снега. 

Жалоб на их плохую очист-
ку  в соцсетях можно встретить 
немало. Но по нормам зимней 
уборки в Москве очередь до  
дворовых территорий доходит 
на вторые-третьи сутки. На пер-
вом месте — дороги, чтобы мо-
сквичи могли добраться на ра-
боту и с работы, отвести детей в 
школу и садик, сходить без про-
блем в поликлинику и магазин. 
Только вроде освободились ра-
бочие, как  погода обрушивает 
на город новый снегопад. «Ма-

лейшая передышка в осадках 
будет направлена на то, чтобы  
вывезти с дворовых террито-
рий образовавшиеся после пе-
рекидки кучи снега», — успо-
коил на днях горожан заммэ-
ра Москвы по вопросам ЖКХ 
и благоустройства Петр Бирю-
ков. И в самом деле, как толь-
ко небо чуть посветлело, возле 
жилых домов закипела работа. 
В один из дворов —  пятиэтаж-
ки по улице Красноказармен-
ной, 16, заглянули и мы. Фердос 
Сафаров, дворник  ГБУ «Жи-
лищник» района Лефортово 
там расчищал детскую площад-
ку, перекидывая снег на газон. 
Выяснилось, что  работает он 
в Лефортово уже 12 лет. Пере-
вез маму из Таджикистана, по-
лучил российское гражданст-
во, здесь же обзавелся семьей. 
«Снег надо убирать сразу, пока 

он легкий. Чуть опоздаешь, снег 
растопчут, и он становится тя-
желым, превращается в лед, 
который надо уже ломом дол-
бить», — делится Фердос про-
фессиональными секретами. 
Вот почему  в шесть утра он уже 
на работе, а домой   вернуться 
может и ночью: «Когда сильный 
снегопад, на график  не смо-
тришь. Мне нравится моя рабо-
та, да и платят хорошо». 

Во двор въезжает машина. 
Все 10 дворников, работающих 
на одном участке с Фердосом, 
рассаживаются по только что 
очищенным лавочкам — на обед 
им сегодня привезли плов и  чай. 
«Зимой мы дворников всегда 
кормим горячими обедами, — 
рассказал «РГ» замглавы упра-
вы района Лефортово Адам Га-
талов. — На 191 двор у нас 270 
дворников. В сильные метели 

на помощь  к ним   приходят до  
120 сотрудников управляющей 
компании и 25 активистов из 
управы. На этой неделе общими 
усилиями удалось расчистить 
более сотни дворов». Сложнее 
всего чистить, по словам Гата-
лова, участки возле высочен-
ных ЖК-новостроек. Дворы там 
уже, чем у пятиэтажек, да еще и 
забиты машинами. Поэтому без 
лопаты там не обойдешься. 

Еще одна дворовая беда — 
наледь, которая образуется на 
кромке застекленных балконов 
старых домов. На балконах од-
ного  из них — под номером 19 
на Красноказарменной улице,  
мы увидели настоящие полу-
тораметровые ожерелья из со-
сулек. Правда, пока я доставала 
телефон, чтобы сфотографиро-
вать их, во двор въехала авто-
вышка. «По закону удалять та-
кие  сосульки должны жители, 
но если они упадут на головы 
прохожих, виновата будет УК, 
поэтому ликвидируем наруше-
ния сами», — продолжает Гата-
лов.  

В районе «Царицыно»  са-
мый легкий в уборке двор у 

дома 8 по Ереванской улице, по-
строенный по программе рено-
вации. «Геометрия просчитана. 
Личный транспорт спрятан на 
подземной парковке. Приходит 
трактор, и через 15 минут двор 
чистый»,  — рассказал «РГ» гла-
ва управы района Царицыно 
Сергей Белов. 

Во дворе дома 1 по Луган-
ской улице обнаруживаем с ло-
патой в руках Наталью Мелюху, 
техника-смотрителя ГБУ «Жи-
лищник» района Царицыно. 
«По собственной инициативе 
тружусь. Почему бы не помочь, 
когда нет своей срочной рабо-
ты? — делится с «РГ» женщина. 
— Двор здесь большой, ребята 
явно сами не успеют все убрать, 
а скоро снова снегопад начнет-
ся». Ее примеру здесь нередко 
следуют и жители: берут лопа-
ты в диспетчерской и откапы-
вают свои авто во дворе. О том, 
что не вредно москвичам  и са-
мим лопату в руки взять, пишут 
в соцсетях и жители домов на 
улице Профсоюзной. 

По словам дворников, сложнее 
убирать снег у высоких новостроек. 
Дворы там уже, чем у пятиэтажек. 

Гаражи попали в зону реконструкции Битцевского леса. Зеленые боксы не вписываются в облик заповедника. 

А К Ц Е Н Т

Уборкой снега в городе ежедневно 
заняты около 50 тысяч человек 

А К Ц Е Н Т

За снос кирпичного гаража полагается 
350 тысяч рублей 

Собственникам 
приходится 
возвращать своим 
квартирам преж-
ний вид.  Это доро-
же любого штрафа 

Прием в поликли-
никах ведут вдвое 
больше дежурных 
врачей 

Оставить заявку 
на обучение 
можно на сайте 
dszn.ru
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Кстати

Почитать о других видах разре-

шенных и запрещенных перепла-

нировок можно на сайте Мосжи-

линспекции - mos.ru/mgi. Там же 

можно взяться и за согласование 

будущего ремонта — сделать это в 

Москве сейчас можно только он-

лайн. В прошлом году такой воз-

можностью воспользовались 

36 тысяч москвичей.
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РЕШЕНИЕ 

Суд признал 
угоном поездку 
на чужом 
тракторе 
до соседней 
улицы

ДОШУТИЛИСЬ 
ДО ПРИГОВОРА
Владислав Куликов

Суд в Псковской области осу-
дил двух жителей одной из 
местных деревень, решивших 
шутки ради прокатиться на со-
седском тракторе.

«28 августа 2021 года под-
судимые, находясь в состоянии 
алкогольного опьянения, про-
ходя мимо дома потерпевшего, 
расположенного в одной из де-
ревень Дновского района, всту-
пили в преступный сговор, на-
правленный на неправомерное 
завладение без цели  хищения 
транспортного средства — трак-
тора МТЗ-82Л», — рассказали 
в объединенной пресс-службе 
судов Псковской области.

Подвыпивший гражданин 
Я. направился в сторону трак-
тора, а его подвыпивший това-
рищ Т. в это же время подошел к 
дому потерпевшего и начал сту-
чать по окнам, чтобы убедить-
ся, что в доме никого нет и пре-
ступным действиям никто не 
сможет помешать.

«Убедившись в отсутствии 
собственника дома и иных по-
сторонних лиц, Я. при помощи 
шнура завел пусковой двига-
тель трактора, — рассказывают 
в пресс-службе. — После чего 
подсудимые совместно, умыш-
ленно, осознавая незаконность 
своих действий и отсутствие 
законных прав на управление 
данным транспортным средст-
вом, начали движение, осущест-
вив поездку от дома потерпев-
шего до соседней улицы. После 
чего оставили трактор на месте, 
где впоследствии он был обна-
ружен сотрудниками полиции».

В деревне отношения между 
людьми простые. Вряд ли в под-
выпивших душах носились ка-
кие-то особо злые умыслы. Нет: 
сотоварищи просто веселились. 
Показалось забавным прока-
титься на соседском тракторе 
до поворота. Раз ноги еле тащат, 
почему бы не оседлать технику, 
прокатиться по родному селу, 
так сказать, с ветерком?

Однако садиться за чужой 
руль без разрешения — наруше-
ние Уголовного кодекса. Товари-
щей обвинили в неправомерном 
завладении транспортным сред-
ством без цели хищения (угоне), 
совершенном группой лиц по 
предварительному сговору.

«Суд признал мужчин ви-
новными и назначил ранее су-
димому Я. наказание в виде ли-
шения свободы на срок 1 год 
6 месяцев условно с испыта-
тельным сроком 1 год, Т. — 1 год 
условно с аналогичным испыта-
тельным сроком», — сообщили в 
объединенной пресс-службе.

Строго по закону: угон-
щик не только тот, кто угоня-
ет чужую машину насовсем, то 
есть ворует. Но и тот, кто берет 
просто покататься. Об этом сто-
ит знать каждому, кто засма-
тривается на чужих железных 
коней. И люксовые спорткары, 
и трудяги-тракторы — все нахо-
дятся под охраной закона.

Кстати, недавно Восьмой 
кассационный суд общей юрис-
дикции указал, что и сотрудни-
ки автосервисов не могут брать 
«напрокат» машины своих кли-
ентов. В том случае мастер вме-
сте со своим товарищем поехали 
за пивом на автомобиле, только 
что оставленном для ремонта.

Однако, передавая ключи от 
машины, клиент автосервиса 
вовсе не оставляет автомобиль 
в полное распоряжение масте-
ров. Кассационный суд особо 
подчеркнул: добро на поездки 
от владельца автомобиля моло-
дые люди не получали. Поэтому 
угонщики отправились в коло-
нию.  

Сесть за руль чужо-
го авто без разре-
шения — это всегда 
преступление, 
какими бы 
ни были цели

Штраф не по адресу

Он снова проверил 
свои задолженности по 
всем возможным базам 

и ни одной не обнаружил. Он 
даже направил запрос в ГИБДД, 
в ответ на который ему подтвер-
дили, что машина зарегистри-
рована за ним, все данные ак-
туальны. Но приставы продол-
жали возбуждать производство 
за производством и даже нало-
жили запрет на проведение ре-
гистрационных действий с его 
автомобилем и начали грозить 
арестом машины. 

Как удалось выяснить «РГ», 
проблема была в прошлогод-
нем сбое информационных баз 
ГИБДД. Напомним, что с 1 сен-
тября прошлого года у нас изме-
нился порядок  уведомления о 
штрафах. С этой даты по почте 
они приходят не всем. Если во-
дитель имеет личный кабинет 
на портале госуслуг и заключал 
с «Почтой России» соглашение 
о получении заказных писем в 
электронном виде, то штрафы 
размещаются именно в его лич-
ном кабинете на портале. Также 
появилась возможность обжа-
ловать штрафы через портал го-
суслуг. Но чтобы это заработа-

ло, пришлось доработать и саму 
базу ГИБДД, и сам портал госу-
слуг, и их взаимодействие меж-
ду собой. 

Пока шла отладка всей этой 
системы, регулярно возникали 
сбои. В итоге многим автовла-
дельцам штрафы приходили с 
опозданием. В результате люди 
пропускали срок, в течение ко-
торого штраф можно было опла-
тить со скидкой. Сроки необхо-
димо было восстанавливать. А 
для этого обращаться в ГИБДД. 
Некоторые вообще узнавали о 
наложенных штрафах от судеб-
ных приставов. Кому-то штра-
фы приходили без фотографий. 
Понять, за что они, та ли маши-
на на фотографии, было невоз-
можно. И снова приходилось 

обращаться в ГИБДД. Но чтобы 
штрафы выписывались на того, 
кто владел машиной очень дав-
но, — это новенькое. 

В результате сейчас двум 
людям предстоит очень слож-
ный путь. Как пояснил адвокат 
Лев Воропаев, прежний соб-
ственник должен получить от 
приставов все постановления, 
вынесенные на него. Потом 
обратиться к тому, кто их вы-
нес, то есть в ГИБДД, с заявле-
нием о восстановлении сроков 
обжалования. Обжаловать все 
эти штрафы как вынесенные 
на ненадлежащее лицо. И толь-
ко после их отмены обращать-
ся к приставу для прекращения 
производства. Причем все это 
должен делать именно преж-

ний собственник, поскольку 
все это вынесено в отношении 
него. 

Переписать штрафы на ре-
ального сегодняшнего собст-
венника ГИБДД уже не сможет, 
поскольку срок производства 
по административным делам 
истек. 

Но если тот, кто вынес эти 
штрафы, откажется восста-
навливать сроки или отменять 
ошибочно наложенные штра-
фы, придется обращаться в суд. 

Между тем дело бы реша-
лось гораздо проще, а пробле-
мы бы вовсе могло не быть, 
если бы у ГИБДД было право 
самостоятельно отменять оши-
бочные штрафы, не дожида-
ясь заявления того, в отноше-
нии кого они вынесены. И речь 
о внесении в законодательст-
во такой поправки идет давно. 
Ведь ошибочных штрафов вы-
носится действительно много. 
Например, камера начала фик-
сировать движение по выде-
ленной полосе, которая еще не 
введена в эксплуатацию. Или 
просто засбоила и начала вы-
носить штрафы всем подряд, 
а такое тоже не раз случалось. 

Сейчас отменить такие оши-
бочные штрафы можно только 
по заявлению пострадавшего. 
В некоторых случаях прокура-
тура выносит требование об 
их отмене. Но если бы при вы-
явлении компьютерного сбоя, 
ошибки, например, после пер-
вого обращения пострадавше-
го, отменять все вынесенные 
штрафы могло бы ГИБДД без 
заявлений, было бы легче всем. 
В том числе и самому ведомст-
ву — меньше бумажной работы. 

Такая возможность заложе-
на в проекте Процессуально-
го кодекса об административ-
ных правонарушениях. Но ког-
да он дойдет хотя бы до Госдумы 
— пока неизвестно. Работа над 
ним и новым КоАП идет уже три 
года. Было бы логичным неко-
торые столь важные положения 
уже сейчас внедрить в действу-
ющий Кодекс, как например, 
внесли в него возможность об-
жалования штрафа в электрон-
ном виде. Почему бы и отмену 
ошибочных штрафов без обра-
щения не внести? 

Чем больше электроники, 
тем больше будет ошибочных штра-
фов из-за компьютерных сбоев.

А К Ц Е Н Т

В результате компьютерного сбоя 
штрафы приходили с опозданием, 
без фотографии нарушения, 
а то и вовсе другим людям

ИНИЦИАТИВА В мировой юридической практике появился новый термин

Цифровая ненависть
Михаил Фалалеев

Ч
то делать, если вас оскор-
бил блогер? Если вас уни-
жают и травят в соцсетях? 

Если вам не дают высказать свое 
мнение? Если лишают досту-
па к какой-либо информации? 
И еще множество таких «если» 
ежедневно возникает у многих 
из нас в эпоху Всемирной пау-
тины. Виртуальная реальность 
создала множество новых про-
блем, в том числе в сфере защи-
ты прав человека. Как на них ре-
агировать? Приспособить зако-
нодательство под вновь возник-
шие обстоятельства, создавать 
принципиально новые законы 
или оставить все как есть? Мол, 
все само образуется.

Обсуждение ситуации про-
изошло на дискуссионной пло-
щадке Международной поли-
цейской ассоциации (МПА) в 
рамках IV заседания Междуна-
родного полицейского клуба на 
конференции «Права человека в 
цифровую эпоху». 

Так, президент Российской 
секции МПА генерал-лейтенант 
Юрий Жданов считает, что надо 
как минимум адаптировать уже 
существующие законы к воз-
никшим реалиям. А в идеале 

формулировать и утверждать 
новые акты, полностью отвеча-
ющие измененной окружающей 
действительности.  

Для примера Юрий Жданов 
ссылается на недавние измене-
ния в уголовном праве Герма-
нии. Появился даже термин — 
«цифровая ненависть». Это ког-
да на вас в интернете обрушива-
ют целую бурю этой самой нена-
висти, причем по любому пово-
ду. Вас могут ненавидеть за ваши 
политические или сексуальные 
предпочтения, семейные отно-
шения, физические достоинст-
ва или недостатки, националь-
ность, религиозные убеждения. 
Да и просто проявлять личную 
неприязнь и необъяснимую, 
спонтанную агрессию. Благо, 
собеседник в соцсети далеко и 
не может оппоненту за оскор-
бление набить лицо, как прои-
зошло бы на улице. 

Так вот, в Германии до недав-
них пор в уголовном кодексе не-
изменным сохранялся параграф 
185, введенный еще во времена 
Второго рейха — в 1872 году. В 
нем прописывались наказания 
за публичные оскорбления. На-
казания были относительно не-
велики — штраф и один-два года 
тюрьмы. При этом надо пом-

нить, что в то время публично 
оскорбить словом или делом 
можно было в присутствии отно-
сительно небольшой аудитории 
— на улице на глазах прохожих, 
в корпоративном собрании или 
на заседании какого-либо адми-
нистративного органа, в театре 
или в ресторане. В любом случае 
наблюдать «спектакль» могли 
максимум сотня-другая зрите-
лей. Теперь же хулу на человека 
могут прочесть миллионы.

Что любопытно, цифровая 
ненависть все чаще затрагива-
ет и политиков. В опросе жен-
щин-депутатов бундестага 11 
процентов заявили, что оскор-
бления и угрозы заставили их 
усомниться в своей политиче-
ской деятельности и задуматься 
об уходе. А 10 процентов опро-
шенных местных политиков за-

явили, что им серьезно следует 
рассмотреть, уйти ли в отставку 
и отказаться от своего мандата 
из-за цифрового насилия по от-
ношению к себе. В итоге немцы 
увидели в цифровой ненависти 
не просто оскорбление личного 
достоинства конкретного чело-
века, но и покушение на свободу 
слова и саму демократию. 

И в апреле 2021 года в Гер-
мании появился закон о борьбе 
с правым экстремизмом и пре-
ступлениями на почве ненави-
сти. Это в том числе первый шаг 
к современному оформлению 
уголовно-правовой нормы, ког-
да добавлена квалификация за 
публичные оскорбления и в ин-
тернете. Правда, у них причина 
ужесточения все же не в необхо-
димости лучшей защиты чести, 
а в опасности для «свободного 
обмена мнениями». Но вот па-
радокс: по мнению руководите-
ля Отдела цифрового развития 
Совета Европы и секретаря Спе-
циального комитета по искусст-
венному интеллекту Совета Ев-
ропы (CAHAI) Кристиана Барто-
лина, участвовавшего в дискус-
сии, создавать новую законода-
тельную систему защиты прав 
человека не нужно. Мол, надо 
пользоваться уже существую-
щей, учитывая цифровые осо-
бенности.

 А что в России? Ответствен-
ность за клевету установлена 
УК РФ в статье 128.1. А за  оскор-
бление, то есть унижение чести 
и достоинства, в том числе и в 
СМИ, ответственность предус-
мотрена статьей 5.61 КоАП РФ. 
В основном это разного размера 
штрафы. Максимальный штраф 
для физического лица — пять ты-
сяч рублей, для должностного — 
сто тысяч, для юридического — 
полмиллиона рублей. Конкрет-

но про интернет ничего нет. Ви-
димо, он входит в общее поня-
тие СМИ.

 Но проблема в России остро 
назрела, считает Уполномочен-
ный по правам человека в РФ Та-
тьяна Москалькова. По ее сло-
вам, цифровая приемная в ап-
парате по правам человека еле 
справляется с валом звонков. 
Вот одна из многочисленных 
проблем, озвученная Москаль-
ковой на дискуссии и касающа-
яся именно оскорблений и уни-
жений в цифровом простран-
стве. Это так называемый ки-
бербуллинг — онлайн-агрессия. 
Чаще всего жертвами такой 
травли становится молодежь — 
школьники и студенты. Они на-
иболее восприимчивые и уязви-
мые объекты для атак. 

Согласно исследованиям, 58 
процентов российских интер-
нет-пользователей сталкива-
лись с цифровой травлей. Каж-
дый четвертый был мишенью 
такого поведения, и только 4 
процента опрошенных призна-
ются, что сами были инициато-
рами травли.  Особенно опасно, 
по мнению Татьяны Москалько-
вой, то, что кибербуллинг часто 
становится массовым подстре-
кательством к совершению пре-
ступлений и даже к самоубийст-
вам. Более того, нередки случаи, 
когда угрозы в интернете стано-
вятся настоящей физической 
реальностью — жертв цифровой 
травли выслеживают и подсте-
регают на улице.

Не имея конкретной законо-
дательной защиты, интернет-
пользователи дают друг другу 
советы, как избавиться от пре-
следователей. Скажем, забло-
кировать злопыхателя, сменить 
ник или электронный адрес. 
Предложений обратиться в по-
лицию или подать судебный иск 
нет. И это объяснимо — люди не 
надеются на закон, которого не 
существует. 

Поэтому пора,  считают 
участники форума, ставить пе-
ред законодателями вопрос о 
разработке нормативных до-
кументов, защищающих права 
граждан от преступных посяга-
тельств именно в цифровом про-
странстве. В интернете на вас могут обрушить бурю ненависти по любому поводу. Или просто спонтанно и необъяснимо.

А К Ц Е Н Т

Что особенно опасно, интернет-травля 
часто становится массовым подстрека-
тельством к совершению преступлений 
и даже к самоубийствам

КОШЕЛЕК Верховный суд 
РФ разъяснил условия, 
при которых близкие 
умершего могут получить 
его зарплату

Деньги 
на прощание

Наталья Козлова

Житейскую ситуацию, которая знакома многим гра-
жданам, изучил Верховный суд. От растолковал, ког-
да и при каких условиях родным умершего работника 
предприятие должно отдать его последнюю зарплату. 

Спорная ситуация возникла в Орле, где у граждан-
ки умер муж. И она решила получить его зарплату, а за-
одно и компенсацию за его неиспользованный отпуск. 
Правда, местные суды гражданке отказали из-за того, 
что последние годы пара жила раздельно, хотя брак не 
расторгала. Так спор дошел до Верховного суда РФ. А 
тот встал на сторону вдовы и заявил, что выплата пола-
гается членам семьи, а раздельное проживание не оз-
начает прекращения семейных отношений.

А теперь — детали этого спора, о котором рассказал 
портал «Право ру». Пара прожила в законном браке 
почти три десятка лет. Муж за эти годы стал акционе-
ром и директором местной фирмы. Что точно случи-
лось в семье, сотрудники фирмы не знали, но видели, 
что директор стал жить в офисе фирмы. Он оборудовал 
там себе комнату с кроватью, душем и кухней.

Но через три года такой жизни бизнесмен умер. 
Прошло несколько 
месяцев, и его жена 
обратилась в фирму 
с просьбой выпла-
тить ей не получен-
ную супругом зар-
плату.

Ей не ответи-
ли. После бесплод-
ных попыток вдова 
обратилась в суд. 
Там она объяснила 
еще, что требовала 
то, что ей положе-
но по закону. Исти-
ца сослалась на Трудовой кодекс. Там есть статья 141 
— «Выдача зарплаты, не полученной ко дню смерти ра-
ботника». В ней сказано, что заработанное умершим 
выдается членам его семьи. Она — законная супруга, и 
ей положены невыплаченные мужу при жизни деньги. 
Кстати, кроме заработанного вдова потребовала вы-
платить ей также материальную помощь на похороны 
и компенсацию морального вреда.

Иск рассматривал Заводской районный суд Орла. 
И он вынес решение в пользу фирмы. Суд сослался на 
Гражданский кодекс. Точнее, на статью 1183 — «Насле-
дование невыплаченных сумм, предоставленных гра-
жданину в качестве средств к существованию». Там 
говорится, что зарплата и другие приравненные к ней 
доходы, которые наследодатель не успел получить при 
жизни, выплачиваются членам его семьи, проживав-
шим совместно с умершим. А супруги, по словам со-
трудников фирмы, несколько лет проживали раздель-
но. В дополнение к этому фирма еще и отказала вдове в 
выплате материальной помощи. Выяснилось, что пред-
приятие уже перечислило ей 100 000 рублей на по-
гребение мужа. Но затем попросило вернуть эту сум-
му, сославшись на то, что покойный задолжал фирме 
около 987 000 рублей по договору аренды авто. Вдова 
деньги вернула. Плюс к этому суд отказал истице и в 
компенсации морального вреда. Апелляция и кассация 
согласились с такими выводами райсуда.

После этого несогласная вдова обратилась в Вер-
ховный суд. Там она настаивала, что они с супругом 
жили вместе, вели общее хозяйство. Даже если муж и 
жил отдельно, это еще ничего не значит. Ведь Семей-
ный кодекс под семейными отношениями понимает 
совокупность обстоятельств: несение общих расходов, 
общий бюджет и прочее, а не только жизнь под одной 
крышей. Вот разъяснения, которые сделал Верховный 
суд, изучив материалы спора.

Он сказал, что статья 141 Трудового кодекса, по ко-
торой зарплата умершего работника выдается членам 
его семьи, — это специальная норма по отношению к 
статье 1183 Гражданского кодекса. Согласно ей непо-

лученный доход гражданина выплачивается прожи-
вавшим с ним членам семьи. Поэтому в данной ситуа-
ции орловские суды должны были применять статью 
141 Трудового кодекса. Истица была в зарегистриро-
ванном браке с умершим, а значит, была членом его се-
мьи и по трудовому законодательству имела право по-
лучить его зарплату. А временное раздельное прожива-
ние супругов не означает, что они утратили взаимные 
права и обязанности. Не согласился Верховный суд и 
с отказом местных судов взыскать с бывшей конторы 
мужа материальную помощь. Суд указал, что локаль-
ные нормативные акты регулируют не только трудо-
вые отношения, но и производные от них и непосредст-
венно с ними связанные. Такие документы могут уста-
навливать различные выплаты, на которые работник 
и члены его семьи могут рассчитывать при определен-
ных обстоятельствах (например, в случае смерти ра-
ботника — оплата расходов на погребение, выплата ма-
териальной помощи). Если такие выплаты предусмо-
трены локальными актами, то это уже обязанность, а 
не право работодателя, подчеркнул ВС.

Судам в нашем случае надо было выяснить: предус-
мотрена ли выплата материальной помощи локальны-
ми актами, при каких условиях она осуществляется и 
в каком размере. Но этого орловские суды не сделали, 
поэтому их вывод об отсутствии оснований для взы-
скания материальной помощи ВС признал необосно-
ванным. Ссылка же суда на наличие у покойного дол-
гов перед фирмой «не относится к предмету спора», 
подчеркнул ВС и велел дело рассмотреть заново. 

По мнению Верховного суда РФ, живущей отдельно супруге 
все равно надо отдать деньги мужа в случае его смерти.

Раздельное про-
живание супругов 
не означает, 
что они утратили 
взаимные права 
и обязанности 
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граждан были осуждены 

по статье 166 УК за угон 

без цели хищения за шесть 

месяцев 2021 года.
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ЭКСПОРТ В Европе 
закупают российскую 
нефть, чтобы заменить 
дорогой газ

Бочка 
с эталоном

Сергей Тихонов

Российская нефть Urals бьет многолетние ценовые ре-
корды, обгоняя эталонный сорт Brent, к которому обыч-
но торгуется с дисконтом в 1—3 доллара. Об этом свиде-
тельствуют данные ценового агентства Argus. 

Впервые с 2014 года стоимость Urals превысила 90 
долларов за баррель, а эту отметку с того же времени 
сорт Brent преодолеть пока так и не смог. Для отечествен-
ных компаний, как и для бюджета страны, в такой ситу-
ации только плюсы. Компании получают большую при-
быль, бюджет пополняется из расчета цены Urals — 44,2 
доллара за баррель, а остальные доходы от экспорта не-
фти идут в Фонд национального благосостояния (ФНБ).

Большинство факторов подорожания российской не-
фти в Европе связано с политикой, но основная причи-
на все же имеет исключительно экономический харак-
тер. Она заключается в европейском энергетическом 
кризисе. Как уточнил аналитик «ФИНАМ» Александр 
Потавин, в Европе этой зимой вырос спрос на мазут, ко-
торый, в свою очередь, разгоняли высокие цены на газ. 
Дело в том, что при сильно подорожавших ценах на газ 
часть потребителей перешла на использование мазута 
в качестве печного 
топлива. А он произ-
водится на европей-
ских нефтеперера-
батывающих заво-
дах (НПЗ) именно из 
тяжелой российской 
нефти марки Urals.

Аналогичное 
мнение высказал ди-
ректор группы кор-
поративных рейтин-
гов АКРА Василий 
Танурков. При се-
годняшних ценах на 
газ использование 
мазута для отопле-
ния в Европе оказывается более выгодным экономиче-
ски. Если не произойдет существенного снижения цен на 
газ, премия Urals к Brent может сохраниться до оконча-
ния отопительного сезона в Европе, считает эксперт.

Еще одной причиной подорожания российской не-
фти стало обострение ситуации на Ближнем Востоке, а 
именно — атака йеменских повстанцев нефтяных объек-
тов в ОАЭ, поясняет руководитель направления «Декар-
бонизация и климатическая политика» Центра энерге-
тики Московской школы управления Сколково Екатери-
на Грушевенко. Сама по себе атака не вызвала дефицита 
нефти на рынке, однако породила беспокойство, что та-
ковой возможен, а по качеству нефть ОАЭ сходна с Urals, 
уточняет Грушевенко.

Также жесткая риторика между РФ, США и НАТО 
вызвала опасения, что поставки нефти из России могут 
быть затруднены. А трейдерам надо свои обязательства 
выполнять, поэтому лучше купить нефть дороже, но бы-
стро, считает исполнительный директор департамента 
рынка капиталов «Универ Капитал» Артем Тузов.

И, наконец, еще одной из причин подорожания рос-
сийской нефти стал уход с рынка мелких трейдеров, за-
нимавшихся поставкой на НПЗ Восточной Европы не-
фти из Беларуси, считает генеральный директор консал-
тинговой компании Bright Денис Абакумов. Он уточнил, 

что в обход правительственных соглашений зачастую 
излишки российской нефти, поставляемой в Беларусь 
по внутренним ценам, шли в Европу. За последний год 
рынок постепенно переформатировался, сказались сан-
кции и запреты. С этими же причинами связано то, что 
Urals обогнал по цене эталонную марку Brent. В этой си-
туации нет ничего необычного, такое уже случалось, и 
уж тем более она не свидетельствует о том, что россий-
ская нефть претендует на место эталонного сорта нефти, 
стоимость которого используется при установке цен для 
других сортов нефти. Таковыми сейчас считаются севе-
роморский сорт Brent, американская нефть WTI и ближ-
невосточная марка Dubai Crude.

В отличие от Brent, цена которого формируется на 
свободном рынке и значительная часть поставок про-
исходит по биржевым ценам, Urals в основном продает-
ся по долгосрочным контрактам (с привязкой к Brent), 
уточняет Танурков. Рынок фьючерсов на Urals существу-
ет только в России и является низколиквидным, доля по-
ставок Urals по биржевым ценам незначительна. 

Помимо этого есть еще ряд требований, по которым 
Urals не соответствует эталонному сорту.  На разных на-
правлениях поставок (через Балтийские и Черномор-
ские порты) у Urals отличаются качественные характе-
ристики. Например, по содержанию серы от 1,3 до 1,8%. 
Причем еще 10 лет назад значение 1,3% было макси-
мальным для этого сорта нефти. Это происходит из-за 
того, что доля тяжелой сернистой нефти в общероссий-
ской добыче выросла, а сорт Urals получается путем сме-
шивания в трубопроводе нефти Западной Сибири, Ура-
ла и Поволжья. •

ФИНАНСЫ Решение Еврокомиссии сделать газ и атом «зелеными» раскололо Европу

Париж против Берлина
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

А
тмосфера в Амьене, что 
на севере Франции, была 
в прошедший уикенд на-

калена до предела: там проходи-
ла встреча 27 министров и госсе-
кретарей стран—членов ЕС, отве-
чающих за экологическую тема-
тику. Им нужно было обозначить 
свою позицию по проекту реше-
ния Еврокомиссии, по которому 
ядерная энергия определяется 
как «климатически дружествен-
ная», а природному газу присва-
ивается также почти «зеленый 
статус», правда, с оговоркой,  на 
ограниченный по времени «пе-
реходный» период.

Как написала парижская га-
зета «Фигаро», пикировка меж-
ду участниками этого рандеву 
больше походила на «сабельный 
поединок», где защитники «мир-
ного атома» не на шутку руби-
лись с его противниками. С од-
ной стороны, французы и актив-
но их поддерживающие предста-
вители дюжины стран—членов 
ЕС, с другой — немцы вкупе с ав-
стрийцами и люксембуржцами.

Давно намечавшийся «энер-
гетический» раскол между Па-
рижем и Берлином, скажем так, 
был практически запротоколи-

рован в Амьене, а спустя сутки 
официально подтвержден пра-
вительством ФРГ в направлен-
ном в Еврокомиссию официаль-
ном заявлении. В нем черным по 
белому сказано, что Германия 
отказывается признавать атом-
ную энергетику «зеленой». Мол, 
она не «соответствует концеп-
ции устойчивого развития», «не 
исключает серьезных аварий с 
угрозой для человека и окружа-
ющий среды». В то время как Ав-
стрия и Люксембург намерева-
ются подать в Европейский суд, 
чтобы предотвратить включе-
ние ядерной энергетики в «зеле-
ную» классификацию ЕС, в но-
вом коалиционном правитель-
стве Олафа Шольца пока еще не 
решили, как конкретно реагиро-
вать на демарш Еврокомиссии. 
Там понимают, что поспешные 
шаги могут внести еще больший 
разлад среди европейских стран, 
и в первую очередь обострить 
конфликт между Берлином и Па-
рижем.

Надо сказать, что отношение 
к атому как источнику энергии 
в двух столицах принципиально 
противоположное. Правда, так 
было не всегда.

Начиная с середины прошло-
го столетия «мирный атом» стал 
фундаментом энергетики Фран-

ции, что и понятно: не было сво-
их источников, если не считать 
угольные месторождения на се-
вере страны, подчистую выра-
ботанные к концу 70-х годов. Во-
левое решение в свое время при-
нял Шарль де Голль, а его дело 
продолжили преемники в Ели-
сейском дворце — Жорж Помпи-
ду и Жискар д’Эстен. В настоя-
щее время здесь 56 действующих 
промышленных реакторов, ко-
торые вырабатывают более 70% 
всей электроэнергии, потребля-
емой в стране. Кстати, по этому 
показателю Франция занимает 
второе место в мире и первое по 
доле АЭС в энергобалансе госу-
дарства.

Конечно, такой курс встречал 
сопротивление со стороны раз-
нообразных объединений «зеле-
ных», таких как «Гринпис». Его 
активисты то и дело устраива-
ли провокационные демарши, к 
примеру, проникая на запретные 
территории АЭС. В десятые годы 
нынешнего века в результате 
мощной пропагандистской кам-
пании «природозащитникам» 
удалось переманить на свою сто-
рону «идейно близкого» прези-
дента-социалиста Франсуа Ол-
ланда. Это с его подачи был при-
нят план снижения доли атома в 
производстве электричества, по-

этапно закрывая АЭС и отдавая 
предпочтение возобновляемым 
источникам энергии (ВИЭ). Ко-
нечно, профессионалы энерге-
тического комплекса, эксперты 
всячески противились. В стране 
развернулась дискуссия, в ходе 
которой  они акцентировали 
внимание на экологической чи-
стоте атомных электростанций 
— нет выбросов, а также на их ста-
бильности. В отличие от ветроге-
нераторов и солнечных батарей 
с надежностью, как известно, 
весьма проблематичной.

Судя по всему, решение со-
вершить вираж на 180 градусов 
нынешний президент Эмманю-
эль Макрон принял пару лет на-
зад, а громогласно об этом за-
явил, обнародовав минувшей 
осенью стратегию перспектив-
ного развития Франции. В ней, 
подчеркнул глава Пятой респу-
блики, атому как инструменту 
энергетической независимости 

и средству достижения «угле-
родной нейтральности» отведе-
на ведущая роль. Действующие 
АЭС модернизируют и появятся 
реакторы нового поколения EPR. 
Речь идет о шести агрегатах. По-
мимо этого намечена программа 
производства мини-реакторов 
мощностью от 50 до 500 МВт.

Иная картина в Германии. 
Еще 20 лет тому назад там дей-
ствовали 19 АЭС, обеспечивая 
четверть электроэнергии. Но 
под давлением доморощенных 
«зеленых», пожалуй, наиболее 
радикально настроенных по 
сравнению с их единомышлен-
никами в прочих европейских 
странах, было принято решение 
об отказе от атомной энергети-
ки. В 2011 году после аварии на 
японской АЭС «Фукусима» при 
канцлере Ангеле Меркель этот 
процесс получил ускорение, да 
такое мощное, что спустя пять 
лет доля атома в энергобалансе 
страны сократилась вдвое, а из 
оставшихся шести  АЭС к нача-
лу этого года уже осталось толь-
ко три.

Но и их судьба предрешена. 
Прикроют самое позднее меся-
цев через десять—двенадцать. 
И сомневаться не приходится: 
об этом позаботятся «зеленые» 
во власти, которые ныне контр-
олируют все профильные мини-
стерства — экономики, экологии, 
энергетики.

Какая предложена альтерна-
тива? Возобновляемая энерге-
тика, а она явно не справляется 
с возложенной на нее миссией, 
хотя вся страна ныне утыкана 
«ветряками» — их сейчас почти 
30 тысяч, а будет еще больше. 
Как писала американская газета 

Wall Street Journal, характеризуя 
энергетическую политику Бер-
лина, «ни одна страна в мире не 
работала так усердно, чтобы по-
ставить себя под удар».

Поэтому хочешь не хочешь, 
а приходится использовать при-
родный газ, а также «экологи-
чески враждебный» энерге-
тический уголь, на который в 
2021 году в совокупности при-
ходилось около трети выработ-
ки электроэнергии (32%). Го-
дом ранее доля угля в генерации 
была  24%.

В Париже не скрывают, что 
идея и реализация экологиче-
ской легализации ядерной энер-
гетики принадлежит именно ему. 
Именно Франция перетянула на 
свою сторону восемь стран Вос-
точной и Центральной Европы, 
а также Финляндию, иницииро-
вав в начале прошлого года сов-
местное обращение в Евроко-
миссию, в котором всячески вос-
хвалялась атомная энергетика, а 
лоббирование французами этой 
программы в брюссельских ку-
луарах, по признанию эксперта 
ассоциации Reseau Action Climat 
Нила Макарофф, «было невидан-
но мощнейшим». Причина же са-
мая банальная: экономическая 
выгода. Дело в том, что новый 
статус атома сделает его привле-
кательным для инвесторов. Про-
екты, что получат «зеленый» 
статус и соответственно милли-
ардные капиталовложения, бла-
госклонно поощряемы Евроко-
миссией. Таковы национальные 
интересы, а поступиться ими Па-
риж не готов, даже если кому-то, 
в данном случае Берлину, такой 
поворот, что кость в горле.

Окончательное решение по 
«озеленению» атомной энерге-
тики должно быть принято через 
пять месяцев, и мало кто сомне-
вается, что это произойдет. Не-
сомненно, этому поспособству-
ет президент Франции Эмманю-
эль Макрон. Ведь на ближайшие 
полгода он занял стратегически 
важный пост — председателя Со-
вета Евросоюза. •

АЛЬТЕРНАТИВА Сможет ли газ заменить бензин как более чистое топливо 
для авто 

Масштаб имеет значение
Алексей Дуэль, 
Сергей Тихонов

П
о запасам газа Рос-
сия первая в мире. 
Как топливо для ав-
томобиля, газ в 2—3 
раза дешевле бен-
зина и дизеля. При 
его использовании 
в два раза мень-
ше стоит обслу-

живание машины и в полтора 
раза увеличивается срок служ-
бы двигателя. Но, несмотря на 
эти преимущества, развитие га-
зомоторного транспорта в на-
шей стране идет медленно. Его 
доля от всего парка машин — ме-
нее 1%.

В правительстве сейчас про-
рабатывается вопрос об увели-
чении объемов потребления газа 
как моторного топлива для горо-
дов — участников федерально-
го проекта «Чистый воздух». Он 
предусматривает сокращение 
на 20% объема выбросов в ат-
мосферу в 12 крупных промыш-
ленных центрах РФ. Бюджетное 
финансирование проекта — 100 
млрд рублей.

Одновременно в нашей стра-
не работает программа «Разви-
тие рынка газомоторного то-
плива». По ней к концу 2024 года 
объем потребления природно-
го газа в качестве моторного то-
плива увеличится до 2,7 млрд ку-
бометров (в 2021 году —1,3 млрд 
кубометров), количество газо-
заправочных станций — до 1273 
единиц (сейчас — 637 станций). 
Бюджетное финансирование  — 
19,3 млрд рублей.   

Первая проблема видна уже 
из приведенных цифр. Как по-
яснили «РГ» в компании «Газ-
пром газомоторное топливо», 
в 2021 году в России построе-
но 133 новые газозаправочные 

станции. Из них субсидии полу-
чили 98 объектов. Трехлетний 
опыт работы компании в про-
грамме показывает необходи-
мость корректировки изначаль-
но заложенного принципа по ог-
раничению числа получателей 
субсидии. Они не дают возмож-
ности получения поддержки во 
всех регионах, заинтересован-
ных в развитии рынка газомо-
торного топлива (ГМТ).

Можно просто посчитать. 
Для достижения целевого пока-
зателя за три года, включая 2022 
год, нужно построить еще 636 
станций. То есть увеличить ин-
фраструктуру в два раза, строя 
в среднем по 212 газозаправоч-
ных станций в год.  При этом уже 
сейчас темпы ввода станций го-
раздо выше, чем темпы их за-
грузки.

По данным «Газпром газомо-
торное топливо», мощности га-
зовых заправок с 2017 года уве-
личились в полтора раза, а их 
загрузка выросла лишь на 5%. 
При этом только у 376 станций, 
принадлежащих группе «Газ-

пром», мощность более 2 млрд 
кубометров в год. К началу дека-
бря 2021 года российский парк 
транспорта на природном газе 
составил 250 тысяч автомоби-
лей. Но для достижения целевого 
показателя потребления газа как 
моторного топлива нужно 600 
тыс. таких машин. В 2021 году 
было переоборудовано больше 
15 тысяч авто (в 2020-м — свыше 
10 тысяч). И прирост транспор-
та на газу происходит в основ-
ном за счет переоборудования, 
констатируют в компании.

Но, несмотря на это, газовых 
заправок все равно недостаточ-
но. В связи с более низкой те-
плотворной способностью газа 
по сравнению с бензином и ди-

зелем на одном и том же объе-
ме ГМТ можно проехать в пять 
раз меньшее расстояние, чем на 
баке, залитом нефтяным топли-
вом, поясняет доцент Финан-
сового университета при пра-
вительстве РФ Валерий Андри-
анов. По его мнению, если в от-
носительно небольших странах 
с высокой плотностью населе-
ния данный фактор не выглядит 
столь критичным, то в России 
с ее расстояниями (особенно в 
Сибири и на Дальнем Востоке) 
— это серьезная проблема. По-
этому залог развития газового 
транспорта — это строительст-
во большого количества запра-
вочных комплексов. Понятно, 
что бизнес не будет вкладывать 
деньги в соответствующие про-
екты без крупномасштабной 
поддержки со стороны государ-
ства, считает эксперт.

Именно фактором плотности 
населения можно объяснить то, 
что лидерами по использованию 
ГМТ являются южные регионы 
страны — Ростовская область, 
Краснодарский край, Ставро-
польский край, Республика Та-
тарстан, Свердловская область, 
Республика Башкортостан.

Кроме того, как пояснил Ан-
дрианов, значительная часть 
сжиженных углеводородных га-
зов (СУГ), которые наряду с сжи-
женным (СПГ) и компримиро-
ванным природным газом (КПГ) 
используются в качестве ГМТ, 
экспортируется. Поэтому пото-

ки СУГ распределяются в сторо-
ну тех регионов, где есть экспор-
тные транспортные мощности. 
Отсутствие экспортной тран-
спортной инфраструктуры как 
раз сдерживает производство 
СУГ на Дальнем Востоке, а в юж-
ных регионах с их черноморски-
ми портами такой проблемы нет.

Если посмотреть, где потре-
бление ГМТ  больше всего раз-
вито в мире, то это страны — им-
портеры газа и нефти, вроде Ар-
мении, Италии или Индии, где 
плотность населения велика, 
хорошо развита инфраструкту-
ра заправок, а ГМТ значитель-
но дешевле бензина и дизеля. К 
примеру, в 2021 году литр АИ-95 
в переводе на наши деньги в Ар-
мении стоил около 75 рублей, а 
килограмм СУГ — около 40 ру-
блей. Сравнение не  совсем кор-
ректное, но разницу цен пока-
зывает. Еще есть страны, где газ 
стал использоваться как топли-
во для автомобилей, чтобы не 
мешать экспорту нефти, ранее 
более доходному бизнесу неже-
ли экспорт газа. Это, к примеру, 
Аргентина и Бразилия. Исклю-
чением из этого списка являет-
ся Иран, который развил сектор 
ГМТ благодаря санкциям США, 
которые ограничили участие 
иностранного капитала в нефте-
газовой отрасли страны. В ре-
зультате зависимость от импор-
та бензина в Иране к 2006 году 
достигла 45%. И тогда же была 
принята программа развития 
газового транспорта.

Как отметил руководитель 
направления «Экономика от-
раслей ТЭК» Фонда ЦСР Алек-
сандр Амирагян, перспективы 
ГМТ для всех видов транспорта 
связаны с расширением его ис-
пользования в развивающихся 
странах, где цена на топливо и 
экономия на нем при выборе ав-

томобиля имеет решающее зна-
чение. Кроме того, в этих стра-
нах необходимо решить вопрос 
дефицита электроэнергии, что 
может стать преградой для мас-
сового распространения элек-
тромобилей в будущем и сохра-
нить ниши для газовых автомо-
билей. Также имеется потенциал 
роста использования природно-
го газа в грузовых автоперевоз-
ках и на морском транспорте, где 
использование СПГ может стать 
эффективным, считает эксперт.

С этим согласен партнер пра-
ктики стратегического и опера-
ционного консалтинга КПМГ 
Максим Малков. С его точки зре-
ния, учитывая тренд на рост цен 
на газ и его активное вовлечение 
в замену угля, а также развитие 
газохимии и водородной энерге-
тики, не стоит ожидать в разви-
тых странах использование его в 
личных автомобилях, они будут 
также двигаться в сторону элек-
тричества. А вот для грузовых 
авто есть перспективы — здесь 
не решена проблема запаса хода 
и размера батарей, отмечает эк-
сперт.

Соответственно и в России 
наибольшие перспективы ГМТ 
связаны с коммерческим тран-
спортом, как пассажирским, 
так и грузовым. И главным тор-
мозом для развития этой сферы 
являются два фактора — недо-
статочная заправочная инфра-
структура и одновременно от-
сутствие необходимого для рен-
табельной работы заправочных 
станций количества газовых 
авто. Без машин не будет запра-
вок, а без заправок не будет ма-
шин. Замкнутый круг, а такого 
рода проблемы не решаются без 
государственной поддержки. •

А К Ц Е Н Т

В Германии еще 20 лет назад действовали 
19 АЭС,  но под давлением доморощенных 
«зеленых» от них отказались

А К Ц Е Н Т

Мощности газовых заправок с 2017 года 
увеличились в полтора раза, а их загруз-
ка выросла лишь на 5 процентов

Многие в Европе 
перешли на мазут 
в качестве печно-
го топлива, кото-
рый производится 
из российской 
нефти
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Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантной должности 
заместителя председателя районного суда  

г. Москвы:

Хамовнический районный суд:
—  заместитель председателя районного суда — 

1 должность.
Заявления и соответствующие документы кандидатов 

на вакантную должность заместителя председателя рай-
онного суда города Москвы принимаются по 11.02.2022 г.  
в Квалификационной коллегии судей г. Москвы без пред-
варительной записи с понедельника по четверг с 09 ча-
сов 00 минут до 17 часов 00 минут, в пятницу с 09 часов  
00 минут до 16 часов 00 минут по адресу: г. Москва, ул. Бо-
городский Вал, д. 8, каб. 642, 6-й этаж основного здания.

СПГ имеет большие перспективы 
как топливо для  железнодорожно-
го и водного транспорта.
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Эмманюэль Макрон отводит атому ведущую роль. В Германии «зеленые» активисты то и дело устраивают провокационные демарши.

R
E

U
T

E
R

S

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S



13Наука
science.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
26 января 2022
среда № 16 ( 8664 )

НаукаFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

СЕНСАЦИЯ 
На коллайдере поймали 
таинственные частицы 

Вернулись 
в детство 
Вселенной 

Аркадий Симонов

Сенсационное открытие было сделано во время экспе-
римента с кварк-глюонной плазмой на знаменитом 
Большом адронном коллайдере в ЦЕРН.  Согласно те-
ории, после Большого взрыва именно она за миллион-
ные доли секунды заполнила Вселенную. Имела тем-
пературу в триллионы градусов Цельсия и состояла 
из элементарных частиц — кварков и глюонов. Затем 
за очень маленький промежуток времени эта плазма 
остыла, и из ее частиц образовались известные нам се-
годня  протоны и нейтроны. 

Но ученые предсказали появление и других частиц, 
в частности «частиц Х». Чтобы проверить теорию, фи-
зики, по сути, смоделировали детство Вселенной. Для 
этого создали в коллайдере кварк-глюонную плазму, 
сталкивая на огромной скорости ионы свинца. Эти 
столкновения породили тысяч самых разных частиц. 
Но как среди них поймать «частицы Х», которые толь-
ко возникнув, очень быстро распадаются? 

Ученые нашли выход, использую систему искусст-
венного интеллекта. Ее  научили выделять характер-
ные для «частиц X» закономерности распада. В итоге в 
руках экспериментаторов оказалось 100 таких частиц. 
Теперь ученые планируют изучить их внутреннюю 
структуру. Это может изменить существующее пред-
ставление об устройстве материи во Вселенной.

Статья с результатами исследования опубликована 
в журнале Physical Review Letters.  

УТРАТА Умер публицист 
Владимир Губарев

Его талант 
служил науке

Александр Емельяненков 

Во вторник, 25 января, пришла скорбная весть: не ста-
ло публициста и писателя Владимира Степановича Гу-
барева. 

На заседании президиума РАН, когда об этом ста-
ло известно, почтили память нашего коллеги минутой 
молчания. «Он всегда выступал в защиту науки, — ска-
зал глава академии Александр Сергеев. — Это большая 
потеря не только для писательского сообщества, но и 
для всех нас». 

Владимир Гу-
барев начинал и 
состоялся как на-
учный журналист 
в газетах «Комсо-
мольская правда» и 
«Правда». В апреле 
1961 года он стал 
автором первого 
газетного репорта-
жа, в котором рас-
сказывалось о по-
лете Юрия Гагари-
на. Спустя четверть 
века, в апреле 1986 
года, он первым из 
журналистов ока-
зался рядом с лик-
видаторами ава-
рии на Чернобыль-
ской АЭС…

Наука и атом были 
его главными темами. И если Ярослав Голованов — это, 
главным образом, история советской космонавтики, 
ее рассвет на рубеже 60-х и расцвет в последующие 
десятилетия, то Владимир Губарев — атомная отрасль 
СССР и России на всех ее этапах, изломах и поворотах. 

Он, пожалуй, первый из советских журналистов, 
кто легально проник за режимный периметр сверхсе-
кретных моногородов, где рождалось атомное оружие. 
И раньше других был допущен к прямому диалогу с его 
разработчиками. 

Еще в конце 80-х ему удалось выпустить первые 
книжицы-брошюры под неожиданными для тех лет на-
званиями: «Бомба», «Арзамас-16», «Челябинск-70». 
А внутри, под мягкой обложкой, еще очень осторож-
ные, но живые интонации еще вчера секретных физи-
ков, математиков, конструкторов оружия и его испы-
тателей. Вслед за Губаревым в приоткрытое им окно, 
но уже по другим адресам пошли более молодые и не-
пуганые журналисты и писатели — атомные сталкеры, 
как сами они стали себя именовать.

А умудренный жизнью и теми переменами, что 
происходили, Владимир Губарев пошел в глубину. Он 
ездил по стране, встречался с выдающимися учеными. 
И как результат — один за другим выходили сборники 
его бесед, развернутых интервью с физиками-ядерщи-
ками и геологами, математиками и конструкторами 
судовых атомных реакторов, астрофизиками и биотех-
нологами… 

Журналистика давала ему сюжеты для книг. А их 
только в серии «Судьба науки и ученых России» вышло 
четырнадцать и готовились новые. В 2018 году В.С. Гу-
барев был удостоен почетного звания «Легенда россий-
ской журналистики». Союз журналистов России выра-
зил глубокие соболезнования родным, близким и колле-
гам покойного. Телеграмму соболезнования прислал и 
генеральный директор «Росатома» Алексей Лихачев.  

Академия до востребования
АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Будут 
ли недовольные итога-
ми предстоящих выбо-

ров? Конечно, будут. На то они и 
выборы. Например, в прошлом 
году в Секции прикладной ма-
тематики на одну позицию чле-
на-корреспондента претендова-
ло около 150 человек. Понятно, 
когда одного выбирают, осталь-
ные недовольны. Это нормаль-
но. Мы все живые люди. Глав-
ное, чтобы все было сделано по 
закону

Будут внесены какие-то кор-
рективы в систему выборов в 
этом году? 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Понимаете, она 
создавалась и отлаживалась 
многими поколениями выда-
ющихся ученых. Конечно, как 
у любой выборной системы, у 
нее можно найти определен-
ные недостатки, но в мировом 
научном сообществе она счита-
ется одной из самых объектив-
ных и демократичных. Напри-
мер, чтобы выйти на финишный 
этап, где Общее собрание РАН 
тайным голосованием решит 
судьбу кандидата, он должен 
пройти жесткое сито обсужде-
ний на более низких уровнях, 
в частности, в своих тематиче-
ских секциях и отделениях, где 
коллеги человека основательно 
«просвечивают» и тайным го-
лосованием выносят решение. 
Эти главные принципы систе-
мы остаются неизменными. 

Сейчас мы в эту систему вне-
сли несколько поправок, что де-
лает ее более прозрачной, повы-
шает конкурентность. Напри-
мер, выбираем не на все число 
освободившихся позиций, всю 
информацию о кандидатах вы-
вешиваем в интернете. Пожа-
луйста, проводите  обществен-
ное обсуждение любого претен-
дента, мы готовы все рассмо-
треть. 

Кроме того, расширяем на-
звание специальностей. Ведь 
как бывало. Если задаться це-
лью продвинуть конкретно это-
го человека, то в название ва-
кансии можно вписать такую 
формулировку, что практиче-
ски только один очень «узкий» 
специалист в стране сможет ее 
занять. Сейчас такие игры не 
проходят. 

В то же время в число вакан-
сий введены новые специально-
сти: искусственный интеллект, 
квантовые технологии, кибер-
безопасность, вакцинология, 
климатология. Сегодня это ве-
ление времени. 

Время не повернуть назад
В итоге реформы госакаде-
мий 2013 года РАН оказалась 
в сложной ситуации, которой 
никогда не было с момента ее 
создания 300 лет назад. Она 
лишилась не только институ-
тов, но и права вообще зани-
маться наукой. Когда-то без 
совета с академией не решал-
ся ни один важнейший вопрос 
развития страны, а сейчас ее 
мнение часто игнорируют, а 
порой вообще не спрашивают. 
Бывали случаи, когда о важ-
ных решениях даже в области 
науки РАН узнавало из СМИ. 
Какую тактику и стратегию 
в таких сложнейших условиях 
выбирает РАН? Например, пе-
риодически, в том числе на об-
щих собраниях звучат голоса 
авторитетных ученых: «Вер-
ните нам институты». Это 
реально? Или уже из области  
фантастики? 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Время не по-
вернешь назад. Институты нам 
никто возвращать не собирает-
ся. Надо привыкать жить в но-
вых условиях. Что такое сегодня 
РАН? С одной стороны это клуб 
ученых, ведь у нас нет институ-
тов. Но клуб с государственны-
ми функциями, например, нам 
поручено проводить эксперти-
зу в сфере науки. Если оцени-
вать ситуацию в целом, то мы 
должны доказывать на самых 
разных площадках свою необ-
ходимость, готовность взять на 
себя ответственность за научно-
техническую политику в стране. 

И, конечно, высказывать 
свою позицию по самым раз-
ным вопросам. Мы не боимся 
говорить «нет», если считаем, 
что принятое во властных каби-
нетах решение не на пользу на-
уке. Можно вспомнить самые 
громкие примеры, связанные с 
реформированием РФФИ, с вы-
водом из-под экспертизы РАН 
ряда вузов и научных органи-
заций, в частности, «Курчатов-
ского института», МГУ, ВШЭ. 
Мы были не согласны, приводи-
ли аргументы. 

Но в итоге с вами не согласи-
лись. Получается, к РАН не 
очень-то прислушиваются. 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Да, бывает и 
так. Но это не значит, что мы 
должны молчать. Академия обя-
зана высказываться, доносить 
свое мнение. Ведь его слышат не 
только в высоких кабинетах, но 
и широкая общественность. А 
значит, оно влияет на общест-
венное мнение. 

Да, сейчас у академии не-
простая ситуация. У нас есть 
немало важнейших инициатив 
в самых разных сферах науки 
и жизни, некоторые были под-
держаны президентом страны. 
По ним есть его поручения, но 
они остаются на бумаге из-за 

позиции различных ведомств. 
Для них академия — это «клуб 
ученых».

Как выживать? Повторяю, 
вести себя активно, искать спо-
собы доказать свою необходи-
мость. Не молчать, даже если 
это кому-то не нравится. 

Бизнес просит науки
В конце прошлого года РАН 
проявила удивительную ак-
тивность, наводя мосты во 
взаимоотношениях с бизне-
сом. Состоялся конгресс, в ко-
тором участвовали крупней-
шие компании. Каковы его 
главные итоги? 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Когда говорят, 
что наш бизнес не заинтересо-
ван в нашей науке, что у него нет 
спроса на инновации, то кон-
гресс показал — это заблужде-
ние. Крупнейшие фирмы, такие 
как, например, «Росатом», «Ро-
скосмос», ЛУКОЙЛ, «Синара», 
«Титан», «Генериум», не просто 
заявили, что хотят работать с 
наукой, а представили 15 кейсов 
успеха, в которых им помогла 
наука. Для меня этот форум был 
знаковым. Капитаны нашего 
бизнеса утверждают, что ищут 
пути взаимодействия с наукой. 
И мы со своей стороны встреч-
но тоже стремимся наладить 

прямые связи с промышленно-
стью. Например, руководители 
КАМАЗа пришли к нам со свои-
ми перспективными задачами, и 
31 января на предприятии прой-
дет выездное заседание одной из 
наших научных секций. Что ин-
тересует автостроителей? Бес-
пилотный транспорт, водородо-
бусы, новые материалы для авто 
будущего. И они ждут помощи 
от РАН. А ведь нам с 2013 года го-
ворят, вы «клуб», кому вы сей-
час нужны? Оказывается, нуж-
ны. И мы просто обязаны сде-
лать все возможное, чтобы по-
мочь бизнесу решать его задачи. 

Но как, не имея институтов, 
РАН будет взаимодейство-
вать с промышленностью? 
Вы же не занимаетесь кон-
кретно ни водородом, ни бес-
пилотниками... 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Такой конкре-
тики от нас и не ждут. Требует-
ся совсем другое. Нужен широ-
кий взгляд аналитика, как опти-
мально решать задачи в каждом 
из направлений. Проведя такой 
глубокий многосторонний ана-
лиз, взвесив разные варианты, 
выбрав наилучший, можно пе-
реходить к конкретике. Так вот 
подобную работу может качест-
венно сделать только академия 

наук. Она способна привлечь 
самых авторитетных специали-
стов не только из институтов, 
но из вузов, из госкорпораций, 
которые могут провести мозго-
вой штурм и предложить реко-
мендации по самым разным во-
просам. 

А варианты решения могут 
быть самые разные, порой нео-
жиданные, в зависимости от по-
ставленной задачи и ситуации с 
данным научным направлением 
в стране. Например, можно по-
советовать создать консорци-
ум, куда собрать такие-то кол-
лективы из таких-то организа-
ций. В итоге формируется опти-
мальная команда, которая наи-
лучшим способом решит вашу 
задачу. 

Если говорить попросту, надо 
стать научной сводней? 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Не только. Важ-
но не только собрать команду, 
но и следить, как продвигается 
дело. В чем-то помогать, коррек-
тировать. И ученый из академии 
должен обязательно следить за 
работой и отвечать за нее.

Вообще, можно сколько 
угодно сетовать, что бизнес не 
заинтересован в инновациях, 
но надо встать на его место. Ведь 
инновации — самый рисковый 
бизнес, а потому предприятия 
хотят на кого-то опереться , что-
бы иметь авторитетное мнение 
о проекте. И здесь должна по-
мочь РАН. 

Как я понимаю, так идет по-
иск, нащупывается новая роль 
РАН в новых обстоятельст-
вах. С этим, очевидно, связа-
ны и ваши командировки. В 
прошлом году вы совершили по 
регионам более 20 поездок. 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: О том, что во 
многих регионах ситуация с на-
укой вызывает тревогу, говорят 
многие местные руководители. 
Сегодня утечка мозгов происхо-
дит не только из России за гра-
ницу, но и внутри страны. Моло-
дежь уезжает в 2—3 центра, где 
сильная наука. Такой перекос , 
однобокое развитие совершен-
но неприемлемо для такой ог-
ромной страны. 

Мы считаем, что РАН обя-
зана помочь развитию регио-
нальной науки. Для меня стало 
настоящим откровением, на-
сколько важен для губернато-
ров приезд руководства РАН. 
Они предлагают конкретные 
меры и ждут помощи от акаде-
мии. Сейчас у нас создается Со-
вет по региональный научной 
политике, к этой работе привле-
каем представителей госструк-
тур, очень заинтересовался Ко-
митет по науке Совета Федера-
ции, нас поддержала Валентина 
Ивановна Матвиенко. 

Прежде всего мы намерены 
совместно с СФ составить на-
учно-технологический рейтинг 
регионов. Определить 10—15 
лидеров, которые получат до-
полнительные возможности для 
ускоренного развития. В иде-
але, конечно, хорошо, если все 
развиваются равномерно. Од-
нако опыт показывает, что раз-
витие идет через лидеров, а они 
как локомотивы подтягивают 
за собой остальных. И в данном 
случае 10—15 лидеров должны 
стать такими локомотивами, 
взять на себя ответственность и 
за развитие науки у соседей. 

Завершился Год науки, про-
ведены сотни мероприятий, 
прозвучало множество слов 
о роли науки, о том, что Год 
теперь будет длиться десять 
лет. Слов было много, но ка-
ковы реалии? В бюджете на 
будущие три года финансиро-
вание остается на прежнем 
уровне. Ее доля в ВВП оста-
ется 1,1%, у лидеров 4—5%, 
доля фундаментальной науки 
0,17%, у лидеров 0,4—0,6. По-
смотрев на эти цифры, пер-
спективы нашей науки уже не 
такие радостные. 

А Л Е К СА Н Д Р  С Е Р Г Е Е В : Мы об этом 
постоянно говорим на всех, в 
том числе правительственных 
площадках. Возможно, став-

ка делается на реальный сек-
тор экономики, на увеличение 
его вклада в науку. Сегодня он 
составляет около 30 процен-
тов, а в ведущих странах более 
70. Чтобы изменить ситуацию, 
надо создавать условия. И пре-
жде всего бизнес должен дове-
рять нашим решениям. А при 
отношении, о котором я расска-
зывал в связи с КНТП, его и не 
будет. А значит, не будет и боль-
ших вложений в науку. Со своей 
стороны мы готовы делать все 
возможное, помогать бизнесу 
искать оптимальные варианты 
для инноваций. 

Подтверждать бренд
Этот год объявлен ЮНЕСКО 
Годом фундаментальной на-
уки в интересах устойчивого 
развития. Как он будет прово-
диться в мире? Что намеча-
ется в России? 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Мы передали 
в правительство предложения, 
чтобы в России тоже был объ-
явлен такой год. Если получим 
поддержку, то будет создан Ор-
гкомитет и выделено финан-
сирование. Конечно, хотелось 
бы повторить успех 2019 года, 
который проходил под знаком 
юбилея Периодической табли-
цы химических элементов Мен-
делеева. Тогда на открытии Года 
в Париже всем было очевидно, 
что Россия здесь страна номер 
один. Выступления наших ве-
дущих ученых, наши выставки, 
поддержка наших ведущих ком-
паний. Это был мощный пиар. И 
аналогичная картина была на 
закрытии Года в Токио. 

И в Год фундаментальной 
науки мы должны играть на-
шими козырными картами. 
Например, предлагается со-
здать специализированный 
фонд Россия — ЮНЕСКО, кото-
рый будет проводить широкую 
международную программу, 
например, присуждать стипен-
дии имени России — ЮНЕСКО 
по всему миру, а также продви-
гать по всему миру наше выс-
шее образование в области 
фундаментальных наук. Ведь 
оно и сегодня считается одним 
из лучших. Особо важна такая 
работа при нынешней между-
народной ситуации. Положе-
ние о фонде мы подготовили 
вместе с главой МИД Сергеем 
Лавровым. 

Что касается проведения 
года в России, то есть предло-
жения от некоторых регионов, 
которые намечают провести у 
себя ряд интересных мероприя-
тий. Кроме того, этот Год может 
стать поводом, чтобы усилить 
фундаментальное образование 
в школах. Но мы понимаем, что 
новое поколение нельзя учить 
по-старому, нужен другой, сов-
ременный формат. Мы обсужда-
ли этот вопрос с лауреатом пре-
мии Филдса, которая считается 
аналогом Нобеля по математи-
ке, Станиславом Смирновым. 
Он в последнее время как раз 
занимается этой проблемой. У 
него и его коллег есть интере-
сные предложения. 

В 2024 году у академии боль-
шое событие, ей исполнится 
300 лет. Понятно, что вы-
делены деньги, приводится в 
порядок «внешность» основ-
ных зданий, будут проведены 
громкие мероприятия. Но с 
другой стороны, юбилей прой-
дет в очень трудное для РАН 
время. Что бы вы себе, ей и 
всем ученым пожелали? 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Как-то во вре-
мя дискуссии о том, а нужна ли 
вообще академия, прозвучала 
такая фраза: РАН — это один из 
самых дорогих брендов России, 
как «Кола-Кола», чей бренд счи-
тается одним из самых дорогих 
в мире. Так вот хотелось, чтобы 
РАН воспринималась, конечно, 
не как «Кока-Кола», но как ор-
ганизация с важнейшими го-
сударственными функциями. 
Чтобы была востребована по 
максимуму. Помните, Даниил 
Гранин сказал, что смысл жиз-
ни человека в его востребован-
ности. 

Выборы в РАН всегда привлекают к академии особое внимание.

А К Ц Е Н Т

Александр Сергеев: Нам с 2013 года  говорят, вы «клуб», 
кому вы нужны? Оказывается, нужны. И мы обязаны помочь 
бизнесу решать его задачи

За 13 лет работы Большой адронный коллайдер сделал десятки 
сенсационных открытий. 
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КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС 

Выборы новых членов РАН — всегда интрига. Но это 
вершина айсберга, а что под водой? 
Александр Сергеев | Впервые в истории РАН есть воз-

можность по-новому управлять фундаментальными 

исследованиями. Для данной программы это может 

стать очень серьезным, даже кардинальным событи-

ем. В чем суть? Здесь надо напомнить, как программа 

работала до сих пор. Например, в 2013 году расписа-

ли и утвердили цифры по финансированию научных 

направлений, и до 2020 года, когда программа завер-

шилась, распределение цифр по направлениям не 

менялось. 

Теперь все будет иначе. Координационный совет 

программы будет постоянно мониторить ситуацию. 

Если какое-то научное направление в мире скукожи-

вается, а какое-то вырывается вперед, или что-то у 

нас пошло не так, то надо менять приоритеты, пере-

распределять деньги. Где-то их сокращать, перебра-

сывать на перспективу. Учитывая, что такие маневры 

связаны со сложными бюджетными процессами, 

надо искать варианты оперативно их проводить. 

Еще одна важнейшая задача РАН на этот год касается 

Стратегии научно-технологического развития стра-

ны. Основным инструментом ее реализации являют-

ся Комплексные научно-технические программы 

(КНТП). А если говорить просто, то речь идет об ин-

новациях. Создании цепочек от науки до рынка. При-

чем ведущую роль в них должен играть бизнес, зака-

зывая науке новые технологии. Так вот с момента 

принятия Стратегии прошло пять лет, а КНТП если и 

работают, то в очень минимальном варианте. Из ото-

бранных два года назад 10 проектов год назад в пра-

вительство было внесено шесть, а утвержден только 

один. Этот механизм пока не заработал, тормозится. 

И, конечно, тормозит бизнес? Уже много раз сказано, 
что в отличие от зарубежного наш не стремится вне-
дрять новинки, вкладываться в рисковые инновации. 
Александр Сергеев | В данном случае все ровно нао-

борот. Бизнес готов вложиться в проекты, но ведом-

ство не принимает решение о софинансировании. 

Скажем, есть проект, где 80 процентов дает бизнес, 

20 — доля государства. Позиция нашего финансового 

блока такая: если дают 80, пусть и все остальное бе-

рут на себя. Но бизнес недоумевает, тогда зачем ему 

эта программа? Он пришел в нее, так как нет полной 

уверенности, что новая технология будет успешной. 

Ее надо доводить, и вы обещали часть расходов про-

финансировать. 

Это только один пример из многих неувязок, связан-

ных с КНТП. Мы соблазнили бизнес, он пришел в про-

грамму со своими миллиардами, а теперь его отчали-

ваем. А ведь, повторяю, речь идет о выполнении Стра-

тегии научно-технологического развития страны. 
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Более 20 регионов в прошлом году посетил глава РАН. Во многих ситуация с наукой вызывает тревогу.
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Владимир Губарев стал летописцем 
атомной отрасли СССР и России.
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СОБЫТИЕ В Москве открылся Музей Павла и Сергея Третьяковых

Одно семейное дело
Инга Бугулова

Т
ретьяковская галерея 
открыла Музей Пав-
ла и Сергея Третьяко-
вых. Небольшой дом 
в Голутвинском пе-
реулке, где родились 
братья-коллекционе-
ры, восстанавлива-
ли шесть с половиной 

лет, теперь в нем расположи-
лось пространство нового типа: 
не просто мемориальная экспо-
зиция, а history house — место 
встречи личности и истории. 
В нашем случае двух личностей, 
стоявших в авангарде отечест-
венного коллекционирования.

Дом в Голутвинском — ро-
довое гнездо Третьяковых, он 
принадлежал родителям Пав-
ла и Сергея. Братья прове-
ли в нем детство. Позже семья 
сдавала его в наем, в советские 
годы здесь были коммунал-
ки, а потом здание забросили. 
В 2015 году начались реставра-
ционные работы, и вот к двум 
значимым датам — 190-летию 
Павла Третьякова и 165-летию 
самой Третьяковки — музей на-
конец открывает свои двери.

Создатели уверяют: проек-
тов такого рода у нас пока нет. 
Подходящую концепцию иска-
ли у коллег по всей России, даже 
в Великобритании. И родилось 
нечто абсолютно самобытное. 
Первый этаж — мультимедий-
ный. Его наполнение — семья, 
дело, коллекция — это было для 
них самым главным в жизни.

Что лучше расскажет о се-
мье? Конечно, фотоальбом. 
Подлинные снимки выставлять 
сложно, а подчас и невозможно, 
но нашли выход: интерактив-
ный стол. Можно сесть, подо-
двинуть к себе один из 14 вирту-
альных альбомов и узнать о ро-
довом древе семейства.

Для зала с условным назва-
нием «дело» нашли другой под-
ход: архив. Выдвижные ящики 
со спрятанными в них экрана-
ми не только расскажут о глав-
ном детище Третьяковых-пред-
принимателей — Костромской 
льняной мануфактуре, но и по-

зволят прикоснуться к тому, что 
она производила.

Мы в фондохранилище. На 
экранах сменяют друг друга ше-
девры из коллекции Третьяко-
вых, о каждом можно узнать — 
что говорили о той или иной 
картине коллекционеры и ху-
дожники, как они приобретали 
новые полотна.

Второй этаж производит 
ошеломительное впечатление. 
Красные стены, увешанные зо-
лотыми рамами.  С одной сторо-
ны картины из коллекции Павла 
Третьякова, ценителя русского 

искусства, напротив — Сергея 
Третьякова, знатока западноев-
ропейского. Собрание последне-
го хранится в фондах других му-
зеев. В частности — в ГМИИ им. 
Пушкина, который предоставил 
для экспонирования серию ху-
дожников Барбизонской школы. 
А с противоположной стены смо-
трит «Богоматерь с младенцем» 
Алексея Максимова.

Здесь Третьяковская галерея 
вводит любопытный нюанс: эк-
спозиция время от времени бу-
дет меняться. Пока ГМИИ им. 
Пушкина предоставил барби-
зонцев на год. Дальше какие-то 
картины из коллекции Сергея 
Третьякова будут возвращать-
ся на свои места и заменяться 
другими. Например, часть его 
коллекции хранится и в Эрми-
таже. Вполне вероятно, что та-
кие петербургские «гастроли» 
тоже состоятся.

Личности братьев как лю-
дей деловых решили передать 
через рабочие кабинеты. Раз-
умеется, здесь их никогда не 
было, но музейщики воссозда-
ли обстановку на основе ме-
мориальных вещей. Мебель, 
письменные принадлежно-
сти, личные вещицы (напри-
мер, подзорная труба Павла 
Третьякова, с которой он пу-
тешествовал, книги из его би-
блиотеки), скульптура, карти-
ны и ранее не выставлявшиеся 
квитанции об их покупке… Ре-
шили не замалчивать и прома-
хи: в кабинете Сергея Третья-
кова, например, висит куплен-
ная им картина того же Ками-
ля Каро, которая впоследствии 
оказалась подражанием, а еще 
«Овцы» Констана Тройона — 
тоже, как выяснилось, поддел-
ка. «Путь коллекционера всег-
да был непрост», — объясняют 

кураторы. Вещей, оставшихся 
от Третьяковых, оказалось не 
так много, и некоторые детали 
интерьера пришлось додумать. 
Но чтобы посетитель точно по-
нимал, где ценность, а где сов-
ременное воспроизведение, не-
подлинные вещи окрасили в се-
рый цвет.

Из дома в Голутвинском се-
мья Третьяковых переехала 
в дом по соседству — усадьбу 
Рябушинских. Это еще один из 
«малых музеев», который Тре-
тьяковская галерея намерена 
превратить в современный куль-
турный центр. В будущем здесь 
думают открыть Музей москов-
ских коллекционеров.  

Музей Павла и Сергея Третьяковых в Голутвинском переулке принимает первых посетителей.

А К Ц Е Н Т

Мы мало знаем, что сделал Павел 
Третьяков, не до конца осознаем 
масштаб его личности и его намерений

СТАРЫЕ ГРАБЛИ
Из Киева пришло сообщение о том, что под новые сан-
кции руководства Украины попали еще две российские 
организации — «Русские сезоны», которые занимаются 
организацией различных художественных программ за 
рубежом, и фонд «Национальное культурное наследие», 
специализирующийся на научных исследованиях в гу-
манитарной сфере. Они не смогут осуществлять свою 
деятельность на территории Украины. Это очередная ак-
ция, направленная на удушение русской культуры в со-
седней стране, где проживает не менее 8 миллионов эт-
нических русских, помимо тех граждан Украины других 
национальностей, которые считают себя принадлежа-
щими русской культуре или используют русский язык 
для межнационального общения. Немалая цифра для го-
сударства с населением около 42 миллионов человек. Ве-
роятно, поэтому для нынешней украинской власти было 
так важно принять в июне  2021 года Закон «О коренных 
народах Украины», — после его вступления в силу рус-
ские юридически оказались «пона ехавшими» в страну, 
где они изначально 
жили наряду с укра-
инцами и другими 
этносами, некогда 
составлявшими Ки-
евскую Русь. 

Формирование 
современных наро-
дов было длитель-
ным историческим 
процессом, в кото-
ром обособление 
друг от друга проис-
ходило одновремен-
но с этническими 
переплетениями, — Украина не является исключением. 
Среди национальных «меньшинств», живущих на Укра-
ине, подавляющее большинство оказывается некорен-
ными народами, если исходить из буквы вышеупомя-
нутого Закона, так как таковыми являются все этносы, 
имеющие самостоятельные государственные образова-
ния. Поразительным образом президент Украины В. Зе-
ленский, с которым его избиратели связывали, в частно-
сти, надежды на разумный подход к сосуществованию 
украинского и русского языков, украинской и русской 
культур, выбрал путь, подобающий радикальным укра-
инским националистам. И так вошел в роль последова-
теля Николая Михновского, основателя Украинской 
народной партии, провозгласившего в начале ХХ века 
лозунг «Украина для украинцев», что становится нелов-
ко за некогда блестящего актера. Все-таки, на деюсь, он 
вошел в эту роль не настолько, чтобы повторять вслед 
за лидером УНП: «Москали, поляки, венгры, румыны 
и евреи — это враги нашего народа, пока они руководят 
нами» или «не бери жену из чужаков». В силу определен-
ных причин В. Зеленскому это довольно трудно произ-
нести. 

Но так или иначе политика нынешнего киевского ру-
ководства, которое заняло высшие этажи украинской 
власти во многом благодаря своей популярности в рус-
скоязычном медийном пространстве, последовательно 
направлена на полный запрет русской культуры на всей 
территории страны, и прежде всего той, что связывает 
самую большую русскую общину за пределами России 
с метрополией. Это точно не отвечает интересам боль-
шинства жителей Украины всех национальностей, о чем 
свидетельствует, к примеру, сохраняющаяся популяр-
ность киевского Русского театра имени Леси Украинки, 
при том, что с 16 июля 2021 года по Закону о защите го-
сударственного языка все информационные материалы 
о театре, включая афиши и билеты, должны быть напе-
чатаны на украинском языке. Это относится и к элек-
тронным ресурсам, распространяющим театральную 
рекламу. 

 Подобное отношение к русской культуре, к русскому 
языку, которое противоречит не только здравому смы-
слу, но и Европейской хартии региональных языков или 
языков меньшинств, помимо всего прочего выражает 
глубокое неуважение к украинскому языку и украин-
ской культуре. Госу-
дарственный запрет 
на использование 
русского языка в пу-
бличном простран-
стве — это вольное 
или невольное при-
знание того, что 
украинский язык не 
сможет удержать ли-
дирующие позиции 
в украинском обще-
стве, если подобно-
го запрета не будет. 
Что относится и к 
украинской культуре в целом. С моей точки зрения, это 
оскорбительная позиция по отношению к творческой 
мощи украинского народа, к языку Григория Сковоро-
ды, Тараса Шевченко, Ивана Франко, Леси Украинки. 

Формирование украинской культуры, ее развитие 
происходило в непрерывающемся диалоге с культурами 
соседних народов. С одними украинцы были близкими 
родственниками, родней, как с русскими и белорусами, 
с другими находились в «двоюродном» родстве, как с по-
ляками или литовцами, в сожительстве с третьими обре-
тали чужой и даже чуждый опыт, как это было в ту пору, 
когда западная часть Украины находилась в составе Ав-
стро-Венгерской империи. Но этот диалог помогал об-
рести самостоятельность, национальную идентичность. 
Как известно, Иван Франко блестяще владел языком 
Гёте и Шиллера, но при этом был русофилом и гением 
украинской литературы. По сей день довольно сложно 
определить с математической точностью, к какой куль-
туре принадлежит тот или иной великий художник. Сов-
ременные украинские исследователи считают, что Марк 
Шагал принадлежит не только белорусской, но и укра-
инской культуре. Так же полагая, что Александра Экс-
тер, Соня Делоне, Давид Бурлюк или Василий Кандин-
ский являются украинскими художниками. Последний, 
скажем, на том основании, что в 1910—1911 годах он 
сочинил обложку знаменитого издания «Издебский са-
лон-2», в котором были представлены художники-аван-
гардисты, выставлявшиеся в Киеве и Одессе. Да и само-
го Владимира Издебского, скульптора и создателя скан-
дального «Салона», познакомившегося с В. Кандинским, 
А. Явленским и М. Веревкиной в Мюнхене, трудно на-
звать чистокровным украинцем, уж слишком очевидны 
были его польские корни. 

Можно посчитать всех гениев, родившихся на Укра-
ине, и признать их дочерями и сыновьями украинского 
народа — Н. В. Гоголя или М. А. Булгакова, к примеру. Но, 
признав это, придется прийти к пониманию того, что Ук-
раина как минимум двуязычная страна, на плодородной 
почве которой произрастала не только украинская, но 
и русская культура. Повторю еще раз: многоязычие сов-
ременной Украины — это не проблема, но благо, которое 
не зависит от воли политиков.  

Политика киевско-
го руководства 
последовательно 
направлена 
на полный запрет 
русской культуры

Трудно точно 
определить, 
к какой культуре 
принадлежит тот 
или иной великий 
художник

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

 НАВИГАТОР

Для посетителей музей откроется 

29 января, билеты необходимо за-

ранее приобретать онлайн на сай-

те Третьяковской галереи. Проход 

будет осуществляться по сеан-

сам — каждые полчаса. Часы рабо-

ты музея: с 10.00 до 18.00 со сре-

ды по воскресенье. Понедельник 

и вторник — выходной.

Прогуляться 
по новому 
музею 
можно 
с помощью 
QR-кода. 

МУЗЫКА Стартовали гастроли «Текиладжаззз»

Выше зимы
ФЕСТИВАЛЬ Большой театр отмечает 110-летие 
со дня рождения Бориса Покровского

Покровское действо
Александр Алексеев

Х
о р о ш е м у  м у з ы ка н т у 
всегда всего мало: идей, 
новых инструментов, со-

дружеств с коллегами и очеред-
ных экспериментов. Возможно, 
и поэтому к Евгению Федорову, 
всегда отличавшемуся перфек-
ционизмом, снайперской кри-
тичностью в оценках и отмен-
ным чувством юмора, еще в Ле-
нинградском рок-клубе при-
клеилось прозвище Ай-яй-яй. 
Тогда он играл в панк-группе 
«Объект насмешек». Но и после 
старта сольной карьеры привы-
чек не менял, став еще более го-
раздым на эксперименты.

Кто-то ждал от Федорова 
премьеры его проекта Zorge. 
Другие — песен позитивного, 
задорного, непредсказуемого 
по музыке и ее сценической по-
даче Optimystica Orchestra, где 
играют участники других пи-
терских групп — «Аквариума», 
«Сплина», «Ленинграда».

Но он вернулся к песням 
главного состава «Текиладжаз-
зза», отстаивающего тради-
ции андеграундного питерско-
го рока. Было время, Ай-яй-яй 
распускал группу, музыканты 
расходились по другим проек-
там, а затем, соскучившись по 
совместному творчеству и со-
перничеству, вернулись с но-
выми идеями и азартом.

Может, если бы не было этих 
лет разлуки, «Камни» не полу-
чились бы столь разноплано-
выми. Первый за 12 лет элек-
трический альбом, ориентиро-
ванный на утяжеленный блюз 
и ритм-энд-блюз, пожалуй, са-
мый лиричный и эклектичный 
ее релиз. Уже меньше отрыви-
стых и резких мелодий, больше 
красивых, напевных. Эдакий 
радикальный импрессионизм, 
ставший фирменной приме-
той «Текиладжаззза». Хотя 

с неименными перепадами на-
пряжения, переключением ак-
центов то на бас, то на гитары 
и с увесистой, гармонизиру-
ющей все это действо канона-
дой ударных Александра Воро-
нова — играющего в группе как 
и ее фронтмен с момента осно-
вания.

Новые песни с «Камней» те-
перь еще более ершистые, за-
тейливо аранжированные — 
благодаря тому, что недавний 
гитарист-новичок Константин 
Чалых на сцене лихо успевал 
управляться и с сэмплером — 
добавляя композициям сти-
хийности, атмосферности и не-
предсказуемости. Электрон-
ные контрапункты, изобрета-
тельные гитарные импровиза-
ции, ‘эпичность,  сочетающая-
ся  с завораживающей мелоди-
кой — премьера слушается как 
саундтрек к неснятому фильму. 
Да, «есть время разбрасывать 
камни и время собирать кам-
ни». Почти десять музыканты 
шли к этому альбому, увлека-

ясь разными идеями, экспери-
ментируя, отыскивая новые 
возможности саунда, и вот те-
перь собрали все свои наработ-
ки в этих «Камнях». Они полу-
чились увесистыми, с разны-
ми гранями, не всегда ровными 
и строго ограненными.

Но зато в таких вот лома-
ных ритмах и дерзких гранях 
их переменчивых гармоний 
особенно веско и притягатель-
но преломляются и новые пе-
сни, и «Зимнее солнце» — один 
из классических хитов «Те-
киладжаззза». Свежо и акту-
ально в новых аранжировках 
прозвучали и известные треки 
с альбомов «Целлулоид» («Те-
киладжаззз» отпразднует его 
20-летие юбилейным туром) 
и «Выше осени». Ну, а «Стра-
тосферу» и «Кроме звезд» — зал 
пел уже вместе с артистами.

После Москвы и Нижнего 
Новгорода тур группы продол-
жится концертами в Ижевске, 
Казани. Зима потом покажется 
теплее…  

Мария Бабалова

В
се события фестиваля сос-
редоточены на Камерной 
сцене театра, которая че-

тыре года назад стала частью 
Большого. Именно Борис Пок-
ровский полвека назад основал 
Камерный музыкальный театр, 
когда покинул Большой.

Афишу фестиваля состави-
ли спектакли, сделанные им 
для Камерного театра в разные 
годы. «Юлий Цезарь и Клеопат-
ра» Генделя. Впервые Покров-
ский имел дело с этим сочине-
нием эпохи барокко в 1979 году. 
Тогда главный режиссер Боль-
шого, он выступил куратором 
молодежного состава постанов-
щиков и певцов. А в 2002 году 
поставил эту оперу в Камерном. 
Фестивальную программу со-
ставили также «Сорочинская 
ярмарка» Мусоргского, «Ди-
ректор театра» и «Дон Жуан, 
или Наказанный развратник» 
Моцарта. Финальным аккордом 
станет гала-концерт артистов, 
которые многие годы работали 
с Покровским.

В судьбе Покровского со-
шлись три века русской культу-
ры. Его считали новатором, а он 
говорил о себе как о консерва-
торе: «Я немного разошелся во 
взглядах с новым поколением 
режиссеров. Мне кажется, нель-
зя потакать третьесортным вку-
сам. Это не вкусы публики. Это 
низменные инстинкты людей...»

Он отдал Большому 40 лет, 
поставив полсотни спектаклей, 
большинство из которых, к сча-
стью, записаны. Он не только во 
многом раскрыл таланты Коз-
ловского, Барсовой, Пирогова, 
Лемешева, Архиповой, Атлан-
това, Образцовой, Касрашвили, 
Соткилавы, но и умел укротить 
их яркие характеры..

В 1982 году, повздорив с чи-
новниками от культуры, ма-
стер покидает Большой театр. 
Он был вспыльчивый, страст-
ный, темпераментный человек. 
Кричал, ругался и на репетици-
ях, и в начальственных каби-
нетах. Написал жесткую книгу 
в духе «перестройки» — «Когда 
выгоняют из Большого театра». 
И запальчиво говорил, что ны-
нешний Большой ему безразли-
чен. «У меня плохой характер. 
Но мне это никогда не мешало. 
Наоборот. Режиссер не должен 
быть добреньким, иначе его 
выгонят, потому что он не по-
ставит ни одного спектакля», — 
объяснял Борис Александрович 
в интервью, что мне посчаст-
ливилось взять у мастера к его 
95-летию...

Будто что-то предчувствуя, 
за десять лет до ухода из Боль-
шого, Покровский в 1972 году 
создает Камерный театр в зна-
менитом подвале на Соколе во 
многом в пику Большому теа-
тру, где ему не давали ставить 
редкие и прежде всего совре-
менные произведения.

Борис Покровский удиви-
тельно тонко понимал способ-
ность современного искусства 
развивать воображение, прину-
ждать человека мыслить, тво-
рить и чувствовать. И соприко-
снувшись со спектаклями Пок-
ровского, пусть даже покрыты-
ми патиной, это отчетливо по-
нимаешь.  

После Москвы и Нижнего Новгорода музыкантов Tequilajazzz ждут Ижевск 
и Казань.

Бориса Покровского считали нова-
тором оперной сцены, сам он гово-
рил о себе как о консерваторе.

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ
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Справка РГ

Павел и Сергей Третьяковы — представители просвещенного купе-

чества наряду с известными династиями Мамонтовых, Боткиных, 

Рябушинских и других. Братья были и похожи, и очень различны 

по характеру. Так, их объединяла любовь к коллекционированию, 

к общему делу, но если Сергей Третьяков был активно включен 

в общественно-политическую жизнь города, вращался в прави-

тельственных кругах, был московским городским головой, то его 

брат вел замкнутый образ жизни, был молчалив и сдержан, сторо-

нился гостей, все свои силы посвятил созданию картинной гале-

реи. Для публики она стала доступна с 1881  года. За свою жизнь 

Павел Михайлович собрал свыше трех тысяч произведений 

 искусства. 

Прямая речь

Зельфира Трегулова, директор Третьяковской галереи
— Когда в 2015 году я впервые перешагнула порог этого дома, то иначе 

как шоком мои эмоции описать было нельзя. Он представлял собой 

мерзость запустения — разруха, ни коммуникаций, ни тепла, не была 

даже оформлена собственность на землю. В том же году мы стали рабо-

тать над реставрацией здания и определили создание этого музея как 

один из приоритетов для Третьяковской галереи. Так что, для всех нас 

и, я думаю, для всей страны это реализация давней мечты. На самом 

деле мы очень мало знаем о том, что сделал Павел Михайлович Третья-

ков, не до конца осознаем масштаб его личности и его намерений. Че-

ловек от роду 26 лет ставит себе задачу, которую не ставил ни один кол-

лекционер ни в России, на за рубежом — создать общедоступный музей 

национального русского искусства. Нам хотелось рассказать, как мы-

слили эти люди: все нажитое от общества — обществу и надо вернуть.
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ТЕННИС Медведев и Надаль 
считаются фаворитами  
Australian Open 

По разные 
стороны сетки

Анна Козина

Двадцатикратный чемпион турниров «Большого шле-
ма», испанец Рафаэль Надаль пробился в полуфинал 
Australian Open. Лидеру посева россиянину Даниилу 
Медведеву лишь сегодня предстоит играть свой чет-
вертьфинал. Но именно этих двух теннисистов, кото-
рые могут сойтись только в финале, называют главны-
ми претендентами на титул.

Например, экс-первая ракетка мира немец Борис 
Беккер дал такой прогноз: «Медведев — один из двух 
фаворитов Australian Open. Второй — это, конечно, Ра-
фаэль Надаль, — цитирует Беккера Eurosport. — Но сто-
ит признать, что мне очень нравится сетка Рафы. С та-
кими сетками можно побеждать».

Несмотря на эту ремарку про соперников, которых 
Рафе по силам пройти, в пятисетовом матче 1/4 финала 
против представителя Канады Дениса Шаповалова На-
далю пришлось нелегко. Он бился 4 часа 10 минут и в 
итоге выиграл со счетом 6:3, 6:4, 4:6, 3:6, 6:3. Физиче-
ские кондиции испанца были далеки от оптимальных. 
Свое дело сделала жара, а еще — проблемы с желудком. 
Напомним также, что Надаль долго восстанавливался 
от травмы стопы, а недавно переболел коронавирусом. 

— Не знаю, как мне удалось победить. Я был просто 
опустошен, сил вообще не было. Было жарко. Я не был 
к этому готов. К тому же у меня были проблемы с же-
лудком, а таблетки помогли не в полной мере. Чувст-
вовал я себя плохо, но все равно смог выиграть. Хоро-
шо, что у меня будет два выходных, — сказал Надаль в 
интервью на корте. — Два месяца назад я и моя команда 
вообще не были уверены в том, продолжу ли я карьеру, 
а сейчас я в полуфинале турнира «Большого шлема». 
Так что каждый матч — это просто подарок для меня.

Что касается женской сетки, то сенсацию сотвори-
ла американка Мэдисон Кис, занимающая 51-е место 
в рейтинге WTA. Она выбила из борьбы четвертую ра-
кетку мира чешку Барбору Крейчикову — 6:3, 6:2. В 
полуфинале Кис ждет встреча с лидером рейтинга ав-
стралийкой Эшли Барти. Та предсказуемо разгромила 
другую американку Джессику Пегулу (21) — 6:2, 6:0. 
Пожалуй, Барти, которая уже побеждала на «Ролан 
Гаррос» и Уимблдоне, целенаправленно идет за домаш-
ним трофеем. 

ХОККЕЙ В олимпийский 
состав Канады вошел 
чемпион Ванкувера-2010

Нержавеющий 
Стаал

Илья Соболев

Сборная Канады опубликовала состав на Олимпиаду. 
Несмотря на отсутствие в нем игроков из Националь-
ной хоккейной лиги, знаковые фамилии там есть.

Сам процесс публикации получился немного ку-
рьезным.  «Кленовые листья» анонсировали объявле-
ние списка на вторник, однако «Твиттер» Междуна-
родной хоккейной федерации по ошибке выложил ка-
надский состав накануне. Так что сюрприза, если он 
замышлялся, не вышло. 

В первую очередь обращает на себя внимание по-
падание в состав Эрика Стаала. Игрок для канадско-
го хоккея легендарный. Один тот факт, что он вхо-
дит в «тройной золотой клуб» (его членами являются 
обладатели Кубка Стэнли, победители Олимпийских 
игр и чемпионатов мира), говорит о многом. Кубок 
Стэнли Стаал выиграл в 2006 году, чемпионом мира 
стал в 2007-м, а олимпийское «золото» ему покори-
лось в 2010-м в Ванкувере. Последним клубом в НХЛ 
для Эрика стал «Монреаль», за который он отыграл 
в прошлом сезоне 21 матч и набрал три очка. Сейчас 
37-летний ветеран играет за клуб Американской хок-
кейной лиги «Айова», но его опыт в Пекине будет, ко-
нечно бесценен.

Впрочем, нынешняя олимпийская сборная Кана-
ды — это не только про прошлое, но и будущее. В со-
став вошли лучший вратарь молодежного чемпионата 
мира-2019 Девон Леви, первый и третий номера драф-
та НХЛ-2021 защитник Оуэн Пауэр и форвард Мэйсон 
Мактавиш, который в этом сезоне успел даже дебюти-
ровать за «Анахайм» в НХЛ. 

Солидно представлена в сборной Канады и Кон-
тинентальная хоккейная лига: девять человек. Это 
голкипер Эдди Паскуале («Локомотив»); защитники 
Брэндон Гормли («Динамо» Рига), Алекс Грант («Йо-
керит»), Мэт Робинсон (СКА), Марк Барберио, Джей-
сон Демерс (оба — «Ак Барс»); форварды Корбэн Найт 
(«Авангард»), Джордан Уил («Ак Барс»), Эрик О’Делл 
(«Динамо» Москва). 

Первый матч канадцы проведут 10 февраля против 
серебряных призеров Пхенчхана-2018 немцев. 

ФУТБОЛ Аргентинец ведет переговоры о возвращении в «Барселону»

Месси потянуло домой
Артур Нанян

Н
ападающий «Пари Сен-
Жермен» Лионель Мес-
си прилетел в Барселону, 

воспользовавшись паузой в чем-
пионате Франции. 

По информации зарубежных 
СМИ, аргентинец поужинал в 
ресторане с некоторыми пред-
ставителями своего бывшего 
клуба — «Барселоны». В частно-
сти, компанию Лионелю соста-
вили тренер «сине-гранатовых» 
Хави и полузащитник команды 
Серхио Бускетс.

В испанской прессе почти 
сразу же заговорили о возмож-
ном возвращении Месси в стан 
каталонцев. Сам семикратный 
обладатель «Золотого мяча» ни-
когда и не скрывал, что однажды 
хотел бы вернуться на «Камп 
Ноу». Не далее как в ноябре 
прошлого года Лионель похва-

лил руководство «Барселоны» 
за идею назначения главным 
тренером Хави, а также при-
знался в желании в какой-то мо-
мент вновь оказаться в «Барсе». 

— Хави — тренер, который 
многое знает. Он прекрасно по-
нимает ситуацию в клубе, он 
живет в городе с детства. Его 
уважают болельщики и футбо-
листы, также он очень важен 
для молодежи. Не сомневаюсь: 
при нем «Барселона» будет ра-
сти. Что касается меня лично, то 
я всегда говорил, что когда-ни-
будь вернусь на «Камп Ноу», по-
тому что там мой дом, я собира-
юсь жить в Барселоне, — сказал 
Месси. 

К слову, недавно в «Барсело-
ну» вернулся один из лучших 
друзей Лионеля, его бывший 
партнер по этой команде Дани 
Алвес. Ветеран бразильского 
футбола призывает боссов «си-

не-гранатовых» сделать все воз-
можное, дабы подписать Месси.

— Было бы здорово, если бы 
Лео завершил карьеру здесь, в 
«Барселоне». Это был бы отлич-
ный подарок как для Месси, так 
и для клуба. Руководство могло 
бы заняться этим вопросом, — 
отметил Алвес.

Надо сказать, что в «ПСЖ» у 
Месси дела складываются дале-
ко не лучшим образом. На вы-
ходных он установил личный 
антирекорд, не сумев отличить-
ся в матче с «Реймсом» (4:0). В 
12 стартовых играх во француз-
ском первенстве Лионель забил 
лишь один мяч — это его худший 
показатель за всю карьеру к дан-
ному отрезку сезона. 

Во Франции уже не первый 
месяц поговаривают о непро-
стых отношениях между Месси 
и главным тренером «ПСЖ» Ма-
урисио Почеттино. Якобы Лио-

нель и его окружение связывают 
неважную форму игрока с так-
тикой Почеттино, который до 
сих пор четко не определился с 
функциями аргентинца на поле 
и использует его в разных ролях 
в атаке. В одном из интервью на-
ставник парижан честно при-
знался: порой ему приходится 
непросто из-за этих разговоров. 

— В «ПСЖ» я и мой штаб име-
ем дело не только с лучшими 
футболистами в мире, но также 
и с их семьями, приближенны-
ми, фанатами. Это сложно. Все 
обсуждают, что такой-то игрок 
не адаптируется, такой-то стра-
дает, у такого-то проблемы. А 
личные вопросы? Разве их нет у 
других сотрудников клуба? Но 
у нас у всех есть обязательст-
ва. Нужно искать баланс, иначе 
все начинает идти наперекосяк. 
Это касается и футболистов. Их 
окружение часто заставляет их 
поверить, что у них есть какие-
то особые права, но нет никаких 
обязанностей, — заявил Почет-
тино. 

Тем временем стало извест-
но, что нападающий «Манчес-
тер Юнайтед» Криштиану Ро-
налду готов покинуть клуб в 
летнее межсезонье. По инфор-
мации зарубежных СМИ, такое 
решение португалец может при-
нять сразу по нескольким при-
чинам. 

Во многом будущее Кришти-
ану на «Олд Траффорд» зависит 
от двух вещей: сумеют ли «кра-
сные дьяволы» попасть в Лигу 
чемпионов и кто будет главным 
тренером команды. На данный 
момент хоть «Юнайтед» и идет 
на четвертом месте в турнирной 
таблице английского первенст-
ва, но по потерянным очкам его 
опережают как «Тоттенхэм», так 
и «Арсенал». К слову, по инфор-
мации британских СМИ, зарпла-
та Роналду снизится на 25 про-
центов (до 23 миллионов евро 
в год), если «манкунианцы» не 
пробьются в Лигу чемпионов. 

Что касается отношений 
с нынешнем рулевым «МЮ» 
Ральфом Рангником, то со сто-
роны кажется, что между ним и 
Криштиану далеко не все иде-
ально. Все обострилось после 
недавнего матча с «Брентфор-
дом» (3:1), когда португалец 
гневно отреагировал на заме-
ну в концовке встречи. Он не 
стал пожимать руку Рангнику 
и сел отдельно от остальных од-
ноклубников на скамейке за-
пасных.

— Я не истолковал это так, 
будто Криштиану бросает мне 
вызов. Не виню его, однако лю-
бой тренер хочет, чтобы все 
было не так эмоционально, осо-
бенно перед камерами, — уверен 
Рангник. 

БАСКЕТБОЛ Форвард ЦСКА Никита Курбанов первым 
в Единой лиге достиг рубежа 300 проведенных матчей

Три сотни капитана

Илья Трисвятский 

С
толичные армейцы 
на своей площад-
ке взяли реванш у 
эстонского «Кале-
ва» за сенсационное 
гостевое поражение 
в ноябрьской встре-
че регулярного чем-
п и о н а т а  Е д и н о й 

лиги — 104:62. Капитан ЦСКА 
форвард Никита Курбанов пер-
вым в нашем интернациональ-
ном турнире достиг рубежа в 
300 проведенных игр.

Реванш за осечку в Тал-

лине получился более чем 
убедительным. К большому 
перерыву«красно-синие» ли-
дировали с разницей в 23 очка 
(57:34), продолжая и после от-

дыха наращивать свое преиму-
щество. 

— Отмечу наше серьезное от-
ношение к этой игре, — сказал 
главный тренер ЦСКА греческий 
специалист Димитрис Итудис. — 
Мы проходим через множество 
трудностей, часто бывает, что 
приходится возвращать игроков 
в строй после травм и болезней. 
Но настрой, собранность, жела-
ние остаются с нами. Главное — 
быть здоровыми.

Лучшим бомбардиром у по-
бедителей стал Алексей Швед, 
набравший 17 очков. Но глав-
ные поздравления получил вы-
шедший в стартовой пятерке 
капитан команды 35-летний 
Никита Курбанов. Это был его 
трехсотый матч в Единой лиге. 

Никита — воспитанник сто-
личного баскетбола. В ЦСКА 
он провел большую часть сво-
ей клубной карьеры, но слу-
чались и краткосрочные, не 
более одного сезона, отлучки 
в другие клубы — питерский 
«Спартак», казанский УНИКС, 
«Локомотив-Ростов», а после 
переименования этой коман-
ды был год выступлений в кра-
снодарском «Локомотиве-Ку-
бани».

Никита Курбанов — победи-
тель молодежного чемпионата 
Европы-2005, в национальной 
дружине выступал на Евроба-
скете-2009 и ЧМ-2019, минув-
шей осенью объявил о завер-
шении карьеры в сборной. При 
этом в рядах «красно-синих» 
семикратный чемпион Единой 

лиги остается надежнейшим 
и практически незаменимым 
бойцом.

Тем временем ЦСКА вернул-
ся на второе место в турнирной 
таблице. Лидирующая группа 
выглядит так: УНИКС (Казань) 
— 10 побед — 2 поражения, ЦСКА 
— 9-3, «Зенит» (Санкт-Петер-
бург) — 9-3, «Автодор» (Сара-
тов) — 8-3, «Парма» (Пермский 
край) — 6-4, «Локомотив-Ку-
бань» (Краснодар) — 5-4.

В символическую пятерку 
игровой недели вошли Алек-
сей Швед (ЦСКА), Лоренцо Бра-
ун, Джон Браун (оба — УНИКС), 
Билли Бэрон, Джордан Мики 
(оба — «Зенит»).  

Форвард армейцев Никита 
Курбанов (слева) — образец коман-
дного игрока, бойца и трудяги.

Месси перешел в «ПСЖ» минувшим летом на правах свободного агента.

А К Ц Е Н Т

Из 300 матчей в Единой лиге Курбанов 
провел за ЦСКА 219 игр, за «Локомотив-
Кубань» — 38, в казанском УНИКСе — 23, 
а в форме питерского «Спартака» — 20

Эрик Стаал уже выигрывал олимпийское «золото» в составе 
сборной Канады 12 лет назад в Ванкувере. 

НОВОСТИ 

В Пекине 
выступят 
212 наших 
спортсменов

СОСТАВ 
ОТПРАВИТСЯ
Анна Бекетова

На официальном сайте Олим-
пийского комитета России 
опубликован окончательный 
состав команды ОКР, которая 
отправится на Олимпийские 
игры в Пекине, стартующие 
4 февраля.

В список попали 212 спор-
тсменов — 103 женщины и 109 
мужчин. Причем были замены 
в последний момент. Так, у фи-
гуристов в мужском одиночном 
катании Евгений Семененко за-
нял место Михаила Коляды. Пе-
ред вылетом на сбор в Красно-
ярск тот сдал положительный 
тест на ковид. В релизе ФФККР 
подчеркивают, что Коляда не 
контактировал с другими спор-
тсменами.

 Кроме того, как сообщает 
пресс-служба ОКР, в настоя-
щее время решается вопрос о 
предоставлении нашей коман-
де двух дополнительных квот в 
мужском могуле (фристайл).

 В общей сложности наша 
олимпийская делегация состо-
ит из 461 представителя — по-
мимо спортсменов, это трене-
ры, персонал, руководители и 
сотрудники ОКР и ФМБА. 

Норвежским 
лыжникам 
отложили 
вылет в Пекин 
из-за ковида 
у тренера

КЛЕБО НУЖНО 
ПОДОЖДАТЬ
Илья Соболев

Неприятная ситуация сложи-
лась в стане мужской сборной 
Норвегии по лыжным гонкам.  
Ковидом заразился тренер ко-
манды Арильд Монсен.  Все во-
семь лыжников, входящих в 
олимпийский состав, включая 
победителя «Тур де Ски»-2022 
и лидера Кубка мира Йоханне-
са Клебо, получили статус близ-
ких контактов.

Как следствие, их вылет в 
Пекин переносится с 27 января 
на 31-е. Полетят они на втором 
чартерном рейсе олимпийской 
сборной Норвегии.

В состав лыжной сборной 
Норвегии на Олимпиаду-2022 
помимо Йоханнеса Клебо во-
шли  Ханс Кристер Холунн, 
Эмиль Иверсен, Симен Хег-
стад Крюгер, Ховард Сулос Та-
угбель, Эрик Валнес, Пол Гуль-
берг и Шюр Рете.

Первая олимпийская гонка у 
мужчин — скиатлон (15 км клас-
сикой + 15 км коньком) — запла-
нирована на 6 февраля. 

Вслед 
за словаками
Россия
разгромила
хорватов 

ИГРАЕМ
ПО-КРУПНОМУ
Сергей Литвинов

Сборная России одержала вто-
рую подряд крупную победу на 
чемпионате Европы по футзалу 
в Нидерландах.

В стартовом матче команда 
Сергея Скоровича не оставила 
никаких шансов дебютантам 
финальной стадии турнира сло-
вакам — 7:1. А накануне наши 
игроки разгромили хорватов 
(4:0) и стали единоличными ли-
дерами своей группы. 

Во вчерашнем матче дубль 
оформил Артем Антошкин, за-
бивший три мяча словакам. 
Еще по голу в свой актив запи-
сали Паулиньо и Иван Чишка-
ла. Из неприятных новостей 
отметим потери из-за травм 
Робиньо, заработавшего по-
вреждение в противостоянии с 
хорватами, и Эдера Лимы, ко-
торый выбыл до конца сорев-
нований. Вместо Лимы в заявку 
внесен Андрей Афанасьев.

Уже после подписания номе-
ра «РГ» в печать стал известен 
результат второго матча на-
шей группы — между Польшей и 
Словакией. В заключительном 
туре россияне 29 января встре-
тятся с поляками. 
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Между тем 

В Кубке Африки состоялся исторический матч: в 1/8 финала Камерун 

принимал Коморские острова, вышедшие на поле с полевым игроком в 

воротах. Место в воротах гостей занял левый защитник Шакер Аль-Ха-

дур. Все дело в том, что основной голкипер островитян получил травму, 

а двое остальных сдали положительные тесты на коронавирус. Комор-

ские острова просили перенести игру, но по регламенту поединок дол-

жен состояться, если есть хотя бы 11 футболистов с отрицательным те-

стом на COVID-19. Аль-Хадур стал одним из героев встречи, пропустив 

от одного из фаворитов соревнований лишь два мяча (1:2) и отбив четы-

ре из шести ударов в створ. 

Лидеры по числу матчей в Единой лиге
Игрок Команды Матчи

Никита Курбанов ЦСКА, «Спартак» СПб, УНИКС, «Локо» 300

Виталий Фридзон* «Зенит», «Химки», ЦСКА, «Локо» 294

Семен Антонов ЦСКА, «Н. Новгород» 291

Андрей Воронцевич УНИКС, ЦСКА, «Н. Новгород» 281

Сергей Моня* «Химки» 278

(*) — в нынешнем сезоне не выступают.

ЕВРОКУБКИ

Многие российские команды Единой лиги продолжают сражаться на 

двух фронтах — еще и в еврокубках. 

В Евролиге ЦСКА, УНИКС и «Зенит» находятся в зоне попадания в чет-

вертьфинал. Вчера поздно вечером по московскому времени казанцы 

на выезде играли с единоличным лидером «регулярки» мадридским «Ре-

алом». Это была перенесенная встреча 19-го тура, а завтра уже в рамках 

23-го тура питерцы принимают действующего чемпиона Евролиги турец-

кий «Эфес». Ну а в пятницу в столице Татарстана — чисто российское 

противостояние на международном уровне — УНИКС против ЦСКА. 

«Локомотив-Кубань» в группе «А» второго по значимости на континенте 

Еврокубка (EuroCup) сегодня дома встретится с литовским «Лиеткабели-

сом». Краснодарцы идут в лидирующей тройке группы наряду с серб-

ским «Партизаном» и испанским «Ховентутом». 

Между тем

Российский форвард «Миннесоты» Кирилл Капризов на-

брал 100 очков в регулярных чемпионатах НХЛ. Для этого 

ему хватило 92 игр. Из действующих хоккеистов юбилей в 

100 баллов быстрее отпраздновали только трое: Алек-

сандр Овечкин («Вашингтон», 77 матчей), Сидни Кросби 

(«Питтсбург», 80) и Евгений Малкин («Питтсбург», 89).
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ТЕНДЕНЦИИ КНР достигла больших результатов в продвижении зимних видов спорта среди населения 

Миллионы встали на лыжи и коньки
Чэнь Чэньси,  
Фань Цзяюань

План Китая по привлече-
нию 300 миллионов че-
ловек к зимним видам 

спорта достигнут, о чем сооб-
щается в официальном отчете, 
который подготовило Государ-
ственное  стат истическое 
управление КНР по поручению 
Главного государственного 
управления по делам физкуль-
туры и спорта.

Отчет показывает, что с тех 
пор, как в 2015 году Китай вы-
играл право проводить в Пеки-
не зимнюю Олимпиаду, 346 
миллионов человек по всей 
стране приняли участие в раз-
личных видах спорта на снегу и 
льду, коэффициент участия со-
ставил 24,56 процента.

Если говорить о возрастных 
группах, то число жителей в 
возрасте 18 лет и старше, зани-
мающихся зимними видами 
спорта, составило 300 миллио-
нов человек, а количество та-
ких граждан в возрасте до 18 
лет достигло 46 миллионов. У 
населения в возрасте 18-30 лет 
самый высокий коэффициент 
участия — 37,27 процента. 

Что касается целей участия, 
то наибольшую долю в 70,35 
процента заняли «развлечения 
и досуг». На втором месте цель 
«укрепление здоровья» с долей 
в 15,78 процента.

«Цель привлечь к зимним 
видам спорта 300 миллионов 
человек была достигнута до-
срочно благодаря высокому 
уровню планирования, — зая-
вил директор Исследователь-
ского центра спортивной эко-
номики Центрального универ-
ситета финансов и экономики 
Ван Юйсюн. — Центральные и 
местные органы власти выпу-
стили множество директивных 
документов, служащих руко-
водством по стимулированию 
развития зимних видов спорта. 
Кроме того, зимние виды спор-
та занимают важное место в 
программных документах и 

планах развития спортивной 
индустрии, общенародных ак-
ций по укреплению здоровья, 
молодежной физкультуры и 
профессионального спорта».

Под руководством прави-
тельства повышается осведом-
ленность общественности. Со-
гласно отчету 92,64 процента 
респондентов, принимавших 
участие в зимних видах спорта 
с 2015 года, занимались спор-
том самостоятельно и спонтан-
но. Всекитайский массовый се-
зон снега и льда, стартовавший 
в 2014 году, уже стал ежегод-
ным мероприятием по популя-
ризации и продвижению зим-
них видов спорта. Масштабы 
участия в нем выросли с 10 про-
винций, автономных районов и 
городов в первом году проведе-
ния до 31 провинции, региона и 
города в настоящее время. Чи-

сло участников также возросло 
с первоначальных 10 миллио-
нов до почти 100 миллионов в 
зимний сезон 2020-2021 годов. 
Кроме того, было проведено 
около 1,2 тысячи массовых 
зимних мероприятий.

Зимние Олимпийские и Па-
ралимпийские игры в Пекине 
открыли новые пространствен-
но-временные координаты для 
зимних видов спорта в Китае. 
Отчет показывает, что жители 
31 провинции, автономного 
района и города в той или иной 
степени участвовали в заняти-
ях снежно-ледовыми видами 
спорта. В частности, уровень 
участия в 12 провинциях, авто-
номных районах и городах до-
стиг более 30 процентов.

Недавно построенные и ре-
конструированные крытые 
катки и снежные поля способ-
ствуют распространению зим-
них видов спорта круглый год и 
становятся важной инфра-
структурой для развития новой 
тенденции в общественной 
жизни. Согласно данным Глав-
ного государственного управ-

ления по делам физкультуры и 
спорта КНР, в начале 2021 года 
в стране насчитывалось 654 
стандартных катка и 803 кры-
тых и открытых горнолыжных 
базы, что на 317 и 41 процент 
соответственно больше, чем в 
2015 году.

Научно-технические дости-
жения позволили проводить со-
ревнования по зимним видам 
спорта даже в не сезон. Сейчас 
создана модель круглогодич-
ной организации мероприятий 
на льду и снегу, что положило 
начало новой волне занятия 
зимними видами спорта. 

Реализация цели приобщить 
к зимним видам спорта 300 
миллионов человек не только 
успешно осуществила транс-
формацию снежно-ледовых ви-
дов спорта из нишевых в обще-
доступные, из региональных в 
национальные и из зимних в 
круглогодичные, но и повысила 
чувство удовлетворения у лю-
дей. Китайская практика по 
развитию зимних видов спорта 
распространяется во всем 
мире. 

«Зимняя Олимпиада в Пеки-
не побудила 300 миллионов че-
ловек принять участие в заня-
тиях спортом на льду и снегу, 
что является историческим 
прогрессом в развитии зимних 
видов спорта во всем мире. Это 
также имеет важное значение 
для стимулирования нового по-
требления и экономического 
роста», — подчеркнул Ван Юй-
сюн. В настоящее время при-
влекающий всеобщее внима-
ние глобальный рынок зимних 
видов спорта расширяется. 

Как сказал президент Меж-
дународного олимпийского ко-
митета Томас Бах, по мере при-
общения к зимним видам спорта 
300 миллионов человек зимние 
Олимпийские игры в Пекине 
станут разделительной линией в 
истории мировых зимних видов 
спорта.  Зимняя Олимпиа-
да-2022 будет определенной ве-
хой в развитии зимних видов 
спорта по всем мире. 

СОБЫТИЕ Китай встречает зимнюю Олимпиаду-2022

Спорт торжествует
Сюэ Юань

«О
лимпиада 
в Пекине 
с т а н е т 
торжест-
вом спор-
та, кото-
рое ждет 
весь мир. 
И  Ки та й 

готов к ее проведению», — зая-
вил председатель  КНР Си 
Цзиньпин во время новогодне-
го обращения в канун 2022 
года. Примечательно, что зим-
н я я  О л и м п и а да  в  П е к и н е 
 начнется с наступлением Ново-
го года по восточному календа-
рю. Это время полное надежд и 
благословений.

Китай готовился к зим-
ним Олимпийским и Паралим-
пийским играм 2022  года 
шесть лет. И все это время при-
держивался концепции прове-
дения «зеленой», общедоступ-
ной, открытой и честной Олим-
пиады. Сейчас в стране завер-
шают последние подготови-
тельные работы и все уверены в 
успешном проведении игр.

Гостей со всего мира ждут в 
трех зонах соревнований: Пеки-
не, Яньцине и Чжанцзякоу.  
К Олимпиаде подготовлено 
12 высокотехнологичных спор-
тивных объектов, а штат сотруд-
ников по их эксплуатации уже 
переведен в режим работы в 
условиях соревнований. Уско-
ренными темпами завершаются 
строительство и модернизация 
неспортивных объектов. По-
строены и ожидают своих жиль-
цов три зимние олимпийские 
деревни. Реконструированы 
площадки для проведения цере-
моний открытия и закрытия 
зимних Олимпийских и Пара-
лимпийских игр 2022 года.

С 5 октября по конец декаб-
ря 2021 года на восьми спор-

тивных площадках в Пекине, 
Яньцине и Чжанцзякоу после-
довательно прошли десять меж-
дународных соревнований, три 
международные тренировоч-
ные недели и два внутрен-
них контрольных мероприя-
тия, в которых приняли участие 
более двух тысяч иностранных 
спортсменов, представителей 
власти и других участников 

игр. Учтены все необходимые 
факторы, включающие профи-
лактику и контроль во время 
пандемии. Заложена основа для 
безопасного и успешного про-
ведения зимней Олимпиады в 
назначенный срок. 

Как сообщил спортивный ди-
ректор Международного олим-
пийского комитета Кит Маккон-
нелл, МОК получил множество 
позитивных отзывов о спортив-
ных объектах. Речь не только о 
технической эксплуатации соо-
ружений, но и о личных ощуще-
ниях спортсменов. 

Китай приветствует выдаю-
щихся спортсменов зимних ви-

дов спорта со всего мира, кото-
рые соберутся под Олимпий-
ским флагом в Пекине. Органи-
заторы Олимпиады надеются, 
что спортсмены, несмотря на 
дух соперничества, будут по-
ощрять и помогать друг другу в 
достижении успехов и демон-
стрировать дружбу и уваже-
ние. 

Место проведения Олим-
пийских игр сегодня напоми-
нает «глобальную деревню». 
Спортсмены из разных стран 
будут жить под одной кры-
шей, обмениваясь культурой, 
внося свой вклад в дружбу и 
прогресс. Зимняя Олимпиада 

в Пекине, сплачивающая мир 
через спорт, явит собой гран-
диозную сцену, на которой бу-
дут запечатлены яркие мо-
менты.

В 2021 году олимпийский 
девиз «Быстрее, выше, силь-
нее», который оставался неиз-
менным с 1894 года, впервые 
был изменен. Теперь он звучит 
так: «Быстрее, выше, сильнее — 
вместе». Это мощный сигнал, 
посланный олимпийским дви-
жением миру, говорят в Китае. 
Обновленный девиз соответст-
вует концепции сообщества 
единой судьбы человечества. 
Вложение мудрости, идей и 
усилий Китая в  олимпий-
ское движение даст мощный 
импульс для создания лучшего 
мира, уверены организаторы 
Олимпиады.

Привлечение большего ко-
личества людей к зимним ви-
дам спорта — одна из целей 
олимпийского движения. Как 
считает президент МОК То-
мас Бах, зимние Олимпийские 
игры-2022 в Пекине свяжут ки-

тайский народ с миром, вопло-
тив в жизнь видение Китая по 
привлечению 300 миллионов 
человек к занятиям зимним ви-
дам спорта. Являясь твердым 
пропагандистом и привержен-
цем олимпийского движения, 
Китай развернет перед миром 
великолепную картину зимних 
видов спорта.

Несмотря на то что панде-
мия по-прежнему распростра-
няется по всему миру, дух 
Олимпиады и сила спорта по-
могут странам объединиться в 
борьбе перед вызовами. 

Мы будем с нетерпением 
ждать, когда олимпийский 
огонь расцветит ночное небо 
Пекина и огонь надежды оза-
рит каждое сердце, говорят в 
Китае.

Давайте вместе встретим 
зимние Олимпийские игры-
2022! 

РЕКЛАМА

А К Ц Е Н Т

Вложение мудрости,  
идей и усилий Китая  
в олимпийское движение  
даст мощный импульс для мира

А К Ц Е Н Т

Цель привлечь к зимним видам спорта 
300 миллионов человек была 
достигнута досрочно

ПЕРСПЕКТИВА Зимние 
Игры-2022 
продемонстрируют 
единство  
и сотрудничество

К стартам 
готовы

Хэ Инь

Под прекрасную мелодию песни «Вместе в будущее», 
которая стала музыкальным лозунгом Олимпиады и 
Паралимпиады в Пекине, приближаются зимние 
Игры-2022. Как заявил председатель КНР Си Цзинь-
пин во время недавней инспекции хода подготовки 
и организации зимних Олимпийских и Паралимпий-
ских игр 2022 года, в результате нескольких лет на-
пряженных усилий вся подготовительная работа 
в основном завершена. Китай обладает полной уве-
ренностью и возможностями представить миру фан-
тастическую, экстраординарную и превосходную 
Олимпиаду. Решительное выступление Си Цзиньпина 
продемонстрировало уверенность КНР в выполнении 
своих обязательств перед международным сообщест-
вом и успешном проведении зимних Олимпийских 
и Паралимпийских игр в Пекине, а также показало же-
лание солнечного, процветающего и открытого Китая 
с распростертыми объятиями встречать мир и сов-
местно создавать прекрасное будущее.

Успешная организация зимних Олимпийских и Па-
ралимпийских игр в Пекине — прекрасная договорен-
ность между Китаем и миром. 31 июля 2015 года 
на 128-й сессии Международного Олимпийского ко-
митета (МОК) Пекин и Чжанцзякоу завоевали право 
на проведение 24-х зимних Олимпийских игр 2022 
года. В тот же день Си Цзиньпин в своем поздравитель-
ном письме делегации, подавшей заявку на проведе-
ние зимней Олимпиады, предложил превратить зим-
ние Игры-2022 в фантастическую, экстраординарную 
и превосходную Олимпиаду. В направленном в тот 
же день письме президенту МОК Томасу Баху предсе-
датель КНР подчеркнул: «Мы выполним все наши обя-
зательства, вместе с другими странами и МОК будем 
претворять в жизнь новый этап развития олимпий-
ских зимних видов спорта и способствовать распро-
странению олимпийского духа».

Чтобы выполнить обещание, данное международ-
ному сообществу, Китай прилагал неустанные усилия 
в течение последних шести лет. КНР выдвинула кон-
цепцию «зеленых», общедоступных, открытых и чест-
ных Олимпийских игр и требования простого, безопа-
сного и яркого проведения соревнований. Начиная 
от «стремительного старта и достоверного продвиже-
ния подготовительной работы», «практичной, высо-
коэффективной и энергичной подготовки» и заканчи-
вая «полной уверенностью в организации безопасных 
зимних Игр» и «открытием этой Олимпиадой новой 
эры для глобальных зимних видов спорта», МОК 
не раз положительно комментировал подготовку 
к зимним Олимпийским играм в Пекине, полностью 
подтверждая вклад Китая в международное олимпий-
ское дело. «Вне сомнений, Китай представит миру ве-
ликолепную Олимпиаду», — заявили представители 
мирового сообщества. Международная обществен-
ность преисполнена доверия к Китаю, с нетерпением 
ожидает начала соревнований в Пекине и надеется, 
что Пекин снова порадует мир.

В 2008 году бла-
гополучно прошли 
летние Олимпий-
ские игры в Пекине, 
ознаменовавшие 
успешный ответ Ки-
тая на знаменитые 
«три вопроса об 
Олимпиаде», кото-
рые были заданы 
в 1910 году в китай-
ской газете «Шэнь-
бао», а именно «ког-
да Китай отправит своих спортсменов на Олимпиаду», 
«когда китайцы завоюют медали на Олимпиаде» и «ког-
да в Китае пройдет Олимпиада». Удачное проведение 
фантастической, экстраординарной и великолепной 
Олимпиады в 2022 году станет еще одним признанием 
олимпийского движения более чем 1,4 миллиарда ки-
тайцев, что будет способствовать популяризации 
и развитию зимних видов спорта, а также укреплению 
взаимопонимания и дружбы китайского народа с наро-
дами всех стран мира. 

За последние годы была введена в эксплуатацию 
первая в мире интеллектуальная высокоскоростная 
железнодорожная линия с максимальной проектной 
скоростью движения поездов 350 километров в час —  
высокоскоростная железная дорога Пекин-Чжанцзя-
коу, которая соединяет три основные кластера сорев-
нований, появились Национальный центр прыж-
ков с трамплина «Снежный Жуи» и Национальный 
дворец конькобежного спорта «Ледяная лента». Наци-
ональный плавательный комплекс «Водный куб» был 
успешно реконструирован в «Ледяной куб», была до-
срочно достигнута цель «привлечь 300 миллионов че-
ловек к участию в зимних видах спорта» и т. д. В ходе 
подготовки к зимним Олимпийским играм в Пекине 
мир раз за разом становился свидетелем борьбы ки-
тайского народа за реализацию своих мечтаний в но-
вую эпоху.

Сейчас, когда пандемия по-прежнему бушует 
по всему миру, зимние Олимпийские игры в Пекине 
несут и еще одну важную миссию — помочь олимпий-
скому движению способствовать взаимопониманию 
и обменам между людьми. Ранее 76-я сессия Генераль-
ной Ассамблеи ООН единогласно приняла резолюцию 
об олимпийском перемирии на время зимних Игр 
в Пекине, подчеркнув, что зимняя Олимпиада-2022 
станет возможностью продемонстрировать драгоцен-
ную ценность человеческого единства, стойкости 
и международного сотрудничества. Такие многосто-
ронние механизмы, как 10-й Олимпийский саммит 
и «Группа 20» (G20), Форум по китайско-африканско-
му сотрудничеству, Форум Китай-СЕЛАК (Сообщест-
во латиноамериканских и карибских государств) 
и Шанхайская организация сотрудничества (ШОС), 
решительно высказались в поддержку зимних Олим-
пийских игр в Пекине. Поддержка международным со-
обществом зимней Олимпиады-2022 показывает пре-
красную надежду всех сторон на сплочение перед ли-
цом опасности, преодоление пандемии, защиту мира 
и совместный взгляд в будущее. Вне сомнений, зимние 
Олимпийские игры в Пекине станут незабываемым 
моментом для объединения всего человечества в духе 
мира, единства и дружбы.

«Вместе ради общего будущего!» — этот девиз явля-
ется искренним призывом Китая ко всем сторонам 
идти рука об руку. Нет сомнений, что КНР оправдает 
ожидания МОК о том, что «это безопасный и историче-
ский выбор», и зимняя Олимпиада в Пекине оставит 
глубокий след в истории олимпийского движения. 
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В преддверии Олимпиады на улицах Пекина можно встретить все больше 
спортсменов-любителей.

На улице Пекина иностранцы 
фотографируются с талисманами 
Олимпиады-2022 — пандой Бин 
Дуньдунь и фонариком 
Сюэ Жунжун.
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Дети занимаются спортом на горнолыжной базе «Тошань» провинции Шаньдун на востоке Китая. 
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Все материалы предоставлены 
газетой «Жэньминь Жибао»

Вне сомнений, 
Китай  
представит миру  
великолепную 
Олимпиаду

Любители спорта играют в хоккей  
в городском округе Хух-Хото 
Внутренней Монголии на севере 
Китая.
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